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Одна из важнейших составляющих работ по во-
зобновлению лесных ресурсов — натурное обсле-

дование участков, не занятых лесными насаж-
дениями. Это делается для того, чтобы опреде-
лить, какой способ будет наиболее эффектив-

ным в каждом конкретном случае: естествен-
ное, искусственное или комбинированное 
лесовосстановление.

Если раньше лесопользователи отсылали заявки 
на предоставление лесных участков для инвестпроек-
тов в региональные лесные ведомства, то с 1 сентября 

текущего года документы нужно направлять в феде-
ральное агентство. Новый функционал Рослесхоза 
обсудили на круглом столе в рамках форума «Леса 

России».
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зации предприятий и поднима-
ли такие актуальные для лесного 
хозяйства вопросы, как сертифи-
кация, климатическая политика, 
новые технологии защиты и вос-
производства лесных ресурсов.

ЖДАТЬ НЕЛЬЗЯ МЕНЯТЬСЯ
Начнём с аналитики. По мнению 

Константина Агапова, эксперта 
АО «СПГ» (Strategy Partner) — ор-
ганизации, которая принимала 
непосредственное участие в соз-
дании действующей стратегии 
развития ЛПК до 2030 года, — ос-
новные вызовы можно сгруппиро-

ных проблем, а количество вы-
зовов лесному бизнесу в послед-
ние полтора года зашкаливает. 
Пожалуй, на каждой из 11 секций 
участники пытались найти ответ 
на главный вопрос, что делать. 
Специалисты обсуждали текущее 
состояния отрасли и делали про-
гнозы на ближайшую перспек-
тиву, потому что строить долго-
срочные планы сейчас — дело 
неблагодарное. Рассматрива-
ли тенденции рынка древесно-
го сырья и пиломатериалов, го-
ворили о проблемах переработки 
отходов, неизбежной цифрови-

Число участников форума 
в этом году увеличилось в пол-
тора раза и превысило 500 че-
ловек. В отраслевых дискуссиях 
приняли участие более 70 спи-
керов. Но, как известно, форум — 
это не только круглые столы и се-
минары, но ещё и возможность 
лично встретиться с коллегами 
и партнёрами.

В трудные времена обще-
ство инстинктивно объединя-
ется. Такой консолидации, как 
справедливо заметил один 
из экспертов, как раз и не хватает 
ЛПК для решения многочислен-

РОССИЙСКИЙ ЛПК: 
ОЦЕНКИ И ПРОГНОЗЫ ЭКСПЕРТОВ

На два дня, пока в Санкт-Петербурге проходил 25-й международный лесопромышленный форум, город 
стал не просто Северной, но и отраслевой столицей. Сюда съехались эксперты, представляющие различные 
секторы ЛПК и лесного хозяйства со всех уголков страны.

Текст: Елена Скуратова

ЛЕСОЗАГОТОВКА
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вать в четыре сектора: закрытие 
рынков; полная реструктуриза-
ция каналов продаж и географии, 
разворот на Восток; ограниче-
ния в логистике, когда грузообо-
рот российских компаний выпал 
из обоймы мировых транспорт-
ных компаний и, соответственно, 
произошло удорожание логисти-
ки и поиск альтернатив; сокраще-
ние поставок импорта оборудова-
ния и материалов, необходимых 
отрасли, и проблемы финансово-
го характера по осуществлению 
платежей.

ЛПК столкнулось с дилеммой: 
«ждать нельзя меняться» — где 
поставить запятую? Возмож-
ны два варианта развития собы-
тий: либо адаптация, либо полная 
трансформация.

Консалтинговая компания 
Strategy Partner, помимо изу-
чения аналитических материа-
лов, провела опрос с участием 
52 предприятий из разных по-
дотраслей лесопромышленно-
го комплекса. Около половины 
опрошенных полностью пере-
смотрели подход к бизнесу в по-
иске альтернативных решений. 
В то же время многие респон-
денты используют тактические 
операционные адаптации, а 25% 
не собираются пересматривать 
стратегию работы. При этом 5 из 
12 фанерных компаний, которые 
наиболее пострадали от закры-
тия европейских рынков, снова 
планируют провести ревизию 
стратегии.

Константин Агапов отме-
тил, что компании, работающие 
на внутреннем рынке, неплохо 
справились с кризисом и избежа-
ли демпинговых стратегий. 

«По экспорту очевидно большое 
переключение на Восток, на низ-
комаржинальные рынки. Но тем 
не менее это рынки объёма. Если 
говорить о прогнозах и ожида-
ниях, то из опрошенных нами 55 
компаний 53% ожидают сниже-
ния выручки. Половина респон-

дентов заявили, что сделают ак-
цент на сокращение затрат, при 
этом пострадают инвестиционные 
программы. А 40% готовы про-
должать инвестпроекты», — рас-
сказал в своём докладе эксперт.

По его словам, летом, когда 
проводился опрос, многие от-
метили диапазон 75-80 рублей 
за доллар с переходом на 85 ру-
блей как комфортный, и лишь 
малый процент посчитал курс 90 
рублей и выше позитивным ожи-
данием. Сегодня и этот рубеж 
взят. Конечно, при таком раскла-
де растут затраты ЛПК на покуп-
ку материалов и запчастей, кото-
рые до сих пор в большей степени 

импортные. Но эксперты видят 
и плюсы — увеличение выручки 
при обмене валюты.

Что касается господдержки от-
расли, то, по мнению респон-
дентов, она серьёзно помогла. 
Больше всего востребованным 
лесопромышленными предпри-
ятиями оказалось, конечно, воз-
мещение затрат на логистику. 
Многие отраслевики подтвер-
дили, что это стало позитивным 
драйвером для предприятий 
ЛПК. Также опрошенные пред-
положили, что развитию отрасли 
будут сопутствовать инициативы 
по ограничению использования 
пластиковой упаковки.

ЛЕСОЗАГОТОВКА
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ЛЕСОЗАГОТОВКА

По мнению спикера, большин-
ство компаний хорошо осведом-
лены о существующих мерах 
поддержки ЛПК, но заявляют о не-
обходимости сопровождения при 
прохождении административных 
процедур. При этом многие лесо-
промышленники сами проявля-
ют низкий интерес к поиску новых 
рынков и продуктовых ниш, науч-
но-исследовательским разработ-
кам и процессам цифровизации.

И всё же рассчитывать на гос-
поддержку в долгосрочной пер-
спективе эксперты считают 
не самой успешной тактикой, по-
скольку ожидают сокращения 
её объёма с учётом других прио-
ритетов. Специалисты Strategy 
Partner рекомендует лесному 
бизнесу всерьёз задуматься над 
конкретной стратегией. Как ска-
зал Константин Агапов, любое 
падение, хотя и негативное для 
отрасли, в то же время является 
точкой роста, от которой можно 
оттолкнуться.

На вопрос, планируется ли 
с учётом кардинальных измене-
ний экономической ситуации кор-
ректировка стратегии ЛПК-2030, 
которая фактически была напи-
сана в другой реальности, спи-
кер ответил, что обновление до-
кумента необходимо и для самих 
компаний, и для планирования 
на государственном уровне.

«Действительно, есть такой во-
прос на повестке, и надеюсь, что 
скоро начнётся работа над новым 
документом. Можно сказать, что 
цели стратегии на тот горизонт, 
который был прописан, успешно 
достигнуты на 2022 год. Но даль-
ше его необходимо пересмотреть, 
поскольку произошли изменения, 
связанные не с типичным цикли-
ческим падением или подъёмом 
в отрасли. Это всё-таки фун-
даментальные трансформации, 
новые правила игры, над которы-
ми нужно думать и бизнесу, и го-
сударству», — прокомментировал 
ситуацию г-н Агапов.Ф
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ВРЕМЯ
НАУЧНОГО ПОДХОДА
В ходе опроса компания 

Strategy Partner выяснила, что ле-
сопромышленные предприятия, 
за исключением крупных, не ста-
вят в приоритет работу по НИОКР. 
И в большей степени полагаются 
в этом направлении на поддержку 
со стороны органов власти по ре-
форматированию и созданию 
новых институтов. 

Но если обратиться к зарубеж-
ному опыту, как заметил Кон-
стантин Агапов, то можно уви-
деть, что при любой крупной 
западной компании, будь то ЦБК 
или предприятие другого лесно-
го сектора, всегда есть свой на-
учно-исследовательский инсти-
тут. Производство развивается 
при непосредственной научной 
поддержке. По мнению спикера, 
такой путь мог бы стать перспек-
тивным и для российских лесо-
промышленников.

Многие эксперты сошлись 
во мнении, что сейчас самое 
время для представителей лес-
ного бизнеса, чтобы повер-
нуться лицом не только друг 
к другу, но и к науке. Санкт-
Петербургский НИИ лесного хо-
зяйства выступает постоянным 
партнёром мероприятия, и в этом 
году учёные института участво-
вали в работе почти всех пло-
щадок форума. Как отметил ди-
ректор ФБУ «СПбНИИЛХ» Павел 
Рыченков, его коллеги нацеле-
ны на практическую реализацию 
моделей конструктивного ис-
пользования ресурса лесов, ле-
совосстановления и лесоразве-
дения, влияния климатических 
изменений на экосистемы. 

«Мы считаем, что отраслевые 
учреждения науки должны пол-
нее интегрироваться в современ-
ный рынок лесных отношений, 
более тесно взаимодействовать 
с субъектами Российской Феде-
рации по вопросам научно-тех-
нического обеспечения веде-

ния лесного хозяйства, оказывать 
своевременную и качественную 
поддержку по принятию управ-
ленческих решений», — уверен 
директор НИИ.

В своём выступлении он сделал 
акцент на растущей потребности 
государства и бизнеса в климати-
ческих проектах и достоверности 
углеродной отчётности. Институт 
лесного хозяйства аккредитован 
в качестве органа по валидации 
и верификации экологической 
информации новой государ-
ственной системы учёта парнико-
вых газов. Эксперты НИИ облада-
ют опытом и компетенциями для 
проведения независимой оценки 
климатических проектов и отчё-
тов по их реализации.

МЫ ПОШЛИ 
СВОИМ ПУТЁМ
«Отходы наших производств 

видны из космоса», — с нелице-
приятной правды начал свой до-
клад «Отечественная лесопере-
работка. Особый путь развития» 
на Петербургском лесопромыш-
ленном форуме руководитель ас-
социации «Лестех» Александр 
Тамби. 

Тему эффективного использо-
вания лесных ресурсов он под-
нимал и в сентябре на круглом 
столе форума «Леса Сибири» 
в Красноярске. По мнению экс-
перта, отечественная лесопере-
работка давно идёт своим путём, 
упорно игнорируя все направ-
ления развития, которые должна 
была пройти к двадцатым годам 
XXI века с учётом работы на ми-
ровом рынке. 

В базе ассоциации «Лестех» 
1150 заводов, однако обрат-
ную связь по актуализации объё- 
мов производства и применяе-
мых технологий предоставляют 
не больше 200 компаний. 

«С точки зрения импортоза-
мещения технологий у нас 920 
производителей оборудования 
(по брендам), из них в ассоциации 

«Лестех» — всего 19. Лесопромыш-
ленный комплекс показывает, что 
замещать-то мы ничего не хотим 
ни в оборудовании, ни в рынках: 
как производили 20 лет назад 10 
видов продукции, так и произ-
водим. До сих пор не разделяем 
продукцию глубокой переработ-
ки, не вывозим ламинированные 
плиты, не делим мебель, не делим 
целлюлозу — белёная или не бе-
лёная, и очень разобщены. Если 
взять за скобки фанеру, у которой 
сегодня очень серьёзные эконо-
мические проблемы, то там, где 
есть консолидация предприятий-
производителей (плитная, цел-
люлозно-бумажная продукция, 
целлюлозный картон), они пока-
зывают более или менее хоро-
шие показатели. Там, где работа-
ет каждый сам за себя, — логичное 
снижение. В первую очередь речь 
идёт о пиломатериалах, потому 
что на их долю приходится боль-
ше половины объёма вывозимой 
из леса древесины», — рассказал 
г-н Тамби.

Так или иначе, российские ле-
сопромышленники по-прежнему 
ориентированы на экспорт. Спи-
кер призвал честно и открыто 
говорить о проблемах отрасли, 
поскольку конкурировать прихо-
дится со всем миром. Как отме-
тил эксперт, до сих пор Росстат 
не учитывает в своей статистике 
продукцию, которую производят 
для внутреннего потребления 
малые предприятия ЛПК, — это 
какой-то другой рынок, его нет 
в информационном поле.

Главным конкурентным пре-
имуществом отечественного лес-
ного бизнеса Александр Тамби 
назвал низкую стоимость лесных 
ресурсов. Да, она будет расти, но 
всё равно остаётся значитель-
но ниже, чем, например, в Фин-
ляндии или Швеции, которые при 
этом вытесняют наших произво-
дителей с рынка Китая. 

Другое преимущество — «бес-
платная», по сравнению с ев-

ЛЕСОЗАГОТОВКА
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к тому, что предприятия доволь-
ствуются низким объёмом выхода 
пиломатериалов с огромным ко-
личеством отходов лесопиления. 
Для наглядности эксперт проде-
монстрировал на экране две фо-
тографии лесопилок: один снимок 
времён царской России (1912 год), 
другой сделан в 2023 году. При 
этом разницы никакой.

«У нас на одном рынке работа-
ют технологии XIX, XX и XXI веков, 
причём последние внедряются 
крайне сложно. Мы используем 
заведомо устаревшие технологии. 
И до 2021 года немногие пред-
приятия ЛПК покупали современ-
ную технику. Сейчас же считается, 
что в России нет доступа к техно-
логиям, но это не так. Например, 
даже в нашей небольшой ассоциа- 
ции состоит 19 компаний — про-
изводителей оборудования, с по-
мощью которых можно собрать 
лесопильный завод, как круп-
ный, так и не очень», — подчеркнул 
Александр Тамби.

По его мнению, развитию от-
расли мешает также устаревший 
подход к оценке качества и коли-
чества продукции, которая не от-
вечает мировым требованиям.

«Если мы говорим про пило-
материалы, то они не тех сор-
тов, не того качества. Стандар-
ты у нас не стандартные. Мы всё 
время мучаемся вместе с Ас-
социацией деревянного домо-
строения — хотим знать величину 
пропила. У нас есть китайские тре-
бования, европейские, японские, 
российские, только мало кто их 
соблюдает. Пора, наверное, прий- 
ти к каким-то одним», — считает  
г-н Тамби. 

Исходя из результатов анкети-
рования и личных встреч с пред-
ставителями лесного бизнеса, спи-
кер сделал вывод, что основные 
запросы от предприятий — доступ 
к лесным ресурсам и экспортным 
рынкам. Ряд лесопромышленни-
ков ратует за временную отмену 
пошлин на сырые пиломатериа-

ЛЕСОЗАГОТОВКА

лей. Если говорить про освоение 
и комплексное использование 
лесов, строительство дорог, раз-
витие НИОКР, то это не деньги», — 
считает Александр Тамби.

Когда речь идёт об эффектив-
ности того или иного инвестпро-
екта, всегда называют количе-
ство рабочих мест, которые будут 
созданы. При этом не принимают 
в расчёт, автоматизированные они 
или нет, нужны ли они вообще или 
это работа ради работы. Как итог — 
отсутствие диверсифицирован-
ного подхода по видам продук-
ции. Что хотим, то и производим. 
На этом фоне эксперт отмеча-
ет слабую роль контролирующих 
органов, которые не требуют вы-
полнять всё, что написано в ад-
министративном кодексе с точки 
зрения переработки отходов ос-
новного производства, утили-
зации коры. Иначе эти вопросы 
не стояли бы так остро.  

Главной проблемой отрасли 
руководитель ассоциации «Лес-
тех» считает применение уста-
ревших технологий. Это приводит 

ропейскими странами, рабочая 
сила. Но это палка о двух концах, 
ведь и требования к квалифи-
кации персонала на российских 
предприятиях ЛПК совсем другие, 
поскольку чаще всего речь идёт 
о неавтоматизированных линиях.

Как отметил Александр Тамби, 
древесное сырьё использует-
ся категорически неэффектив-
но, по сравнению с теми же Шве-
цией и Финляндией, с которыми 
в первую очередь конкурируют 
российские производители пи-
ломатериалов на доступных им 
сегодня мировых рынках. Для 
сравнения: на отечественных 
предприятий норма — объёмный 
выход 48%, а в Швеции и Фин-
ляндии — 52-54%. 

«Точка входа в лесной бизнес 
низкая и не требует социальной 
ответственности. Достаточно од-
ного миллиона рублей, чтобы ку-
пить пару ленточнопильных го-
ризонтальных станков и назвать 
заводом. Чтобы получить сырье-
вую базу в рамках инвестпроек-
та, нужно 3-5 миллиардов руб-

Ф
о

то
: п

р
ес

с-
сл

уж
б

а 
П

М
Л

Ф



«Лесной комплекс» 
N° 6 (64) ноябрь-декабрь 2023 г.

13www.forestcomplex.ru

лы, поскольку они не готовы производить продук-
цию хоть с какой-нибудь добавленной стоимостью. 
С другой стороны, есть заводы, выпускающие LVL-
брус, фанеру, сухие пиломатериалы. И обе катего-
рии предприятий сосуществуют бок о бок в одной 
и той же реальности, претендуют на одну лесосы-
рьевую базу.

Глава ассоциации «Лестех» считает, что пора ме-
нять подход к распределению лесных ресурсов 
в рамках приоритетных инвестпроектов. По его 
данным, сейчас в 90% они нацелены на производ-
ство сырых пиломатериалов без какой-либо доба-
вочной стоимости. В гонке за увеличением валовых 
показателей появляются новые заводы-миллион-
ники, приносящие прибыль, но не производящие 
вторичную продукцию. По мнению эксперта, сле-
дует диверсифицировать отрасль по объёму и глу-
бине переработки древесины. Государство в до-
статочном объёме субсидирует лесной комплекс: 
это и логистика, и биотопливо, и кредиты с низки-
ми ставками от фонда развития промышленности. 
А проблемы как были, так и есть. 

Глава «Лестеха» уверен, что решение проблем 
нельзя заменять деньгами, так они никуда не ис-
чезнут. Складывается впечатление, что от государ-
ства некоторым лесопромышленным предприяти-
ям никакие меры поддержки не особенно и нужны, 
если только речь не идёт о получении прямой суб-
сидии. 

«Давайте говорить честно. В прошлом году совет 
при Минпромторге собирал лесопильные ком-
пании для обсуждения, какое оборудование не-
обходимо для импортозамещения, какие станки 
и элементы автоматизации нужны. Я лично отве-
чал за создание отчёта, который занял 58 страниц 
с указанием свыше 100 производителей: что можно 
привезти, с логистикой, с ценами. Количество за-
просов от предприятий — один», — рассказал Алек-
сандр Тамби.

Что касается субсидирования производителей 
биотоплива, то эксперт напомнил об опыте Новго-
родской области, где лесоперерабатывающие за-
воды сами строили муниципальные котельные без 
привлечения бюджетного финансирования. С его 
точки зрения, для предприятий ЛПК это не такие 
большие затраты. 

Ещё один закономерный вопрос, который возни-
кает, когда речь заходит о субсидировании: что го-
сударство получит взамен? Это должен быть двух-
сторонний процесс, когда предприятия со своей 
стороны тоже что-то гарантируют, а не просто дё-
шево покупают лес.

Следующий момент, на который, по мнению 
главы ассоциации, стоит обратить внимание, — 
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«Я горжусь тем, что над про-
ектом работают выпускники 
нашей кафедры, нашего универ-
ситета, высшей школы. Без про-
екта «Лиственница» открытие 
производства могло не состо-
яться, поскольку в сырьевой базе 
Усть-Илимского ЦКК 35% — это 
лиственница», — подчеркнул Эду-
ард Аким.

По его словам, лесной сектор 
сегодня максимально не впи-
сывается в концепцию среды 
и на наших глазах переходит 
к циркулярной экономике. Имен-
но в лесном секторе были разра-
ботаны принципы биорефайнин-
га и каскадирования, которые 
подразумевают последователь-
ное использование древесины 
путём повторного применения, 
переработки и конечного произ-
водства энергии для сохранения 
материального статуса и твёрдо-
го углерода, насколько это прак-
тически возможно и совместимо 
с рыночными механизмами и ло-
гистикой.

ЛЕСОЗАГОТОВКА

ру. По мнению Александра Тамби, 
в любом случае конкурировать со 
всем миром поодиночке не полу-
чится, а ни одна лесоизбыточная 
страна не может ограничиться 
объёмом внутреннего рынка — 
таких примеров история не знает.

КРУГОВОЙ ЦИКЛ
Проблему циркулярной эко-

номики поднял корифей лес-
ной отрасли, заведующий кафе-
дрой Высшей школы технологий 
и энергетики СПбГУПТД, почёт-
ный член Консультативного ко-
митета по устойчивости лесно-
го сектора продовольственной 
и сельскохозяйственной органи-
зации ООН Эдуард Аким. Но в на-
чале своего выступления про-
фессор рассказал о введении 
в эксплуатацию в сентябре 2023 
года Усть-Илимского целлюлоз-
но-картонного комбината с объё-
мом производства 600 000 тонн 
в год, построенного с использо-
ванием самых современных тех-
нологий и оборудования. 

пресловутое комплексное ис-
пользование древесины. Прежде 
всего надо поставить современ-
ные станки, которые будут произ-
водить меньше отходов.

Подытожил свой доклад Алек-
сандр Тамби, выразив чаяния 
о создании министерства лесной 
промышленности. Стоит отметить, 
что надежду на появление этого 
ведомства высказывают и другие 
эксперты отрасли. Можно долго 
обсуждать проблематику на фо-
румах, конференциях, совеща-
ниях Минпромторга, но только 
профильное министерство ЛПК 
сможет объединить всех участ-
ников отрасли и эффективно ре-
шить наболевшие вопросы, начи-
ная с лесозаготовки и заканчивая 
переработкой отходов.

В качестве альтернативы ле-
сопромышленные предприятия 
могут консолидироваться в ас-
социации по видам деятельности, 
или же государство самостоя-
тельно объединит все компании 
ЛПК в какую-то общую структу-
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ЛЕСОЗАГОТОВКА

нес с запозданием придёт в более 
биопродуктивные и логистиче-
ски доступные регионы с плотно-
стью дорог около 6-7 км на 1000 
га и выше. Вертикально-интегри-
рованные компании мыслят кате-
гориями лесообеспечения своих 
существующих производств (ле-
сопильных и целлюлозно-бу-
мажных). В это время в средней 
и южной частях лесов ЕТС актив-
но растут инвестиции в лесопе-
реработку, производство фанеры 
и деревянное домостроение. Как 
отмечает учёный, это происходит 
вне ареала доминирования ин-
тегрированных вокруг ЦБК круп-
ных лесопромышленных компа-
ний на севере.

Диверсификация уже нача-
лась. В традиционно освоенных 
лесоизбыточных регионах рен-
табельность инвестиций долж-
на обеспечиваться в числе проче-

го за счёт отлаженной логистики. 
Евгений Шварц считает, что за-
претительные экспортные по-
шлины на российский круглый лес 
привели к его замещению экспор-
том Новой Зеландии, США, Кана-
ды, Германии, Чехии и Польши.

По его мнению, требуется более 
умное рыночное регулирование, 
особенно с учётом того, что стои-
мость рабочей силы в Китае стала 
выше, чем в России, и теоретиче-
ски это сделало возможным при-
влечение инвестиции КНР в от-
ечественную лесопереработку. 
По словам эксперта, не стоит на-
деяться на то, что экологические 
требования и стандарты, форми-
ровавшиеся последние 30 лет, 
можно безболезненно обойти, 
экспортируя несертифицирован-
ную продукцию в экономически 
менее развитые страны Афри-
ки и Азии. То же самое касается 

Если следовать принципу кас-
кадирования, самая эффективная 
заключительная стадия жизнен-
ного цикла древесины — биото-
пливо. Здесь, по словам Эдуарда 
Акима, помимо рыночных стиму-
лов, важна «циркулярная, круго-
вая» роль изделий из дерева с ко-
ротким сроком службы.

ОТВЕТСТВЕННЫЙ ПОДХОД
С ёмким докладом о разви-

тии лесного хозяйства и лесо-
пользования в России, драйверах 
и приоритетах рынков выступил 
руководитель центра ответствен-
ного природопользования ИГРАН, 
профессор факультета географии 
и геоинформационных техноло-
гий НИУ ВШЭ, заслуженный эко-
лог России, член Научного совета 
РАН по лесу Евгений Шварц.

По прогнозам эксперта, тра-
диционный крупный лесной биз-
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брендов, когда они обнаружат на 
своих полках продукцию из ста-
ровозрастных лесов и проекти-
руемых ООПТ. За этим последу-
ет постепенное восстановление 
интереса к сертификации как ин-
струменту управления риска-
ми», — считает Николай Шматков. 

«Лесной эталон» продолжа-
ет миссию FSC, опираясь на иден-
тичные стандарты и требования, 
хорошо известные лесопромыш-
ленникам и успешно работающие 
в России более 20 лет. Это неза-
висимая негосударственная ор-
ганизация. Все данные о держа-
телях, процедурах и стандартах 
открыты. На 1 марта 2022 года 
более трети всех коммерчески ис-
пользуемых в России лесов прош-
ли сертификацию FSС (было вы-
дано 1024 сертификата). В системе 
«Лесной эталон» на ноябрь 2023 
года сертифицировано 8,7 млн га 
в 23 регионах страны — это 497 
действующих сертификатов.

Уменьшение инвестиций в пе-
реход от экстенсивной модели 
лесного хозяйства к интенсивной 
и отказ от части арендованных 
лесов может привести к ещё боль-
шему снижению качества ведения 
лесного хозяйства. Чтобы улуч-
шить ситуацию, по мнению Евге-
ния Шварца, нужно прекратить 
выдавливать общественность 
и независимых экспертов из си-
стемы управления лесами. При 
кажущихся плюсах для загото-
вителей и власти минусов будет 
больше. Яркий тому пример — 
судьба проектировавшегося ЦБК 
на Рыбинском водохранилище, 
который так и не заработал, по-
тому что не были учтены интересы 
местного населения. А это одно из 
обязательных требований устой-
чивого ведения лесного хозяйства 
и лесной сертификации.

Поэтому играть по правилам 
и соблюдать требования ответ-
ственного лесопользования — 
в первую очередь в интересах са-
мого бизнеса.

ЛЕСОЗАГОТОВКА

Но здесь, как отметил Евге-
ний Шварц, надо учитывать, что 
в Китае и Индии формируются 
внутренние экологически чув-
ствительные рынки лесной про-
дукции, и важную роль здесь 
играет международный ретейл, 
в частности ИКЕА.

Директор системы доброволь-
ной сертификации «Лесной эта-
лон» Николай Шматков в свою 
очередь тоже предостерёг бизнес 
от соблазна снизить планку эко-
логической и социальной ответ-
ственности на время турбулент-
ности и назвал нежелание ЛПК 
сертифицироваться настоящим 
подарком для азиатских произ-
водителей. 

«Дезориентация крупных по-
требителей, нежелание пла-
тить больше за сертифициро-
ванное сырьё, выжидательная 
позиция или оправдание «вре-
менного» отказа от требований 
социальной и экологической от-
ветственности может перерасти 
в постоянный. Переход на са-
модекларацию с комфортными 
для лесозаготовителей требо-
ваниями в худшем случае гро-
зит в дальнейшем вероятными 
скандалами с участием крупных 

подмены страны происхождения 
древесины на Казахстан, Арме-
нию, Турцию или Вьетнам.

Г-н Шварц считает необосно-
ванным предположение, что фор-
мальное выполнение введённых 
ограничений позволит фактиче-
ски сохранить торговые отноше-
ния. Неизвестно, насколько долго 
в странах-импортёрах будут за-
крывать глаза на использова-
ние серых схем. Инициированное 
в августе 2023 года расследова-
ние Еврокомиссии по подозре-
нию в обходе антидемпинговых 
пошлин на берёзовую фанеру Ка-
захстаном и Турцией свидетель-
ствует о серьёзности ситуации.

На основании этого спикер 
предполагает, что доходность 
экспорта российского лесно-
го комплекса может снизиться. 
В этой ситуации, по его словам, 
не стоит отказываться от при-
знанных международных систем 
добровольной лесной сертифи-
кации или национальных систем 
с тем же уровнем экологических 
стандартов. Только для импорта 
и переработки в Северо-Запад-
ном Китае серой и нелегальной 
российской древесины никакая 
сертификация не требуется.
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АКТУАЛЬНО СЕГОДНЯ: ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
ГУСЕНИЦ ПРОТИВОСКОЛЬЖЕНИЯ

от стоимости новой гусеницы. При 
этом компания даёт гарантию на год 
на все работы и материалы.

Если аналогичные работы по вос-
становлению проводятся на произ-
водстве «Рутрак» или у партнёров 
компании, то их стоимость соста-
вит 40% от стоимости новой гусени-
цы, при этом гарантийные условиях 
остаются те же. 

Кроме того, компания «Рутрак» 
готова обеспечить заказчиков рем-
комплектами для восстановления 
гусениц на их собственной ремонт-
ной базе за 30% от стоимости ново-
го изделия. 

ВМЕСТО ИМПОРТА — 
СВОЁ, РОССИЙСКОЕ
Гусеницы «РУТРАК» изготовле-

ны по программе импортозамеще-
ния, их производство полностью 
не зависимо от иностранных ком-
плектующих и сырья. В условиях не-
прекращающихся санкций, «сталь-
ных» экономических войн и «войн 
пошлин» разработчики считают 
этот фактор весомым аргументом 
в пользу надёжности и стабильно-
сти компании в неустойчивой эконо-
мической ситуации. 

«Ремкомплект «РУТРАК» уси-
ленный, боковой упор улучшенный. 
Наш стандарт: звено 28 мм + скоба 
50*20 мм. Все комплектующие про-
изводим сами, поэтому контроль ка-
чества осуществляется на каждом 
этапе. Все детали кованые, а литые 
и штампованные мы не исполь-
зуем. По умолчанию кованая де-
таль более износостойкая», — по-
ясняет бренд-менеджер компании  
«Рутрак» Дмитрий Гарнага.

Отечественные гусеницы и рем-
комплекты «РУТРАК» подходят для 
всех видов и типов колёсных лес-

фяниках, а также на заводнённых 
участках, звеньевая система изна-
шивается слабо, а шипы и боковые 
упоры не изнашиваются вовсе. 

А вот у комбинированных, к ко-
торым относятся гусеницы двой-
ного назначения по грунтам (мо-
дель КОМБИ Г2830), звеньевая 
система получает нагрузку в пер-
вую очередь, как и шипы. Уни-
версальные и комбинированные 
составляют 95% всех эксплуатиру-
емых в России гусениц. 

ДАРИМ НОВУЮ ЖИЗНЬ
Опыт работы компании «Рутрак» 

позволяет говорить о том, что вос-
становить можно любые гусеницы 
противоскольжения после первого 
круга эксплуатации, подарив им ещё 
один жизненный цикл. Собствен-
ные мощности позволяют компании 
производить все комплектующие 
для гусениц, так что специалисты 
готовы обеспечить выполнение лю-
бого запроса заказчика, причём это 
будет значительно выгоднее, чем 
покупать новое изделие. 

Так, восстановление гусеницы 
с новой звеньевой системой, зам-
ками и шипами (по необходимости), 
но с б/у траками, обойдётся в 60% 

Может показаться, что гусеницы 
противоскольжения представля-
ют собой простой продукт. Одна-
ко подобрать подходящую модель 
не так-то просто, а ошибка обой-
дётся лесозаготовителю дорого, 
принеся убытки вместо пользы.

Для удобства можно разде-
лить гусеницы на четыре основных 
группы, учитывая степень изнаши-
ваемости и особенности грунтов, 
на которых должна работать осна-
щённая ими техника. Универсаль-
ные гусеницы (модели ВГ30 и ВГ60) 
подходят для 70-80% грунтов, где 
условия работы можно охаракте-
ризовать как среднетяжёлые; изна-
шиваются при этом в первую оче-
редь звеньевая система (скоба + 
звено) и шипы. 

Горные гусеницы (модель 
ЭКОГ28) предназначены для рабо-
ты на сильнопересечённой местно-
сти, в горах, на скальных породах. 
Это достаточно тяжёлые условия, 
в которых изнашиваются траки, 
звеньевая система (скоба + звено), 
шипы и даже боковые упоры. При 
эксплуатации болотных гусениц 
(модель БГ150), которые, как ясно 
из названия, разработаны для ра-
боты на болотах, в топях и тор-

Гусеницы противоскольжения «РУТРАК» стали неотъемлемой составляющей комплектации большого 
количества лесных машин. Широкое применение они нашли в лесной отрасли за счёт способности 
повышать устойчивость техники и сцепление с грунтом, обеспечивая лучшую проходимость. На харвестерах 
и форвардерах их применяют для более эффективной заготовки древесины при работе на мягких грунтах 
и в зимний период. Сегодня мы поговорим о восстановлении гусениц противоскольжения и экономии 
на этом процессе — в текущей экономической ситуации этот вопрос становится всё более актуальным.
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ных машин. Их можно использовать 
на всех известных марках харве-
стеров и форвардеров, передви-
гающихся по топкой, заболочен-
ной, сильно пересечённой и горной 
местности, в том числе по скаль-
ным грунтам и крутым склонам, где 
нужно большое тягловое усилие. 
Инженеры «Рутрак» убеждены, что 
разработанная ими система тер-
мообработки не только не уступа-
ет лучшим импортным образцам, 
но и имеет солидное преимущество 
перед ними по механическим свой-
ствам, что подтверждено тестами 
лаборатории «Росатома».

Оценить, насколько удобны и эф-
фективны новые гусеницы отече-
ственного производства, смогли 
в  разных регионах России. За во-
семь лет работы завода «Рутрак» 
продано более 1100 пар гусениц 
разного исполнения и комплек-
тации, которые облегчили рабо-
ту лесозаготовителям на самых 

труднопроходимых участках от Ка-
релии до Дальнего Востока. Ещё 
700 пар гусениц восстановлены 
непосредственно на заводе или 
партнёрами производителя с по-
мощью кованого ремкомплекта  
«РУТРАК» с годовой гарантией, 
благодаря чему продолжают ис-
правно служить владельцам. Плюс 
350 ремкомплектов использовали 
сами лесозаготовители, чтобы вер-

нуть к жизни безнадёжно изношен-
ную звеньевую систему и продлить 
срок эксплуатации траков.

Руководитель отдела про-
даж, бренд-менеджер «Рутрак»  
Дмитрий Гарнага.

Тел. +7 (985) 005-0621
Адреса дилеров и партнёров 

в регионах представлены на сайте 
www.ru-track.com
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ЛЕСОЗАГОТОВКА

ОБУЧЕНИЕ  
С ИНДИВИДУАЛЬНЫМ ПОДХОДОМ
В период активной экспансии на российский рынок западные производители лесозаготовительной техники 
открывали на базе вузов учебные классы и даже собственные центры для обучения операторов. С уходом 
игроков из «недружественных» стран возник вопрос, что будет с традициями подготовки квалифицированных 
кадров для отрасли. Будут ли они утрачены или их удастся сохранить, а быть может, и приумножить?

опыт, который был получен в годы 
работы на зарубежных «партнё-
ров», когда они ещё таковыми яв-
лялись?

— За годы работы в компании 
«Понссе» я перенимал опыт не толь-
ко европейских коллег, но и специ-
алистов из других стран, в том числе 
из ближнего зарубежья, которые 
тоже очень грамотно выстраивали 
работу с лесозаготовителями. Без-
условно, это помогает нам и в ны-
нешних условиях сделать обучение 
операторов максимально эффек-
тивным. В частности, мы всегда ра-
ботаем с клиентами напрямую, вы-
слушиваем, нащупываем их «боль» 
и помогаем её «вылечить». Диалог 
со всеми клиентами строится ин-
дивидуально, потому что каждый 
из них приходит со своим запросом. 

Например, к нам обращаются 
люди, которые хотят получить на-
выки управления лесозаготови-
тельной техникой с нуля. Сделать 
это можно на нескольких площад-
ках: в Санкт-Петербурге в учебном 
классе N° 147 по адресу ул. Народ-
ного Ополчения, 10, в Краснояр-
ске в офисе компании «Ремтехника», 
на базе Лесосибирского технологи-
ческого техникума и в Богучанах на 
территории предприятия «Краслес- 
инвест». Также мы сотрудничаем 
с учебными учреждениями на тер-
ритории России (их около 20), где 
операторы после обучения по «ну-
левой» программе в дальнейшем 
могут пройти курсы повышения 
квалификации. Тем, кто демонстри-
рует успехи в учёбе, мы помогаем 
трудоустроиться, найти компанию, 
которая готова взять оператора 
без опыта работы под нашу ответ-
ственность.

— А если с запросом на обуче-
ние своих уже опытных опера-
торов обращается лесозаготови-
тельное предприятие, как в этом 
случае строится работа?

— Первым шагом становится аудит 
работы компании. На этом этапе мы 
общаемся с руководством, чтобы 
понимать, как построена деятель-
ность лесозаготовительного ком-
плекса, как осуществляется управ-
ление машинами, сбор данных, 
контроль работы операторов и т. д. 
Затем мы выезжаем в лес и наблю-
даем за работой лесозаготовите-
лей непосредственно на делянке. 
Исходя их полученной информации 
выдаём рекомендации, что можно 
изменить, чтобы оптимизировать 
работу машин и операторов. Мы 
можем предложить курс обучения 
административной части команды, 
которая занимается подбором ка-
дров, передачей делянок в рубку, 
обработкой данных и формирова-
нием отчётности о работе лесозаго-
товительного комплекса. Трёхднев-
ная программа позволяет повысить 
управленческие навыки мастеров-
администраторов или, как их ещё 
называют, супервайзеров.

Также мы смотрим на техниче-
ское оснащение предприятия: со-
стояние машин, уровень подго-
товки механиков и слесарей, если 
в компании есть собственная сер-
висная служба. У нас есть про-
граммы повышения квалифика-
ции таких специалистов, которые 
помогают им освоить новые навы-
ки в работе со специализирован-
ным сервисным оборудованием, 
узнать актуальную информацию 
о способах получения запчастей 
и комплектующих, научиться пра-

Николай Филонов более 12 лет 
работал в дочерней компании 
Ponsse в России, в последнее время 
занимал должность главного ин-
структора по обучению, а в насто-
ящее время продолжает готовить 
операторов на базе учебного цен-
тра компании «Ремтехника». В ин-
тервью нашему изданию он рас-
сказал, как строится сегодня этот 
процесс и почему вопреки расхо-
жему убеждению учиться на чужих 
ошибках можно и даже нужно.

— Николай Николаевич, как се-
годня в компании «Ремтехника» 
построена система обучения опе-
раторов лесозаготовительных 
машин? Опираетесь ли вы на тот 

Николай Филонов, 
руководитель отдела 
обучения ООО «Ремтехника»

Переходите 
в наш чат-бот 
в Телеграм

+7 391 216 83 08 
gravicapa.org
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вильно выявлять и оценивать неис-
правности в работе техники, чтобы 
затем грамотно их устранять. Мы 
можем предложить краткий курс 
обучения так называемых «пит-
стоп слесарей», которые проводят 
ежесменное техническое обслужи-
вание машин: следят за уровнем 
смазочных жидкостей, за состояни-
ем трущихся поверхностей, рука-
вов высокого давления, выполня-
ют заточку пильных цепей и замену 
пильных шин. По всем этим пунктам 
существуют определённые норма-
тивы, выполнение которых слесарь 
должен контролировать. 

Что касается непосредственно 
операторов форвардеров и харве-
стеров, то работу с ними мы начи-
наем с двухдневного тестирования, 
чтобы определить уровень подго-
товки, оценить как теоретические 
знания, так и практические навы-
ки. Бывает, что теорию специалист 
знает отлично, а вот по технике без-
опасности есть пробелы. Или, на-
пример, он безукоризненно выпол-
няет упражнения на симуляторе, но 
не разбирается в программном обе-
спечении машины. Исходя из инди-
видуальных особенностей каждого 
сотрудника, подбирается програм-
ма его обучения.

— Можно ли оценить, какой эф-
фект получает предприятие от того, 
что отправляет своих операторов 
на обучающие курсы? Окупаются 
ли эти затраты?

— На этапе тестирования мы фик-
сируем показатели работы опера-
тора: скорость и точность настрой-
ки машины, производительность, 
себестоимость заготовленного 
куба древесины, состояние делян-
ки, количество простоев и т. д. И те 
же показатели измеряем после того, 
как специалист проходит обуче-
ние. Как правило, уже в первые ме-
сяцы видны результаты: повышает-
ся производительность, снижаются 
издержки, качество работы стано-
вится стабильным. 

Многое зависит и от руковод-
ства компании — контролирует ли 
оно выполнение всех рекоменда-
ций, выданных по результатам курса. 
Нужно помнить, что заготовка леса — 
это не индивидуальная работа, а ко-
мандная, в которую вовлечены все 
работники лесозаготовительного 
комплекса, начиная с офисных со-
трудников и заканчивая оператора-
ми, которые трудятся на делянках. 
Общая эффективность лесозаготов-
ки определяется не только тем, на-
сколько профессионально выпол-
няет свои обязанности машинист 
харвестера или форвардера. Важ-
ные роли играют логистика, техни-
ческая готовность машин, состояние 
делянок и многое другое. 

Не всегда руководитель может 
увидеть пробелы в деятельно-
сти своего предприятия, посколь-
ку ему зачастую не с чем сравнить, 
если у него есть опыт работа только 
на этой площадке. Мы же, проводя 
аудит, можем сравнить показатели 
работы этого комплекса с другими, 
работу которых мы наблюдали, ви-
дели их сильные и слабые стороны, 
и подобрать такие решения, кото-
рые позволят исправить внутренние 
ошибки и вывести на более высо-
кий результат. Это тот случай, когда 
можно поучиться на ошибках дру-
гих и избежать собственных, чтобы 
не платить за них из своего кармана.

— Не секрет, что лесозаготови-
тели в России сейчас переживают 

непростые времена. На что вы ре-
комендуете им обратить внима-
ние в первую очередь?

— Сегодня у лесопромышленни-
ков есть возможность максималь-
но цифровизировать работу по за-
готовке древесины, и не стоит этой 
возможностью пренебрегать. Поче-
му это важно? Как я уже говорил, ле-
созаготовительный комплекс — это 
намного больше, чем просто работа 
операторов. Он представляет собой 
многофункциональную операцион-
ную систему, и, чтобы она коррек-
тно функционировала, нужно регу-
лярно получать данные о её работе, 
анализировать их и на основе по-
лученной информации настраивать 
внутренние процессы.

В нынешней ситуации ключевым 
показателем эффективности лесо-
заготовительного предприятия яв-
ляется снижение себестоимости за-
готовки древесины. Это особенно 
важно с учётом высокой стоимости 
техники и запчастей. Предприятия 
стараются минимизировать количе-
ство поломок, а ведь более полови-
ны из них случаются из-за не прове-
дённых вовремя техобслуживания 
или диагностики, не выявленной не-
поладки. То есть в игру вступает че-
ловеческий фактор. Поэтому важно 
уделять внимание подготовке ка-
дров: при должном уровне профес-
сионализма они смогут обеспечить 
качественную работу всего ком-
плекса.

ЛЕСОЗАГОТОВКА
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ры, использующие леса, должны 
выполнять эти работы самостоя-
тельно или с привлечением специ-
ализированных организаций.

В органы власти таксацион-
ное описание должно поступить 
не позднее, чем за 15 дней до на-
чала лесосечных работ, и до по-
дачи лесной декларации, в ко-
торой сведения о лесосеках 
должны быть указаны с уже при-

Рослесхоз предоставил лесниче-
ствам и лесопользователям разъ-
яснения принятых правил. В част-
ности, в ведомстве рассказали, что 
отвод и таксация лесосек при заго-
товке древесины для собственных 
нужд граждан, для представи-
телей малого и среднего бизнеса 
и при выполнении мероприятий 
по сохранению лесов — обязан-
ность лесничеств. А вот арендато-

Правила отвода, таксации 
и предварительного осмотра 
лесосек закреплены приказа-
ми Минприроды России N° 641 
от 29.09.2022, N°  687 от 14.10.2022 
и N° 688 от 17.10.2022.

ЧТО НОВОГО?
Ещё в марте, почти сразу после 

вступления в силу требований, 
прописанных в этих документах, 

НОВЫЕ ПРАВИЛА ТАКСАЦИИ: 
ЧТО НУЖНО ДОРАБОТАТЬ?

С 1 марта 2023 года действуют новые правила отвода и таксации лесосек. За полгода, прошедшие с момента 
вступления в силу этих требований, лесничества и лесопользователи столкнулись с целым рядом сложностей, 
вызванных несоответствиями и противоречиями в документах, утверждённых Минприроды. Спорные 
ситуации обсудили участники круглого стола «Таксация лесосек. Новые требования. Практика применения», 
который прошёл в рамках деловой программы чемпионата «Лесоруб XXI века».

Текст: Мария Кармакова
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нятым таксационным описанием. 
На проверку лесным ведомствам 
отводится три дня с момента по-
ступления документов. При этом 
существует два механизма рас-
смотрения данных. Если давность 
материалов лесоустройства со-
ставляет более 10 лет, то провер-
ку проводят только по хозяйству 
(хвойному, мягколиственному, 
твердолиственному), и при рас-
хождении данных специалисты 
назначают предварительный ос-
мотр лесосеки. Если же давность 
материалов менее 10 лет, то реги-
ональное лесное ведомство про-
веряет таксационное описание по 
группе возраста, общему запасу 
на одном гектаре, составу насаж-
дений по преобладающей поро-
де и хозяйству. Отклонения хотя 
бы по одному из параметров при-
водят к тому, что описание при-
знают не соответствующим тре-
бованиям.

Далее сотрудники ведомства 
должны в течение 10 дней внести 
сведения о фактическом состоя-
нии лесосеки в государственный 
лесной реестр (ГЛР) на основа-
нии акта предварительного ос-
мотра. Также в реестр могут быть 
внесены изменения на основании 
поданной лесной декларации по 
лесосекам с принятым таксаци-
онным описанием.

ГОВОРИТЬ ПРАВДУ
ЛЕГКО И ПРИЯТНО
Одно из ключевых нововведе-

ний заключается в том, что если 
данные о лесосеках, полученные 
при отводе и таксации, не соот-
ветствуют информации, указан-
ной в проектах освоения лесов 
и договорах аренды лесных 
участков, то вносить изменения 
в эти документы не нужно (если 
не превышен ежегодный объём 
заготовки древесины по догово-
ру аренды). В ходе круглого стола 
важность этого нюанса акцен-
тировал начальник управления 
федерального государственно-
го лесного надзора Федераль-
ного агентства лесного хозяйства 
Алексей Абрамов.

«На наш взгляд, это шаг в сто-
рону арендаторов, им стало 
проще планировать свою де-
ятельность. И можно теперь 
не врать, поскольку таксацион-
ное описание лесосеки является 
основанием для составления лес-
ной декларации, а данные лес-
ных деклараций могут не совпа-
дать с данными, которые внесены 
в проекты освоения лесов. Доку-
менты всё равно будут приняты 
органами власти», — подчеркнул 
представитель Рослесхоза.

«Вы правильно заметили, что 
для нас, арендаторов, этот новый 

функционал — предоставление 
фактических данных — является 
большим благом. Раньше мы ста-
новились заложниками ситуа-
ции: у нас были фактические ре-
зультаты на лесосеке, которые 
мы не могли отразить в докумен-
тах в некоторых случаях. Теперь 
такая возможность появилась. 
Для этих целей были приняты со-
ответствующие приказы. Тот же 
688-й приказ о порядке отвода 
и таксации лесосек. Раньше по-
добного документа не было», — 
поддержал представителя 
ведомства начальник отдела ле-
соуправления ООО «Регион-лес» 
Антон Студенцов.

Директор по развитию ООО 
«Леспроект» Владимир Архипов 
напомнил участникам круглого 
стола, как выглядела лесоустрои-
тельная цепочка в период с 2007 
по 2022 годы. Данные из материа- 
лов лесоустройства попадали 
в государственный лесной ре-
естр, затем их вносили в проект 
освоения лесов, далее в лесную 
декларацию и, наконец, в отчёт 
об использовании лесов. Таким 
образом, во всех пяти докумен-
тах сведения о запасах древеси-
ны были идентичны, что исклю-
чало возможность уточнения этих 
данных. А главный парадокс в том, 
что всех участников этого процес-
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ЛЕСОЗАГОТОВКА

понимали, что она кривая и по-
рочная», — отметил Владимир Ар-
хипов.

С этой точки зрения новые пра-
вила отвода и таксации лесосек 
являются прорывными. Лесополь-
зователи получили право указы-
вать достоверные данные о лес-
ных запасах и их состоянии. Дело 
за малым — реализовать эту воз-
можность. А для этого, считает 
директор по развитию компании 
«Леспроект», необходима допол-
нительная мотивация. 

«Рослесхоз говорит о том, что 
запасы лесов в среднем занижа-
ются на 20-25%. Но в программе 
государственной инвентаризации 
лесов мы увидели шокирующую 
цифру: запас лесов оказался боль-
ше, чем по данным государствен-
ного лесного реестра, на 35,6%. 
Это колоссальная величина, и она 
даёт основания предложить сле-
дующий механизм стимулирова-
ния лесопользователей. Кроме 

того, что есть институт отвода и 
таксации лесосек, есть институт 
аттестации специалистов, мне 
кажется, было бы полезно уста-
новить целевые прогнозные по-
казатели ожидаемого увеличе-
ния запаса древесины в лесных 
насаждениях на основании ре-
зультатов ГИЛ. Органы госвла-
сти, имя эти новые знания, впра-
ве ожидать, что в таксационных 
описаниях лесосек запасы дре-
весины будут в среднем суще-
ственно выше, чем в таксацион-
ных описаниях лесоустройства. 
Целевые прогнозные пока-
затели могут быть на уровне  
20-25%», — выступил с инициа-
тивой г-н Архипов.

МОЖНО СДЕЛАТЬ ЛУЧШЕ
Предложений на круглом 

столе, посвящённом вопросам 
отвода и таксации лесосек, про-
звучало немало. И большин-
ство из них касалось содержания 

са это устраивало. Хотя результат 
был плачевный: на легальных ле-
сосеках ежегодно образовыва-
лось не менее 40 млн кубометров 
неучтённой древесины.

«Вся эта цепочка была осно-
вана на ложном представлении 
о том, что материалы лесоустрой-
ства достоверны и соответствуют 
требованиям лесозаготовитель-
ной инструкции. На основании 
этого представления формули-
ровка о том, что такое лесная де-
кларация, с моей точки зрения, 
была ошибочной. Звучало, что 
лесная декларация — это заяв-
ление о том, что использование 
лесов будет вестись в соответ-
ствии с проектом освоения лесов. 
А если в проект перекочёвывали 
недостоверные сведения, это яв-
лялось основанием для лесни-
честв не принимать декларацию, 
поскольку она не соответствова-
ла проекту освоения лесов. И эта 
система всех устраивала, хотя все 
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новых документов. Как отметил  
Антон Студенцов, их создавали 
не с нуля, а на основе нормати-
вов, зафиксированных в уже су-
ществующих порядках и мето-
диках. В результате в итоговые 
варианты закрались противоре-
чия. О некоторых из них расска-
зал начальник отдела лесоуправ-
ления ООО «Регион-лес».

«Например, таксация лесосе-
ки методом учёта по количеству 
деревьев, назначаемых в рубку, 
является самой распространён-
ной при проведении выбороч-
ных рубок. Вроде бы всё про-
сто и понятно. Но если мы читаем 
Порядок отвода и таксации ле-
сосек дальше, то находим пункт 
52, который говорит о том, что 
определение запаса заготовлен-
ной древесины методом учёта 
по количеству деревьев, пред-

назначенных в рубку, прово-
дится только для рубок ухода и 
выборочных санитарных. Сле-
довательно, этот пункт вво-
дит дополнительные ограниче-
ния, которые противоречат или 
ужесточают требования друго-
го пункта. Из этого метода так-
сации выпадают выборочные 
рубки в перестойных насажде-
ниях, рубки единичных деревьев 
и учёт древесины, заготовлен-
ной гражданами для собствен-
ных нужд. Этот метод приме-
нить в данных случаях нельзя. 
Нас, крупных заготовителей, за-
готовка гражданами древесины 
для собственных нужд не сильно 
тревожит, нашли выход — у нас 
есть метод учёта по объёму фак-
тически заготовленной древеси-
ны. Но интересно, как эти нормы 
при расхождении требований 

будут применяться органами го-
сударственной власти», — рас-
суждает Антон Студенцов.

Следующий пункт, который 
вызвал вопросы лесопользова-
телей, —  58-й, в котором речь 
идёт о таксации лесосеки мето-
дом учёта по количеству заго-
товленной древесины. В некото-
рых случаях невозможно заранее 
определить, какой объём древе-
сины получит лесопользователь 
по факту заготовки, но таксаци-
онное описание лесосеки ему 
оформить всё равно нужно. 

«58 пункт говорит о том, что по-
давать данные можно на основе 
материалов лесоустройства в со-
ответствии с пунктами 32-55 По-
рядка. Смотрим эти пункты, а они 
говорят про сплошной и ленточ-
ный перечёт, круговые и реласко-
пические площадки. То есть опять 

ЛЕСОЗАГОТОВКА

ре
кл
ам

а



«Лесной комплекс» N° 6 (64) ноябрь-декабрь 2023 г. www.forestcomplex.ru28

делять, маркировать, отражать 
на картах?» — адресует он вопрос 
составителям документа. 

Есть в Порядке и откровенные 
ошибки. Так, внимательные чита-
тели заметили, что по новым тре-
бованиям класс товарности опре-
деляется, исходя из процента 
деловой древесины на лесосеке. 
А ранее, в Наставлениях по отводу 
и таксации лесосек, дополнитель-
но учитывался коэффициент вы-
хода деловой древесины из дело-
вых стволов. 

«Вроде бы небольшое значение 
потеряли, а данные при опреде-
лении класса товарности теперь 
у нас завышаются на 10% по хвое 
и 20% по листве. На наш взгляд, 
это довольно критично», — под-
черкнул г-н Студенцов.

Есть у него замечания и к ло-
гике документа, которая, по мне-
нию эксперта, была нарушена 
в ходе неоднократных редактиро-
ваний. По словам эксперта, на се-
годняшний день структура По-
рядка основана на формах рубки, 
а не на методах таксации, как это 
было в Наставлениях. По его мне-
нию, это не совсем корректно, по-
скольку речь идёт об определении 
качественных характеристик леса.

«Огромное количество проти-
воречий в разделе, посвящён-
ном обработке результатов такса-
ции лесосек. На какие-то вопросы 
Рослесхоз уже предоставил ком-
ментарии, и это облегчило нашу 
жизнь. Но на некоторые мы до сих 
пор не получили ответов, либо 
потому, что их никто не задавал 
официально, либо потому, что 
не совсем понятно, как на эти во-
просы отвечать. Например, учи-
тываем мы сухостой и валёж при 
перечёте? Если по выборочным 
санитарным рубкам чётко пропи-
сано, что сухостой не учитывается, 
то по сплошным рубкам не совсем 
понятно», — продолжил анализ 
Антон Студенцов.

Отметил он и тот факт, что По-
рядок отвода и таксации лесосек 

ЛЕСОЗАГОТОВКА

держание документа представи-
тель компании «Регион-лес».

БОЛЬШЕ, ЧЕМ НУЖНО
Кроме того, по мнению лесо-

пользователей, новым порядком 
предусмотрены различные из-
быточные требования. В качестве 
примера Антон Студенцов при-
вёл пункт 78, в котором речь идёт 
о том, что при отводе в сплошную 
рубку в особые лесосеки выделя-
ются участки леса площадью 0,5 га 
и более, на которых имеется под-
рост в количестве, достаточном 
для возобновления основных лес-
ных древесных пород. По мнению 
докладчика, в этом нет смысла. 

«Во-первых, потому что у нас 
в технологических картах никакие 
особые участки леса не предусмо-
трены на лесосеке. А во-вторых, 
в правилах прописано, что при со-
действии естественному возоб-
новлению и так нужно сохранить 
весь подрост. Зачем что-либо вы-

возникает противоречие. По-
нятно, что здесь можно «дурачка 
включить»: раз нет никаких огра-
ничений по материалам лесо-
устройства, значит, просто берём 
их и никакой перечёт не произво-
дим. Но в том же пункте 58 ска-
зано: «При таксации лесосеки 
по площади запас подлежащей 
заготовке древесины предвари-
тельно определяется на осно-
ве материалов лесоустройства 
и корректируется с учётом дав-
ности лесоустройства». Здесь го-
ворится про индексацию лесосе-
ки по площади, это у нас пункт 19: 
«Предназначаются для сплошных 
рубок». В этом пункте есть пере-
чень методов перечёта. И опять 
возникает вопрос: мы при такса-
ции лесосеки по площади можем 
пользоваться материалами ле-
соустройства или нет? Публично 
нам заявляют, что нет. Но, когда 
смотрим сам Порядок, то видим 
расхождения», — анализирует со-

Ф
о

то
: л

ес
о

за
щ

и
та

.р
ф



«Лесной комплекс» N° 6 (64) ноябрь-декабрь 2023 г.www.forestcomplex.ru 29

ЛЕСОЗАГОТОВКА

в таксационное описание лесо-
секи выдела, включённые в гра-
ницы лесосеки, но не заплани-
рованные в рубку (не покрытые 
лесом участки, болота и т. д.)? 
Одной дискуссии явно недоста-
точно, чтобы охватить все вопро-
сы, которые возникают у арен-
даторов. А ведь есть ещё точка 
зрения лесничеств.

РУБКА БЕЗ ТАКСАЦИИ: 
А ТАК МОЖНО БЫЛО?
Несколько замечаний, адресо-

ванных составителям документов, 
на круглом столе высказала ди-
ректор ГКУ АО «Шенкурское лес-
ничество» Лариса Верещагина. 
По её словам, сложности вызы-
вает требование Порядка предо-
ставлять данные таксации в ор-
ганы власти не позднее, чем за 15 
дней до начала лесосечных работ. 
При этом условиями таксацион-
ного описания лесосек не предус-
мотрена дата начала лесосечных 

работ, что создаёт дополнитель-
ную нагрузку на лесничества 
в проверке поступающих матери-
алов для проведения предвари-
тельного осмотра в течение ука-
занного срока.

«В связи с тем, что в настоя-
щее время услуга предоставле-
ния таксационного описания ле-
сосеки не выведена на портал 
госуслуг, в каждом субъекте его 
приёмка осуществляется раз-
ными способами. На территории 
Архангельской области главным 
образом их подают через регио-
нальный портал госуслуг. Одна-
ко регламентом не предусмотре-
на возможность отказа от подачи 
описания по причине технической 
ошибки или опечатки, а также 
возможность отзыва данного до-
кумента», — обозначила ещё одну 
проблемную точку директор лес-
ничества.

Сложности возникают при опи-
сании лесосек, на которых имеет-

не предусматривает процесса на-
значения хозяйственных меро-
приятий.

«Что делать, если в резуль-
тате изменений хозяйственной 
полноты по требованиям лесо-
хозяйственного регламента тре-
буется проводить другой вид 
формы рубки? Если запланиро-
вана сплошная рубка, а у нас пол-
нота требует проведения выбо-
рочной, то что нам делать? Самый 
популярный вопрос, который 
возникает на этой почве: воз-
можно ли при проведении отво-
дов в приспевающих насажде-
ниях при актуализации возраста 
назначить рубки в спелых и пе-
рестойных лесах?» — обозначил 
проблему г-н Студенцов.

Нужно ли готовить таксацион-
ное описание для каждого выде-
ла лесосеки или можно оформить 
одно для нескольких выделов? 
Как эти данные будет считывать 
ФГИС ЛК? Нужно ли включать 
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По мнению директора лесниче-
ства, чтобы исправить эту ситуа-
цию, необходимо внести измене-
ния в приказ Минприроды N0 303 
об утверждении лесных деклара-
ций.

Ещё одно нарушение, за которое 
не предусмотрено наказание, —  
выполнение лесосечных работ без 
таксационного описания лесосеки. 
Согласно положению статьи 23.2 
Лесного кодекса, это недопустимо. 
Однако закон не закрепляет от-
ветственности за непредоставле-
ние этого документа. Как в таком 
случае квалифицируется рубка 
без подачи таксационного описа-
ния? Ответ на этот вопрос пред-
стоит найти специалистам Мин-
природы.

Алексей Абрамов уточнил у до-
кладчицы, как часто арендаторы 
отказываются подавать таксаци-
онные описания лесосек. Лариса 

ЛЕСОЗАГОТОВКА

носится к сырорастущему лесу. 
Чаще всего это старые ветро-
валы. Их выявляют, составляют 
и утверждают акты лесопатоло-
гического обследования... К тому 
времени древесина уже имеет 
признаки валежника. Каким об-
разом она должна учитывать-
ся в таксационном описании?» — 
уточнила Лариса Верещагина.

Кроме того, вопросы вызыва-
ет требование предоставлять 
таксационное описание лесосе-
ки раньше, чем лесную деклара-
цию. Это логично, поскольку де-
кларация должна включать уже 
утверждённое таксационное 
описание лесосеки. Однако ле-
сопользователи умудряются по-
давать документы в обратном 
порядке. И хотя это является пря-
мым нарушением Порядка, от-
казать в приёмке им не могут —  
законом это не предусмотрено. 

ся сухостойная древесина. В част-
ности, составители документов 
не понимают, как учитывать её при 
подсчёте объёма заготовки.

«В соответствии с положением 
приказа об утверждении формы 
лесных деклараций в графе 
«Объём заготовки» при таксации 
лесосеки указывается ликвидный 
объём, в который также входит 
сухостойная древесина. А в так-
сационном описании указывает-
ся сырорастущий лес. Понятно, 
что сухостойная древесина сюда 
не входит. Получается, что так-
сационное описание не соответ-
ствует материалам отвода. Есть 
предложение: в таксационном 
описании в примечаниях пропи-
сывать объём сухостойной дре-
весины, чтобы сходился общий 
объём. Такая же проблема суще-
ствует при санитарных рубках: 
поврежденная древесина не от-
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Такие тестовые аттестации выя-
вили некоторые недочёты в соз-
данной системе.

«Есть моменты, на которые хоте-
лось бы обратить внимание и ещё 
раз их проработать. Например, 
на вопрос о том, при какой погреш-
ности измерение объёмов древеси-
ны при таксации признаётся удов-
летворительным. На него даётся 
четыре варианта ответа, но среди 
них нет ни одного правильного. 
Я понимаю, почему так получилось: 
скорее всего, предполагали, что 
четвёртый пункт будет правильным, 
но это было по старым правилам 
заготовки древесины. На сегод-
няшний день у нас уже совершенно 
другой способ и совершенно дру-
гие критерии оценки качества так-
сации. Далее, вопросы с 17 по 20 
одинаковые: «Какими данными не-
обходимо обладать, чтобы вос-

пользоваться таблицами матери-
альной оценки лесосеки?» На наш 
взгляд, сам вопрос некорректен. 
Что это за таблицы? Мы знаем со-
ртиментные таблицы, знаем то-
варные таблицы, с таблицами ма-
териальной оценки лесосеки 
не знакомы, и Порядком они также 
не предусмотрены. Может быть, 
в других регионах они используют-
ся. Тогда, наверное, стоило бы при-
ложить какой-то перечень посо-
бий, с помощью которых мы могли 
бы подтянуть уровень квалифика-
ции тех, кто планирует проходить 
эту аттестацию», — отметил Антон  
Студенцов.

Последний вопрос прояснил 
проректор Всероссийского ин-
ститута повышения квалифика-
ции руководящих работников 
и специалистов лесного хозяйства 
(ВИПКЛХ) Леонид Стоноженко — 

Верещагина точных показателей 
не озвучила, но подтвердила, что 
такая тенденция есть.

«Надо с этим что-то делать. 
Незаконной рубкой это нельзя 
назвать, но и ответственности 
никакой нет. Надо вносить из-
менения», — резюмировал пред-
ставитель Рослесхоза.

ГДЕ ВЗЯТЬ 
ТАКСАТОРОВ?
Внедрение новых правил, ре-

гламентирующих порядок отвода 
и таксации лесосек, потребова-
ло создания системы аттестации 
специалистов, которые будут вы-
полнять эту работу. Обязатель-
ной аттестация станет в марте 
2025 года, но уже с марта 2023-
го заинтересованные лица могут 
пройти пилотную проверку зна-
ний в добровольном порядке. 
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содержание учебного процесса: 
кого готовить и для чего? 

«Если мы готовим специалистов, 
чтобы они успешно прошли атте-
стацию, — это одна история. Чтобы 
люди получили определённые на-
выки — уже более эффективный 
путь», — заявил г-н Стоноженко.

На сегодняшний день аттестация 
специалистов выполняется в фор-
мате тестирования. Но она не со-
вершенна, поскольку не позволяет 
выявить уровень подготовки атте-
стуемых по всем направлениям.

«В образовательном процес-
се есть такое понятие: «формиро-
вание знаний, умений и владений 
навыками при освоении компе-
тенций». С помощью тестирования 
мы можем оценить знания и ча-
стично умения. Владение навы-
ками практически не затрагива-
ем, это можно проверить только 
работой с приборами и  решени-
ем задач, поставленных в лесу», — 
подчеркнул проректор ВИПКЛХ.

ЛЕСОЗАГОТОВКА

стоящее время более 50% рабо-
тающих специалистов старше 50 
лет), труднодоступности участ-
ков, отсутствия вездеходной тех-
ники проверка предварительно-
го осмотра на участках не всегда 
представляется возможной», — 
прокомментировала ситуацию 
Лариса Верещагина.

Сколько всего аттестованных 
таксаторов нужно отрасли? Такие 
подсчёты выполнили учёные 
ВИПКЛХ. 

«Если идти по пути Рослесин-
форга, то на всю страну хватит 1,5 
тыс. человек. Реальная потреб-
ность рынка — 14 тыс. человек. 
Думаю, что рынок стабилизирует-
ся на отметке 5-7 тыс.», — поделил-
ся данными Леонид Стоноженко.

В 2022 году в вузе по этому на-
правлению прошли обучение 
более 500 человек. Как отметил 
проректор, оно достаточно непро-
стое. Но главный вопрос, который, 
по его мнению, должен определять 

его вуз ведёт работу по аттеста-
ции специалистов на право вы-
полнения работ и оказания услуг 
по отводу и таксации лесосек. Он 
отметил, что таблицы материаль-
ной оценки лесосеки можно найти 
в тех же справочниках, где содер-
жатся сортиментные и товарные 
таблицы. Что же касается вопро-
са о погрешности измерений, про-
ректор признал, что эта форму-
лировка некорректна и требует 
актуализации.

На доработку процедуры ат-
тестации у специалистов есть 
время. Вопрос в том, кто будет её 
проходить? Ведь кадровый во-
прос в лесной отрасли остаётся 
одним из самых злободневных. 

«В лесничествах области суще-
ствует острая проблема нехватки 
специалистов, которые осущест-
вляют натурную проверку такса-
ционных описаний. Из-за отсут-
ствия достаточного количества 
квалифицированных кадров (в на-
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всего машиностроительного ком-
плекса. Для этого при институте 
создали огромную испытательную 
лабораторию машиностроитель-
ного оборудования (испытатель-
ный центр ФГУП «ВНИИНМАШ»); 
был аккредитован орган по серти-
фикации продукции машинострое-
ния (ОС  «ПРОММАШ»). 

В конце 2018 года ФГУП  
«ВНИИНМАШ» в порядке реорга-
низации объединили с ФГУП «Стан-
дартинформ», которое, в свою 
очередь, в 2021 году было реорга-
низовано в федеральное государ-
ственное бюджетное учреждение 
«Российский институт стандартиза-
ции». При этом удалось сохранить 
как испытательную лабораторию 
с её уникальным оборудованием, 
так и высококвалифицированных 
специалистов. 

Испытательный центр Россий-
ского института стандартиза-
ции аккредитован в националь-
ной системе аккредитации: его 
уникальный номер записи в ре-
естре аккредитованных лиц 
RA.RU.21АЮ15. Орган по серти-
фикации продукции машиностро-
ения (ОС  «ПРОММАШ») также ак-
кредитован: уникальный номер 
записи в реестре аккредитован-
ных лиц РОСС RU.0001.11АЯ04.

НАПРАВЛЕНИЯ 
АККРЕДИТАЦИИ
ОС  «ПРОММАШ» ведёт работы 

по аккредитации в несольких на-
правлениях.

*Сертификация продукции на со-
ответствие требованиям техниче-
ских регламентов:

• «О безопасности машин и обо-
рудования» (ТР ТС 010/2011);

• «О безопасности сельскохо-
зяйственных и лесохозяйствен-
ных тракторов и прицепов» (ТР ТС 
031/2012);

• «О безопасности колёсных 
транспортных средств» (ТР ТС 
018/2011);

• «О безопасности низковольтно-
го оборудования» (ТР ТС 004/2011);

• «Электромагнитная совмести-
мость технических средств» (ТР ТС 
020/2011);

• «О безопасности аппаратов, ра-
ботающих на газообразном топли-
ве» (ТР ТС 016/2011);

• «О безопасности оборудова-
ния, работающего под избыточным 
давлением» (ТР ТС 032/2013).

*С возможностью проведения 
всех необходимых сертификацион-
ных испытаний, в том числе таких 
уникальных как:

• проверка безопасности систем 
защиты от опрокидывания (ROPS, 
OPS, TOPS); 

• климатические испытания с диа- 
пазоном температур от - 70 
до  + 170 °С.

*Оформление электронных па-
спортов самоходных машин и дру-
гих видов техники.

*Оформление электронных па-
спортов транспортных средств.

В лесной отрасли элементы 
стандартизации широко приме-
няются в первую очередь из-за 
высоких рисков травмирования 
при эксплуатации машин и ин-
струмента. Сертификация пред-
полагает, что была проведена не-
зависимая экспертиза, которая 
документально подтверждает со-
блюдение нормативов и требова-
ний качества и безопасности про-
дукции.

ЧЁТКИЕ СТАНДАРТЫ
Начало разработки большин-

ства государственных стандар-
тов лесотехнического и сельско-
хозяйственного машиностроения 
было положено ещё в советские 
времена Всесоюзным научно-ис-
следовательским институтом 
стандартизации и сертификации 
в машиностроении (ВНИИНМАШ).

Потом ФГУП «ВНИИНМАШ», на-
делённый Росстандартом полно-
мочиями по контрольно-надзорной 
деятельности во всей машиностро-
ительной отрасли, курировал ра-
боту соответствующих техниче-
ских комитетов по стандартизации, 
часть из которых была учреждена 
непосредственно при институте.

Во ВНИИНМАШ активно зани-
мались сертификацией продукции 

СЕРТИФИКАЦИЯ — ЗНАК КАЧЕСТВА 
С начала 2022 года ОС «ПРОММАШ» провёл сертификацию продукции 38 зарубежных и 34 отечественных 
производителей. Это более 70 различных видов лесохозяйственной и сельскохозяйственной техники 
(тракторы, комбайны, навесное, прицепное оборудование), 65 моделей грузовых и легковых автомобилей 
и мотоциклов,35 разновидностей снегоболотоходов, квадроциклов и снегоходов.
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*Оформление одобрений типа 
транспортного средства и одо-
брения типа шасси транспортного 
средства.

 
ЧТО СЕРТИФИЦИРУЕМ?
Сертифицируемая продукция:
• сельскохозяйственные и лесо-

хозяйственные тракторы и прице-
пы к ним;

• грузовые и легковые автомобили 
(в том числе специализированные) 
и их шасси (с получением одобрения 
типа транспортного средства);

• машины для сельского хозяйства, 
коммунального хозяйства, дорож-
ные машины, машины для землерой-
ных и мелиоративных работ и т. д.;

• прицепное и навесное оборудо-
вание;

• средства малой механизации 
сельскохозяйственных работ;

• бензо- и электроинструмент;
• и многое другое.

ДОБРОВОЛЬНАЯ 
СЕРТИФИКАЦИЯ
Кроме обязательного под-

тверждения соответствия ОС 
«ПРОММАШ» Российского ин-
ститута стандартизации выпол-
няет работы по добровольной 
сертификации продукции в «На-
циональной системе сертифи-
кации» (НСС) (регистрационный 
номер в Едином реестре систем 
добровольной сертификации  
РОСС RU.0001.03НСС0). Это един-
ственная государственная систе-
ма добровольной сертификации, 
ставшая преемником ГОСТ Р, ко-
торая позволяет маркировать зна-
ком НСС — «РСТ» (содержащий 
слова «Добровольная сертифика-
ция») продукцию, прошедшую сер-
тификацию (см. рисунок 1).

Заявителям, успешно прошед-
шим процедуру добровольно-
го подтверждения соответствия 
в НСС всем положениям нацио-
нального стандарта, дается право 
дополнительно маркировать знак 
национальной системы стандар-
тизации согласно приказу Мин-
промторга России от 31 октября 
2017 года 3784. (см. рисунок 2). 

Одна из ключевых целей НСС — 
вернуть доверие граждан к под-
тверждающей документации, со-
действовать наполнению рынка 
только качественными и безопас-
ными товарами, стимулировать 
«здоровую» конкуренцию.

СДЕЛАНО В РОССИИ
В 2022 году для продвижения 

на внешние рынки качественной 
продукции, сделанной в России, 
Российский экспортный центр за-
ключил соглашение о сотрудни-
честве с Российским институтом 
стандартизации. Оно позволяет 
компаниям на основании оформ-
ленного сертификата НСС полу-
чить сертификат добровольной 
сертификации и право марки-
ровать свою продукцию знаком 
«Сделано в России» или так назы-
ваемой «птичкой» (см. рисунок 3), 
узнаваемой в более чем 35 стра-
нах мира.

Ещё одним элементом под-
держки отрасли лесного хозяйства 
средствами добровольной сер-
тификации является Националь-
ная система лесной сертифика-
ции (НСЛС). Национальная система 
лесной сертификации также явля-
ется партнёром системы «Сделано 
в России» (её номер в едином рее-
стре зарегистрированных систем 
РОСС RU.B3000.04НЛС0). 

Появление системы стало отве-
том на запрос отрасли на создание 
национальных механизмов под-
тверждения эффективных практик 
в области использования и сохра-
нения лесов, прозрачности торгов-
ли древесиной и продукцией из неё 
(исключение зависимости от меж-
дународных систем).

ЕЁ ОСНОВНЫЕ ЦЕЛИ:
• помощь продвижению устой-

чивого ведения лесного хозяй-
ства, достижение целей устойчиво-
го развития, принятых Генеральной 
Ассамблеей ООН в 2015 году; 

• признание ключевого значения 
лесов в социально-экономическом 
развитии страны и необходимости 
бережного обращения с ними;

• справедливый учёт интересов 
всех участников лесных отношений 
и заинтересованных сторон и ис-
ключение конфликтов между ними; 

• снижение уязвимости лесов 
от последствий хозяйственной де-
ятельности;

• не истощительное рациональ-
ное и экономически выгодное ис-
пользование лесных ресурсов.

Стратегия Национальной систе-
мы лесной сертификации ориен-
тирована не только на внутренний 
рынок и в дальнейшем рассматри-
вает перспективу признания на 
международном уровне.

ЛЕСОЗАГОТОВКА

РОССИЙСКИЙ ИНСТИТУТ СТАНДАРТИЗАЦИИ 
117418, г. Москва, Нахимовский проспект, д. 31, к. 2

Тел.: 8 (495) 531-26-71
nsls@gostinfo.ru
www.gostinfo.ru
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Рис. 1 — Знак НСС
Рис. 2 — Знак национальной 
системы стандартизации Рис. 3 — Знак «Сделано в России».
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и принимаемой на переработку 
древесины. Шесть систем ведут 
учёт количества древесины 
на промежуточных пунктах при 
транспортировке с делянок, по-
ступлении и вывозе со склада 
временного хранения, контроль 
поступления на предприятие 
и при перемещении древеси-
ны внутри него (со склада непо-
средственно на производство).

Внедрение системы монито-
ринга «СканТрек-GPS» способ-
ствовало созданию единого 
диспетчерского центра для син-
хронизации равномерных по-
ставок всех перевозчиков дре-
весины. Это позволило избежать 
очередей на приёмном пункте, 
а также сократить простои при 
выгрузке. При проведении изме-
рений с помощью системы «Скан-
Трек» в базу данных попадает 

информация об объёме древеси-
ны, перевозчике (номер ТС), пун-
кте погрузки и расстоянии до-
ставки по системе мониторинга. 
Все полученные данные в режи-
ме реального времени переда-
ются в общую систему учёта (1С).

В 2020 году на Сегежском ЦБК 
(АО «Сегежа Групп») внедрены 
автоматические системы изме-
рения объёма древесины и при-
возной щепы на автотранспор-
те («СканТрек-Авто») и в ж/д 
вагонах («СканТрек-ЖД»), а также 
три системы для измерения объё-
ма щепы, поступающей по транс-
портёру в варочный цех («Скан-
Трек-Щепа»). По заказу службы 
лесообеспечения СЦБК специали-
сты компании «Интерфейс» разра-
ботали на основе WEB-технологии 
и внедрили систему полного учёта 
поступления и расхода сырья. 

Использование цифровизации 
в лесозаготовке даёт быстрый 
и понятный экономический ре-
зультат на этапе коммерческой 
рубки. Создание единого дис-
петчерского центра предпри-
ятия лесной промышленности — 
это проверенные и в то же время 
быстро окупаемые инвестиции! 
Компания «Интерфейс» более 25 
лет разрабатывает и внедряет 
различные решения для автома-
тизации и цифрового контроля 
производственной деятельности 
предприятий.

ОПЫТ ВНЕДРЕНИЯ
Для АО «Монди Сыктывкар-

ский ЛПК» специалисты соз-
дали автоматические системы 
сканирования «СканТрек», ко-
торые дают достоверные дан-
ные об объёмах заготовленной 

АВТОМАТИЗАЦИЯ УЧЁТА ДРЕВЕСИНЫ 
ПРИ ЗАГОТОВКЕ НА ПРЕДПРИЯТИЯХ ЛПК
Как говорил Гордон Мур, основатель Intel, «если вы не продолжите внедрять инновации в трудные време-
на, вы не сможете воспользоваться возможностями, когда наступят новые, лучшие времена». Ситуация в ле-
созаготовительной и перерабатывающей отрасли требует особого подхода к поиску и внедрению иннова-
ционных решений для повышения эффективности производства и получения конкурентных преимуществ. 
Автоматизация даёт предприятиям ощутимую выгоду, ведь благодаря ей технологические этапы лесозагото-
вительного процесса становятся управляемыми и взвешенными.
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ЛЕСОЗАГОТОВКА

Схема автоматизации учета круглых лесоматериалов
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Система «СканТрек» имеет 
общую базу и позволяет многим 
пользователям редактировать 
справочники, создавать отчёты, 
отслеживать поступление сырья 
и его наличие на складе. Откры-
тая база позволяет создавать 
учёт по разделам и отслеживать 
вход сырья отдельно по авто-
мобильному, железнодорожно-
му и водному транспорту, скла-
дам баланса, щепы, подаче щепы 
по транспортёрам. 

ЕДИНЫЙ КОНТРОЛЬ
Внедрение цифрового кон-

троля различных этапов работы 
лесоперерабатывающих пред-
приятий от заготовки древесины 
до её перемещения от внутрен-
него склада до цеха позволя-
ет получать полную схему ав-
томатизации учёта круглых 
лесоматериалов. Увидеть это 
можно на примере кейса по соз-
данию единой диспетчерской 
службы в составе производ-
ственной системы. Заказчик 
поставил цель: получать от-
чётную информацию с лесо-
заготовительной техники, ле-
совозов и систем измерения 
круглого леса на этапах лесоза-
готовки с передачей информа-
ции в базу 1С предприятия в ре-
жиме реального времени. 

Для создания единого инфор-
мационного пространства спе-
циалисты компании «Интерфейс» 
внедрили системы измерения 
объёма «СканТрек» и «Скантрек-
GPS/Глонасс», а также ПО 
«СканТрек-WEB». В этом решении 
предусмотрены такие преимуще-
ства, как интеграция с внешни-
ми системами учёта и открытость 
систем «СканТрек», получение 
информации для систем учёта 
предприятия (например, 1С), мо-
ниторинг транспорта и выполне-
ния плана рубки, автоматическая 
привязка точки загрузки и т. д. 
Это позволяет получать в он-
лайн-режиме данные контроля 

за этапами лесозаготовительно-
го процесса для учётных систем 
предприятия и контролирующих 
органов. В итоге внедрение циф-
рового учёта позволило полу-
чить экономию 7-10% от стоимо-
сти сырья.

ПЕРСПЕКТИВА 
ИНТЕГРАЦИИ
С 2025 года все лесопользо-

ватели и участники рынка дре-
весины обязаны использовать 
новый электронный ресурс — 
Федеральную государствен-
ную систему лесного комплекса 
(ФГИС ЛК). Её внедрение долж-
но повысить цифровизацию от-
расли, а также позволить заин-
тересованным лицам получать 
актуальные данные о состоянии 
лесного фонда страны. Пред-
усмотрена интеграция с ФГИС 
ЛК с различными внешними ин-
формационными платформа-
ми, как федеральными (ЕСИА, 
ГИС ЕЭКО (Единая картографи-
ческая основа), СМЭВ (Межве-
домственное электронное вза-
имодействие), ФГИС ЕСНСИ 
(Единая система нормативно-
справочной информации), На-
циональная система управления 
данными, система автомати-
зации контрольно-надзорной 
деятельности, сайт «Госуслу-
ги», ЕГРН, «ЭРА-ГЛОНАСС»), так 
и региональными (например, ИС 
«ЛесФондGEO» Красноярского 
края, РГИС Московской области, 

«АВЕРС-Информ» в регионах 
эксплуатации данной системы).

Интеграции с ФГИС ЛК подле-
жат все информационные систе-
мы, которые региональные вла-
сти используют для получения 
информации о лесах, а также все 
системы хозяйствующих субъек-
тов, которые ведут деятельность 
в лесном комплексе. Предприятие 
ЛПК, имеющее в своём арсенале 
систему с функционалом едино-
го информационного простран-
ства, аналогичного реализуемой 
ООО «Интерфейс», получит воз-
можность передачи информа-
ции в новый электронный ресурс 
на всех необходимых этапах дея-
тельности. Процесс будет автома-
тизирован и позволит упростить 
процедуру передачи информации, 
избавит от необходимости при-
влекать дополнительных сотруд-
ников для работы с электронными 
ресурсами.
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ЛЕСОЗАГОТОВКА

ООО «ИНТЕРФЕЙС»
167000, г. Сыктывкар, ул. Первомайская, 
строение 70 б, каб. 429
т/факс (8212) 291338, 400-255
E-mail: intface@mail.ru
www.interfeis.ru
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Всё, что предлагают импортё-
ры, — это исключительно пере- 
оборудованные для работы в лесу 
экскаваторы и перегружатели, ос-
нащённые дополнительной за-
щитой кабин, усиленной системой 
охлаждения, а также погрузчики 
и грузовики. Техника нескольких 
китайских марок, преимуществен-
но SANY. Не секрет, что этот бренд 
в последнее время участвует в от-
раслевых мероприятиях в раз-
личных секторах российской про-
мышленности, в том числе и в ЛПК. 
Классический пример замены им-
порта на импорт.

Так, «Тимбермаш Байкал» пред-
ставил на «Эксподрев» лесной экс-
каватор SANY SY245F c мульчер-
ной головкой FAE, фронтальный 
погрузчик и перегружатель SANY 
в комплектации с лесным захватом. 

Если в годы расцвета мероприя-
тие занимало три павильона меж-
дународного выставочно-делово-
го центра «Сибирь», то на этот раз 
все участники, а это около 60 ком-
паний, разместились со стендами 
и оборудованием в двух павильо-
нах. Во дворе выставочного цен-
тра, как обычно, была представле-
на крупногабаритная техника. 

КИТАЙСКАЯ ИСТОРИЯ
Уличная экспозиция обошлась 

без сюрпризов. Если в других 
нишах оборудования после ухода 
с российского рынка зарубежных 
поставщиков их место заняли ази-
атские аналоги со схожими харак-
теристиками, то в лесозаготовке 
ситуация иная. Полноценной за-
мены харвестерам и форвардерам 
до сих пор так и не нашли. 

ДЕРЕВООБРАБОТКА

«ЭКСПОДРЕВ-2023»: В ТЕНДЕНЦИЯХ РЫНКА

Как ни грустно констатировать факт, но региональные лесопромышленные выставки в Сибири с каждым 
годом сдают позиции. И 25-я по счёту выставка «Эксподрев» в столице Красноярского края в сентябре 
не стала исключением. Отраслевой кризис неизбежно затронул и это направление. В то же время 
представители ряда компаний, напротив, остались более чем довольны своим участием в выставке 
и отметили, что для них «Эксподрев» оказался успешным, поэтому в следующем году они намерены 
не только приехать со стендом, но и привезти побольше оборудования. 

Текст: Елена Скуратова. Фото: Евгений Ошкин

«Наша компания больше дести 
лет занимается переоборудо-
ванием экскаваторов под рабо-
ту в лесу. На западе России ле-
сопромышленные предприятия 
давно перешли с колёсных хар-
вестеров на экскаваторы. Вместо 
одного харвестера можно купить 
два переоборудованных экска-
ватора с харвестерной головкой. 
И не факт, что первый будет заго-
тавливать больше — многое здесь 
зависит от работы операторов. 

Да, экскаватор проигрывает 
в кинематике: у него нет стрелы, 
не настолько он быстрый. Но если 
посчитать расходы на кубометр, то 
с учётом наших российских реа- 
лий грамотно оснащённый для 
работы в лесу экскаватор с точки 
зрения экономики выгоднее  
харвестера».

Константин Котов
директор красноярского 
представительства ООО «Техноком» 
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Несколько переоборудованных 
образцов SANY выставило и крас-
ноярское представительство ООО 
«Техноком». По словам  техниче-
ского директора Константина Ко-
това, он рассчитывал увидеть на 
«Эксподреве» больше техники.

«Сейчас практически во всех от-
раслях — китайское оборудование. 
Наша компания тоже представи-
ла одно из большого выбора ре-
шений для лесозаготовки на базе 
экскаватора SANY: лесная маши-
на с харвестерной головкой, ме-
таллическим хорошо проработан-
ным защитным обвесом полностью 
переоборудована и готова хоть се-
годня отправиться на деляну заго-
тавливать лес.  

Вторая модель — SANY SY245F — 
лесоперегружатель, оборудован-
ный гидравлическим подъёмным 
устройством кабины, который по-
зволяет поднимать кабину от стан-
дартной высоты на два метра вверх, 
фиксируется в любом положении и  
оснащён жёстким захватом брёвен. 

«Техноком» занимается инжи-
нирингом в лесозаготовительном 
блоке, переоснащением экскава-
торов для задач лесной промыш-
ленности больше десяти лет. Ком-
пания адаптирует и дорабатывает 
технику для работы в лесу. Маши-

ны подготовлены для Сибири, 
с большим выбором дополнитель-
ных опций: подогревы ДВС, топли-
ва, освещения, гидравлики. Мы 
создаём продуманные и техноло-
гичные решения», — считает Кон-
стантин Котов.

Компания «Ремтехника» сдела-
ла ставку на переоборудование 
под лесную технику машин дру-
гого промышленного азиатского 
бренда, также хорошо знакомого 
в России, заключив дилерское со-
глашение с концерном LiuGong. 

По мнению специалистов «Рем-
техники», оборудованный лесным 
захватом фронтальный погрузчик 
LiuGong прекрасно решает зада-
чи сортировки и погрузки брёвен 
после прорубки просек. Для уве-
личения производительности ма-
шины комплектуют двигателем 
Cummins, автоматической транс-
миссией ZF, усиленной стрелой 
увеличенной длины и трёхсекци-
онным гидрораспределителем 
с быстросъёмом. 

ВСЕМУ… ГОЛОВА
Создать реальную альтернати-

ву финскому или американскому 
навесному оборудованию для за-
готовки леса оказалось задачей 
архитрудной. Почему даже пред-

ДЕРЕВООБРАБОТКА

«Несмотря на то, что это 25-я вы-
ставка «Эксподрев», впечатление 
такое, что она просто замирает. Нет 
ощущения наполненности, хотя ле-
созаготовительная техника была 
явно на высоте.

Мы работаем с каждым заказчи-
ком индивидуально. Сначала слу-
шаем его пожелания, а потом их 
корректируем. В ходе беседы наши 
специалисты задают дополнитель-
ные вопросы, и оказывается, напри-
мер, что не нужно устанавливать два 
котла на 5 мВт, а достаточно одно-
го котла на 2,5 мВт, чтобы отапливать 
3 сушилки по 50 м3, несколько цехов 
и гараж. 

Потом заказчик высылает гене-
ральный план, и только после этого 
обсуждаем конкретное техзадание, 
заключаем договор и начинаем ра-
ботать. 

Установить котёл — дело не бы-
строе, и проекты занимают от не-
скольких месяцев до года. Сейчас 
клиенты стали это понимать и осенью 
обращаются с заявками на следую-
щий год. Мало кто, как раньше, спох-
ватывается и звонит перед самым 
началом отопительного сезона.  

Если говорить об обслуживании 
котлов, то чаще всего проблемы воз-
никают из-за человеческого фак-
тора. Классический пример, когда 
рабочий бросает палку или железя-
ку в кучу с опилками, — менталитет 
такой. А в итоге транспортёр может 
заклинить. Или кто-то догадается 
в опилки вылить солярку — и такой 
случай был, потом понадобился се-
рьёзный ремонт.  

В остальном управлять котель-
ной довольно просто, всё автомати-
зировано. Естественно, нет никакой 
сажи: чистенько, операторы работа-
ют в рубашках».

Людмила Кротова
директор по развитию 
ООО «Ковровские котлы — Сибирь»
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нальных и московских выставках. 
Сейчас их судьба в России не такая 
радужная. Одни вынуждены про-
стаивать в ожидании запчастей, 
а те, кому повезло меньше, и вовсе 
становятся жертвами промышлен-
ного каннибализма. 

Но, конечно, финская и аме-
риканская лесозаготовительная 
техника в российских лесах про-
должает работать, по крайней 
мере, пока не выработает свой 
технический ресурс. На некото-
рых предприятиях, как рассказа-
ли на выставке читатели «Лесно-
го комплекса», вместо вышедших 
из строя элементов сибирские 
умельцы прилаживают запчасти 
от других машин, в очередной раз 
изобретая велосипед. 

С другой стороны, некоторые 
лесопромышленники прямо гово-
рят, что менять харвестер на экс-
каватор не намерены ни при каких 
условиях и готовы переплачивать. 
Кто знает, какими окольными пу-
тями, пересекая несколько границ, 
попадают заготовительные ком-
плексы в российские регионы, об-
ходя санкции.   

ДЕРЕВООБРАБОТКА: 
«САМИ С УСАМИ»
В деревообработке картина по-

зитивнее. Здесь, наряду с хоро-
шо известными на рынке китай-

приимчивые азиатские разработ-
чики до сих пор не смогли этого 
сделать, мы обсудили с дилерами. 
По мнению одного из собеседников, 
причины две. И главная в том, что 
для глобального китайского рынка 
это направление считалось не на-
столько перспективным в плане 
массового производства, притом, 
что выпуск высокотехнологичной 
конструкции головки имеет свои 
нюансы. В прошлом году китайские 
производители поставили в Рос-
сию образцы, визуально очень по-
хожие на Ponsse. По отзывам опе-
раторов в соцсетях, одни говорят, 
что агрегат неплохо справляется со 
своими задачами, а другие к таким 
восторженным откликам относятся 
настороженно, учитывая заявлен-
ные характеристики. 

Компания «Техноком» привез-
ла на «Эксподрев» харвестерную 
головку под собственной маркой. 
О том, сможет ли она конкурировать 
на равных с оригинальным фин-
ским собратом, пока судить сложно. 
Но сам факт того, что работа в этом 
направлении идёт, уже радует. 

Из неожиданного отметим 
каким-то чудом оказавшийся 
в углу уличной экспозиции хар-
вестер Ponsse. Ещё несколько лет 
назад «жёлтые работяги» из Фин-
ляндии уверенно косили россий-
ский лес и красовались на регио-

ДЕРЕВООБРАБОТКА

«Подведя итоги выставки, могу 
сказать, что это очень интересное 
мероприятие, где собираются люди, 
которые имеют непосредственное 
отношение к лесу: одни перераба-
тывают, другие — восстанавливают. 
На выставке мы презентуем сеянцы 
ЗКС (закрытая корневая система) для 
лесовосстановления. Здесь пред-
ставлена сосна. «Эпоха Возрожде-
ния» выращивает сеянцы: сосны, ели, 
лиственницы. В следующем году мы 
презентуем ещё кедр, клён, карагач. 
По данным реестра Рослесозащиты, 
«Эпоха Возрождения» является лиде-
ром по объёму выращиванию сеян-
цев ЗКС в России. 

На выставке мы представили макет 
филиала лесопитомника в г. Дзер-
жинске Нижегородской области, сей-
час он на этапе ввода в эксплуата-
цию. На макете вы можете увидеть: 
тепличный комплекс, поля закалива-
ния, цех посева, банк семян.

В этом году мы вырастили около 
20 млн сеянцев ЗКС. В следующем 
благодаря запуску второго ком-
плекса планируем вырастить 60 млн  
сеянцев закрытой корневой системы.

Сибирь и Дальний Восток — основ-
ные наши потребители в этом сезоне, 
но в следующем году, мы обязательно 
расширим географию.

Приживаемость сеянцев с закры-
той корневой системы выше 90%. 
Для сравнения, у сеянцев с откры-
той корневой системой этот показа-
тель в три раза ниже — около 30%. 
Чтобы качественно восстанавливать 
лес, лесовосстановительные компа-
нии, конечно, должны делать боль-
шой упор качественный посадочный 
материал». 

Екатерина Коршунова 
менеджер лесопитомника 
«Эпоха Возрождения»
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скими марками и «разнокалибер-
ными» азиатскими станками «но-
унейм», довольно уверенно чув-
ствуют себя бренды отечественных 
производителей. Некоторые из 
российских станкостроителей на 
фоне относительной стабилиза-
ции в отрасли даже наращивают 
обороты и переходят на работу в 
несколько смен. Как правило, это 
российские предприятия, за по-
следние несколько десятилетий 
нарастившие собственные произ-
водственные мощности и серьёз-
ную базу клиентов. Уход с рынка 
европейских конкурентов стал для 
наших станкостроителей отличным 
шансом показать, на что они спо-
собны, и доказать свою состоятель-
ность. И этим шансом многие вос-
пользовались. 

«За полгода спрос на оборудова-
ние резко увеличился: на 40-50%. 
Заказов столько, что иногда прихо-
дилось работать в две-три смены. 
Увеличилось число дилеров в регио- 
нах, а недавно у нас появился пер-
вый клиент из Африки. 

Мы занимаемся станками пер-
вичной обработки, когда из бревна 
получают подготовленный мате-
риал для вторичного производства, 
например мебели. В дальнейшем 
планируем изготавливать и линии 
вторичной обработки. Спрос на них 
есть, и мы намерены адаптировать-

ся к рынку», — рассказывает ме-
неджер по работе с дилерами ООО 
«Энерготех» Юрий Кузьмин.

Если раньше российские произ-
водители оборудования ориенти-
ровались на средний и мелкий биз-
нес, то сейчас, по словам директора 
по развитию завода «Алтайлестех-
маш» Юрия Архипова, заказывают 
сразу линии.

«Если говорить в общем, то ко-
личество заказов в этом году стало 
чуть меньше. До известных собы-
тий спрос был такой, что не успе-
вали производить. Зато сейчас 
чаще покупают не единичные стан-
ки, а лесопильные линии под ключ. 
Работа начинается не с самого про-
изводства станков, а с проектиро-
вания здания под это оборудование, 
и не заканчивается непосредствен-
но поставкой. Проект, как правило, 
включает в себя не только монтаж, 
но и постпродажное комплексное 
обслуживание. 

Начиная с 2014 года, держим 
курс на импортозамещение. По-
мимо хорошо знакомых на рынке 
станков, начали производить ги-
дравлическую ленточную пилора-
му — аналог польской, но по цене 
гораздо ниже. Из Красноярска едем 
в Минск её демонстрировать.  

Если убрать негативные сторо-
ны, что Европа перестала закупать 
пиломатериалы, то для нас как для 

ДЕРЕВООБРАБОТКА

«Выставка с каждым годом в мас-
штабах уменьшается. Как на это ре-
агировать, пока не знаем, но пла-
нируем и дальше её посещать, 
потому что здесь у нас много дело-
вых партнёров, потенциальных по-
купателей, с которыми связь нужно 
поддерживать. И личные встречи — 
это всегда лучше, чем по телефону 
или через электронную почту.

С точки зрения организации всё 
по-прежнему на хорошем уровне, 
но сами организаторы жалуются на 
то, что с каждым годом всё сложнее 
собирать народ. Нам бы хотелось, 
чтоб участие обходилось чуть де-
шевле, а остальные организацион-
ные моменты нас устраивают. 

На выставке к нам подходят не 
только покупатели самого обору-
дования, но и клиенты, которые ин-
тересуются контактами тех, кто ра-
ботает на наших станках, чтобы 
приобретать у них готовую про-
дукцию: посмотрели, что хорошая 
доска выходит. Конечный потреби-
тель тоже заинтересован в качестве. 

По стране в целом мы произвели 
и реализовали только около 20 000 
ленточных пилорам и ещё около 
500 таких комплексов, как пред-
ставлены на «Эксподреве». И значи-
тельная часть оборудования рабо-
тает в Красноярском крае. Двадцать 
лет поставляем сюда свои станки.

Иногда бывают забавные случаи. 
Несколько лет назад на выставке 
подбежал ребенок лет пяти: «О! Это 
«Белая акула», — и побежал даль-
ше. Мы сами были в шоке. Видимо, 
папа объяснил. 

«Белая акула» — это многопиль-
ный станок второго ряда, который 
распускает бревно на обрезную 
доску или брус в зависимости от того, 
какой пиломатериал необходим». 

Юрий Архипов
директор по развитию 
ООО «Алтайлестехмаш»
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производителей оборудования есть и положительный 
момент: они и станки свои в Россию завозить переста-
ли», — подытожил Юрий Архипов. 

ТАКОЙ РАЗНЫЙ СЕРВИС
Интерес гостей выставки привлёк большой «шатёр» 

с тепловыми пушками. Учитывая внушительные раз-
меры конструкции, пройти мимо него, не заметив, 
было сложно. Красноярская компания «АльянсСер-
вис» привезла на «Эксподрев» два экспоната: снего-
болотоход «Варяг» и пневмокаркасный модуль Fast 
box для обслуживания техники, организации времен-
ных складов и производств, размещения людей в по-
левых условиях. 

Идея модуля родилась из собственного опыта. Из-
начально компания, как можно догадаться из её на-
звания, занималась сервисным обслуживанием про-
мышленных объектов. Выездным бригадам часто 
приходилось работать в экстремальных условиях на   
Крайнем Севере, где при обслуживании техники воз-
никали трудности, связанные с погодными условиями. 

«Считаем свои продукты полезными для лесной от-
расли, поскольку они решают многие задачи добыва-
ющих компаний, в том числе и ЛПК.

Техника ломается, выходит из строя. Как правило, 
это происходит на месте локации проекта: в карье-
ре, на месторождении или лесной деляне. Чтобы до-
ставить машины или оборудование в сервисный центр 
или на производственную базу, требуется много вре-
мени и денег, поэтому мы разработали такую кон-
струкцию, которую можно привезти на место поломки, 
за полчаса поставить и без проблем прогреть и обслу-
жить технику.

Пневмокаркасные модули, которые мы разра-
ботали для работы собственных бригад, стали от-
личным решением. Ими заинтересовались другие  

ДЕРЕВООБРАБОТКА

«Фаст-бокс нельзя назвать обычной палаткой. Это 
конструкция на пневмонесущих арках, изготовленных 
из ПВХ, которые надувают воздухом. Между собой 
они скрепляются телескопическими стеклопластико-
выми трубками для устойчивости, и сверху — водоот-
талкивающий тент.

Конструкция позволяет двум людям возвести 
огромную палатку за полчаса. Это огромная выгода 
по времени и по деньгам. Она стоит дешевле метал-
локаркасных амбаров, строительства полноценных 
боксов на фундаменте или использования надувных 
ангаров, разработанных для хранения самолётов 
и вертолетов.

Пневмокаркасный модуль фаст-бокс можно ис-
пользовать при любой температуре, которая может 
встретиться на территории страны: от +50 до -70 °С 
выдерживает. Защищает от влаги, от снега — обеспе-
чивает полную изоляцию от всех атмосферных воз-
действий. 

Температура внутри не зависит от температуры 
за бортом. К брезентовым рукавам подключаются те-
пловые пушки: как их запрограммируют, такую тем-
пературу они и будут поддерживать. Если нужно ото-
греть технику, то достаточно +5...10 градусов. Если 
нужно проводить какое-то долгосрочное обслужи-
вание, чтобы создать комфортные условия внутри, 
это +20 °С. Чтобы прогреть бокс, достаточно полчаса. 
На бокс 10*5 достаточно одной пушки. Если размер 
30*15, то используют до четырёх пушек. 

Изначально конструкцию задумывали как времен-
ную: приехали на место поломки, собрали, день-два 
поработали, положили в сумки и увезли. Но на неко-
торых предприятиях фаст-боксы используют как ста-
ционарные ангары, которые годами стоят, поэтому мы 
поставили датчик поддержания давления. От пере-
пада температур арки немного подспускают, и, чтобы 
обеспечить устойчивость и надёжность, предусмо-
трели датчики, автоматически запускающие насосы.  
В разобранном виде бокс входит в пять сумок, которые 
можно перевозить в легковом автомобиле-универсале». 

Роман Милёхин
руководитель отдела продаж 

и маркетинга ООО «АльянсСервис»
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предприятия. Сейчас мы открыли серийное произ-
водство и выпускаем модули площадью от 50 до 
200 квадратов, а в случае необходимости делаем 
и под индивидуальные размеры заказчика», — рас-
сказал руководитель отдела продаж и маркетинга  
ООО «АльянсСервис» Роман Милёхин.

Ещё одна красноярская компания — «ЕЛЗ Форест 
ТЭЧ» — презентовала на «Эксподреве» свой сервис, 
на это раз цифровой. Многоуровневый программ-
ный комплекс «Деляна» подходит как для лесо-
пользователей в целом, так и для лесозаготовителей 
в частности.

Как говорят сами разработчики, вместо разрознен-
ных решений, представленных на рынке в этой обла-
сти, они сделали комплексное программное обеспе-
чение для ЛПК. Специалист компании на наших глазах 
показал, как путём простых операций алгоритм про-
граммы буквально за 30 секунд смог оцифровать не-
сколько планшетов с автоматической привязкой 
к конкретным кварталам.

«Программа позволяет планировать и координи-
ровать работу бригад. Снимки, сделанные в разные 
годы, помогают оценить и прогнозировать объёмы ле-
созаготовки с учётом ландшафтных особенностей. 

На интерактивной карте в режиме реального вре-
мени можно видеть различную информацию по лесо-
секам, подгружаемую напрямую из 1С. Мы разработа-
ли свой модуль 1С, который интегрирован в программу, 
и любые данные, которые организация ведёт по учету 
лесоматериалов, можно отражать на карте. Не надо 
залазить в таблицы и искать информацию. 

У сервиса «Деляна» есть ещё одна крайне полезная 
функция: специальный модуль в три клика готовит фо-
тографии для отчётов 1Л. Обычно лесозаготовители 
эти снимки где-то заказывают и платят за них от 500 
до 2,5 тыс. рублей.

ДЕРЕВООБРАБОТКА

«Выставка — отличный способ пообщаться со своей 
целевой аудиторией и постоянными клиентами, ещё 
один повод встретиться и договориться о сотрудниче-
стве. 

В этом году наша компания открыла направление 
грузовой техники. На «Эксподреве» мы демонстриру-
ем новинки рынка коммерческого транспорта России — 
тягач, самосвал, а также автобетоносмеситель бренда 
SANY. В данном сегменте представляемая нами тех-
ника выгодно отличается по многим ключевым харак-
теристикам: в ней есть всё, что нужно бизнесу и непо-
средственно водителю, кстати сказать, тоже.

Седельные тягачи и шоссейные самосвалы пользу-
ются спросом у предприятий лесного комплекса, гру-
зовая техника необходима для выполнения разных 
задач. Наши уважаемые заказчики приобретают себе 
в парк данные машины для транспортировки леса, 
пиломатериалов, ГСМ, различных грузов, отсыпки 
и строительства дорог. SANY – это надёжные и вынос-
ливые машины, в суровых условиях любой сибирской 
делянки будут работать с хорошей отдачей.

Для «Тимбермаш Байкал» направление послепро-
дажного обслуживания всегда было в приоритете. 
Сегодня мы предлагаем широкий выбор запчастей, 
расходных и смазочных материалов. Если говорить 
о маслах, то это бренд NEO. Эти ГСМ производит част-
ная российская компания, и они ни в чём не уступают 
по качеству распиаренным брендам массового рынка, 
в частности тем, кто покинул РФ. При производстве 
масел NEO применяет противоизносный пакет приса-
док на основе углерода, который дополнительно по-
вышает характеристики продукции, делает её макси-
мально пригодной для работы в условиях холодной 
зимы. 

На выставке мы также предлагаем мощный погруз-
чик HANGCHA, оснащённый вилами. Он имеет вы-
сокую грузоподъёмность, вписывается в тот спектр 
производственных задач, которые есть на лесных 
предприятиях, и является отличной вспомогательной 
единицей. 

Анна Елина
специалист по маркетингу 
и PR ООО «Тимбермаш Байкал»
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Наша разработка прошла обкатку на лесозаго-
товительном заводе в Лесосибирске, её внедрили 
на предприятиях в Вологодской области и ещё не-
скольких регионах», — рассказал менеджер по рабо-
те с клиентами «ЕЛЗ Форест ТЭЧ» Дмитрий Ковалжи.

БИОЭНЕРГЕТИКА В ТОПЕ
Традиционно среди участников выставки много 

производителей котлов и оборудования для котель-
ных на биотопливе и технологий переработки отходов 
лесопиления. Сейчас это направление востребовано, 
поскольку государство выделяет миллиарды на пере-
оборудование и строительство котельных, чтобы под-
держать экспортёров пеллет и расширить рынок по-
требления этого вида продукции внутри страны. 

С другой стороны, те предприятия, которые 
не успели на общей волне открыть пеллетные произ-
водства, сейчас притормозили такие проекты. Чтобы 
убить двух зайцев: избавиться от отходов деревооб-
работки и экономить на отоплении для собственных 
нужд предприятия, — устанавливают котельные, ко-
торые работают на опилках.

«По большому счёту, лесопильные предприятия 
могут обеспечивать горячей водой и отапливать 
не только свои производства, но и целые населён-
ные пункты. И для этого им даже не нужны линии 
по выпуску биотоплива. Наши водогрейные котлы 
работают на отходах деревообработки: на щепе, 
коре, опилках. В Хабаровском крае и других регио-
нах такие примеры с нашим участием есть, и их нема-
ло», — рассказала директор по развитию ООО «Ков-
ровские котлы — Сибирь» Людмила Кротова. 

С экономической точки зрения в лесоизбыточных 
регионах деревообрабатывающие предприятия 
могли бы отапливать посёлки и города, но для этого 
нужны взаимопонимание с местной властью и «зе-
лёный свет». В Красноярском крае, где, казалось бы, 
есть всё, чтобы перейти на древесное биотопливо, 
сделать это не удаётся.

Поскольку у пеллетного бизнеса большие пробле-
мы со сбытом продукции: зарубежные рынки закры-
ты, а отечественные потребители не могут справить-
ся с выпускаемым объёмом древесных гранул, — этот 
вид оборудования был представлен скромно.

Зато сразу после выставки в Иркутске с большим 
стендом в Красноярск приехала корпорация «Эко-
карбон». Компания представила технологии по пе-
реработке древесных отходов в угольные брикеты 
для металлургии. 

На эту тему в рамках форума «Леса России» про-
шёл круглый стол с участием предпринимателей 
и учёных. Мероприятие оказалось настолько акту-
альным, что в зале не оказалось свободных стульев, 
и некоторым слушателям пришлось стоять. 

ДЕРЕВООБРАБОТКА

На «Эксподреве» мы представили две модели: 
бревнопильный станок «Триумф» 16П480 и много-
пильный станок «Триумф» М2-700. На первом по-
лучают три вида материала: доска подгорбыльная, 
горбыльная и лафет. Затем лафет обрабатывают 
на втором станке, и получается готовая обрезная 
доска.

Эти два станка выдают от 80 до 100 кубометров 
за восьмичасовую смену. Диаметр бревна на входе —  
от 110 до 450 мм, а на выходе получаем доску 
любых размеров. Ширина регулируется проставоч-
ными кольцами. Можно получать как «пятёрку», так 
и 10-ку, 20-ку, 100-ку и 150-ку. 

Все станки выпускаются под брендом «Триумф». 
Есть бревнопилы, многопилы, горбыльноперераба-
тывающие станки, и вариаций внутри каждого на-
правления много в зависимости от задач заказчика. 

Это полностью наша разработка и производство. 
Единственное, что мы закупаем у партнёров, — это 
электродвигатели и некоторые технические элемен-
ты, такие как цепи. Всё остальное: околостаночное 
оборудование, станки, валы — делаем сами.

Двигатели приобретаем промышленного китай-
ского производства, которые собирают на бывшем 
заводе Siemens, но по более привлекательной цене. 
Плюс при гарантийном случае мы оперативно, без 
вопросов делаем замену. Цепи используем разных 
российских заводов. 

У нас есть деревообрабатывающие линии, ко-
торыми управляет один-два человека с помощью 
пультов. Операторам не требуется каких-то особых 
знаний. Большую часть работы выполняет станок, 
нужно только следить за его исправностью. 

После загрузки бревна на стол оно автоматиче-
ски при нажатии кнопки проходит через станок без 
участия человека, далее готовый пиломатериал 
подаётся на многопильный станок для следующей 
обработки».

Юрий Кузьмин
менеджер по работе с дилерами ООО «Энерготех»
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«Современные технологии про-
изводства угольных брикетов вы-
сокой физической и термической 
стойкости позволяют поставлять 
их на металлургические предпри-
ятия. Наши клиенты уже получили 
оферты от российских металлур-
гов о готовности закупать брике-
тированный уголь. 

У лесопромышленников боль-
шое количество свободной био-
массы, и они могут сейчас зараба-
тывать на брикетированном угле, 
затраты на производство и конеч-
ная себестоимость которого в три 
раза ниже, по сравнению с тради-
ционным древесным углём», — счи-
тает директор ООО «Корпорация 
«Экокарбон» Алексей Невров.

Если копнуть тему отходов глуб-
же, то, как заметил на круглом 
столе руководитель ассоциации  
«Лестех» Александр Тамби, главная 

ре
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проблема в том, что в России до сих 
пор практически все лесопромыш-
ленные производства — это каль-
ка европейских технологий 1990-х 

годов с минимальной степенью ав-
томатизации. Именно поэтому от-
расль и захлёбывается в таком ко-
личестве отходов.  

ДЕРЕВООБРАБОТКА
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Если делать ставку на азиат-
ских партнёров, то даже на таком 
простом примере, как бензопилы, 
по словам экспертов, ждёт неком-
плиментарное сравнение с европей-
скими производителями, когда при-
ходится покупать две пилы против 
одной. В таких условиях покупатель 
вынужден выбирать по принципу: 
на безрыбье и рак рыба. 

Тогда надежда на науку? У рос-
сийских НИИ и вузов, действительно, 
есть перспективные технологиче-
ские наработки, и некоторые из них 
даже прошли промышленную апро-
бацию, что в современных реалиях 
скорее исключение, чем правило.

Институт лесных технологий  
СибГУ им. М. Ф. Решетнёва на «Экс-
подреве», например, представил те-
плицы для выращивания семян с за-
крытой корневой системой. В этом 
году их уже запускают в производ-
ство в одном из лесопитомников ре-
гиона. 

Вуз продемонстрировал на вы-
ставке также образец комплекса точ-
ного высева семян с закрытой корне-
вой системой, над которым команда 
студентов и преподавателей работа-
ла два года в рамках гранта Краево-
го фонда науки. Завкафедрой лесно-
го инжинирига ИЛТ Елена Авдеева 
считает, что это оборудование имеет 
все шансы стать востребованным 
не только в России. 

«Линия позволяет очень быстро 
засеять теплицу, в которой дол-
жен выращиваться хотя бы милли-
он растений. По нашим расчётам, 

«Сегодня у нас есть два вида 
предприятия: один бизнес просит 
отменить пошлины на сырые пило-
материалы, потому что очень хо-
чется быстро распилить и продать, 
с другой стороны — современные 
инвестпроекты, которые предла-
гают делать высококачественную 
продукцию. Наверное, надо помо-
гать именно таким предприятиям», — 
подытожил Александр Тамби. 

С этим утверждением трудно по-
спорить. С другой стороны, если 
отечественный лесной бизнес 
и в гораздо более сытые годы вы-
езжал на технологиях тридцати-
летней давности, вряд ли найдёт-
ся такой кнут или пряник, который 
бы смог заставить его перейти на 
новые рельсы сейчас, когда мно-
гие сильно затянули пояса. Вто-
рой вопрос касается и самих тех-
нологий. Откровенно говоря, 
отечественная станкостроитель-
ная отрасль только-только стала 
догонять европейских коллег, по-
ставляющих оборудование по тех-
нологиям 1990-х, лишь перейдя от 
массового выпуска ленточных пи-
лорам с неуверенной геометрией 
на круглопилы и многопилы. И это 
уже можно считать успехом. Рос-
сийские разработчики получили 
карт-бланш, но материально-про-
изводственной базы всё-таки не 
хватает: нет элементарных запча-
стей и комплектующих, двигате-
лей, электрокомпонентов. В таких 
условиях говорить о каком-то тех-
нологическом прорыве сложно.  

ДЕРЕВООБРАБОТКА

«Компания «СтанкоЛес» пред-
ставила на выставке оборудование 
и технологические комплексы для 
переработки древесных отходов: 
рубительные машины, промыш-
ленные измельчители, стружечные 
станки, шредеры, транспортеры, 
а также линии гранулирования 
и брикетирования. Выставка для 
нас пошла до статочно удачно. 
В прошлом году наша компания 
участвовала в иркутской выстав-
ке, но там посещаемость была край-
не низкой. На «Эксподрев» прие-
хали впервые с целью понять, есть 
ли смысл участвовать в ней в даль-
нейшем. Были приятно были удив-
лены тем, что здесь посещаемость 
выше. Получили большое количе-
ство потенциальных заявок. Подхо-
дило много людей, которые заинте-
ресовались нашим оборудованием. 
Тех контактов, которые получили на 
выставке, думаю, достаточно, чтобы 
обеспечить наш отдел продаж как 
минимум на полгода вперед. 

В следующем году планируем 
участвовать снова — возможно, уже 
и со стендом большего размера, 
и с оборудованием. Получился очень 
хороший задел. 

Также хочу отметить, что считаем 
журнал «Лесной комплекс» одним 
из ведущих экспертов по деревооб-
работке среди отраслевых изданий. 
Мы изучали статистику по посещае-
мости и просмотрам».

Андрей Вакарь
менеджер по маркетинговым 
коммуникациям отдела маркетинга 
ООО «СтанкоЛес»
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ДЕРЕВООБРАБОТКА
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ма Сибири и стала продолжением 
отраслевой повестки, стартовав-
шей двумя неделями ранее в Ир-
кутске. 

На круглых столах и семинарах 
в Красноярске представители лес-
ного бизнеса, учёные и чиновники 
Министерства лесного хозяйства 
обсудили вопросы региональной 
повестки и актуальные для отрас-
ли в целом. Это биржевая торговля 
древесиной, применение беспи-
лотной авиации в лесном хозяй-
стве, глубокая переработка сырья. 
Красноярский центр защиты леса 
выступил модератором обсужде-
ния правовых механизмов изъятия 
древесины, пострадавшей от вре-
дителей и болезней леса. По сло-
вам специалистов, один только си-
бирский шелкопряд уничтожил до 
степени прекращения роста 887 
тыс. га леса в регионе. Вторая, не 
меньшая по масштабам бедствия, 
проблема — полиграф уссурий-
ский. Эксперты считают этих вре-
дителей причиной сложной ситуа-
ции с лесными пожарами на севере 
Красноярского края в последние 
два года. 

Сейчас законных способов 
вывести погибшую древесину 
из оборота нет, поэтому специа-
листы ратуют за изменения зако-
нодательства. В качестве примера 
приводят опыт белорусских кол-
лег, где повреждённые насажде-
ния вырубают и пускают на пере-
работку в максимально быстрые 
сроки, пока древесина не потеря-
ла своих товарных свойств.

она превосходит шведский ана-
лог примерно на 10%. Конечно, это 
экспериментальный образец, но он 
уже работает!» — рассказала Елена 
Авдеева. 

На стенде СибГУ интерес вызвали 
разработанные в стенах вуза образ-
цы экологически чистых древесных 
плитных материалов. Кстати, о них 
журнал «Лесной комплекс» писал 
несколько лет назад. 

Парадоксально, что при всех 
достижениях, некоторые лабо-
ратории вузов, по крайней мере, 
в регионах, работают на чистом эн-
тузиазме, довольствуясь морально 
и материально устаревшим обору-
дованием советских времён.

Однако ситуация меняется в луч-
шую сторону. Если говорить кон-
кретно о СибГУ, то на базе уни-
верситета решено создать центр 
лесного и химического инжинирин-
га, где планируется разрабатывать 
решения по запросам конкретных 
заказчиков ЛПК. По словам руко-
водства института, это даст воз-
можность вывести исследования 
на совершенно новый уровень как 
в сфере глубокой переработки, так 
и в области лесовосстановления 
и лесопользования. В рамках стра-
тегического партнёрства между 
вузом и региональным минлесхо-
зом уже начали проводить модер-
низацию и работать над новыми 
учебными программами.

ПО ДЕЛУ
Деловая программа выставки 

прошла в рамках Лесного фору-

ДЕРЕВООБРАБОТКА

«Мы представили комплексное 
программное решение для лесной 
отрасли «Деляна». У него есть веб-
версия и мобильное приложение — 
они синхронизируются автомати-
чески. Модуль замеров штабелей 
по методу геометрических замеров 
пока находится в стадии тестиро-
вания, но клиенты им уже активно 
пользуются. Человеку нужно толь-
ко указать коэффициенты плот-
ности и породный состав. Дальше 
программа всё сделает сама. На то, 
чтобы обмерять штабель леса в 4,5 
тыс. кубометров, потребуется минут 
10. Погрешность составляет до 5%.

Бригада перед выездом с лесо-
секи фотографирует все штабели на 
телефон, как только появляется сеть, 
данные отправляются, и эту инфор-
мацию сразу могут принять в рабо-
ту и, если необходимо, поправить 
коэффициенты, указать длину сор-
тиментов. 

Когда руководитель подразделе-
ния или арендатор нанимает сторон-
нюю организацию, которая отводит 
лес на его арендной базе, собствен-
ник бизнеса может оценить объём 
планируемого отвода. Использова-
ние разносезонных снимков на кон-
трасте позволяет определить по-
родный состав. Мобильная версия 
поддерживает работу с 3D-картами. 
При наличии интернета можно спо-
койно работать с местностью, оце-
нить ландшафт, увидеть на карте бо-
лотистую местность, холмы.

Операторы на пересменке могут 
открыть карту и правильно рас-
пределить направление штабелей, 
чтобы было удобнее их вывозить, 
скорректировать свою работу». 

Дмитрий Ковалжи
менеджер по работе с клиентами 
«ЕЛЗ Форест ТЭЧ»
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расположен на территории площа-
дью 10 гектаров и оснащён более 110 
единицами новейшего оборудова-
ния европейских производителей. 

В состав нашей компании вхо-
дят конструкторское бюро, про-
ектный отдел и аккредитованная 
испытательная лаборатория, что 
позволяет предоставлять клиен-
там не только стандартные сушиль-
ные камеры. Опираясь на собствен-
ный опыт и мировые инновации, мы 
недавно разработали специальную 
сушильную камеру для известного 
производителя картонных гильз.

Для компаний-поставщиков 
крайне важно наличие значитель-
ных подтверждённых ресурсов 
и оборотного капитала, превыша-
ющего стоимость контрактов. Мы 
часто заключаем договоры на сумму 
от 100 миллионов рублей и, более 
того, чтобы наши клиенты чувство-
вали себя в безопасности в нынеш-
них непредсказуемых условиях, ис-
пользуем аккредитивы и выдаём 
банковские гарантии. 

— Какие технологические реше-
ния делают сушильные камеры 
Nova оптимальными для эксплуа-
тации российскими пользовате-
лями?

— Наши конструкторы и про-
ектировщики обладают бо-
гатым опытом и обширными 
знаниями, подкреплёнными посеще-
нием передовых станкостроитель-
ных компаний по всему миру. Коман-
да тщательно изучила конструкцию 
и функциональные особенности им-
портных сушильных камер древеси-
ны и сделала их доступными для от-
ечественных потребителей, умело 
адаптировав к непростым россий-
ским погодным условиям. В частно-
сти, при изготовлении наших кассет 
для камер мы используем высоко-

коррозионностойкий сплав алюми-
ния и магния, что заметно отличает 
наше оборудование камер от произ-
водителей, которые преимуществен-
но используют более легко поддаю-
щийся коррозии алюминий AD1N. 

Камерные профили Nova имеют 
толщину от 8 до 12 мм и выдержива-
ют стандартную снеговую нагрузку 
350 кг/м2, превосходя по прочности 
ряд других аналогичных камерных 
конструкций, представленных на оте- 
чественном рынке. 

Мы используем минеральную вату 
в качестве изоляционного материа-
ла и изготавливаем камерные ка-
лориферы исключительно из не-
ржавеющей стали с алюминиевыми 
ребрами, в отличие от некоторых 
аналогов в отрасли, которые пред-
лагают нагреватели из углеродистой 
стали в качестве стандартного ис-
полнения, что, по сути, делает их од-
норазовыми продуктами.

В стандартную комплектацию 
камер Nova входят системы удалён-
ного доступа для управления обо-
рудованием, хотя у многих произ-
водителей это опция, за которую 
заказчики платят дополнительно. 

Перечисленные отличия позволя-
ют нам выдерживать баланс в соот-
ношении цены и качества. А главное, 
мы берём на себя ответственность 
за все предлагаемые нами техноло-
гические решения и поддерживаем 
постоянную связь с клиентами. 

Наша сеть доставки охватыва-
ет территорию от Дальнего Востока 
до южных регионов, и в ближайшее 
время мы планируем только расши-
рять портфель заказов. 

Мы работаем с крупными деревоо-
брабатывающими предприятиями по 
всей России. Недавно, например, за-
вершили важный проект по поставке 
комплекта сушильных камер общим 
объёмом 3200 м3 в Свердловскую 
область.

— Какие требования предъявля-
ют сейчас заказчики к сушильному 
оборудованию? Изменились ли они 
в условиях санкций?

— Клиенты всё так же стремятся 
получить качественные и надёжные 
решения по разумной цене. Одна-
ко теперь они уделяют ещё больше 
внимания гарантийному и сервис-
ному обслуживанию. Особо ценятся 
компании, которые не только прода-
ют оборудование, но и имеют соб-
ственные производственные мощ-
ности и склады запчастей. 

Наше предприятие, напри-
мер, может похвастаться обширной 
складской программой, гарантиру-
ющей наличие всех необходимых ма-
териалов, компонентов и исполни-
тельных механизмов для оказания 
помощи клиентам в случае необхо-
димости. Завод «Лакокраспокрытие» 

ЛПК ПЕРЕХОДИТ НА РОССИЙСКИЕ СУШИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ
Импортозамещение позволило отечественным производителям промышленного оборудования занять 
освободившиеся с уходом иностранных конкурентов места на российском рынке. Хорошим примером такого 
продвижения стало включение компаний в реестр Минпромторга, подтверждающий факт производства 
оборудования на территории РФ и преимущественно из российских комплектующих. О том, как это 
работает на практике, мы поговорили с Григорием Волошиным — генеральным директором ООО НПО 
«Лакокраспокрытие», изготавливающего камеры для сушки древесины под брендом Nova.

ДЕРЕВООБРАБОТКА

Григорий Волошин, 
генеральный директор 
ООО НПО «Лакокраспокрытие»

141370, Московская область, 
Сергиево-Посадский г. о., 
г. Хотьково, 
Художественный проезд, д. 2е
тел.: +7 (495) 526-69-56, 
+7 (905) 514-11-45
info@nova.ru
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позиция сжалась до нескольких 
небольших стендов. Немногие 
компании привезли образцы дей-
ствующего оборудования, боль-
шинство ограничилось презента-
циями, макетами или печатными 
каталогами.

ОДНА ПЛОЩАДКА — 
ДВА МЕРОПРИЯТИЯ
Некоторое оживление участни-

ки отметили в первый день, когда 
в «Сибэкспоцентре» состоялось 
пленарное заседание Всероссий-
ского форума «Леса России», при-
уроченное к профессиональному 
празднику — Дню работника леса.

«Чтобы людям было интерес-
но, мы проводим пленарную часть, 
где обсуждаем самые актуальные 
проблемы, и собрали представи-

требителям той продукции, кото-
рую представляют производите-
ли лесных машин и оборудования. 
Но уже спустя год экспоненты 
предложили вернуть меропри-
ятие в столицу области, мотиви-
руя это тем, что почти все лесо-
промышленники, работающие 
в Братске и его окрестностях, им 
уже знакомы.

Поэтому в прошлом году 
SibWoodExpo вновь открыла свои 
двери в привычных стенах «Сиб-
экспоцентра», но чуда не случи-
лось: участники снова жаловались 
на плохую посещаемость и низ-
кую заинтересованность посети-
телей в предлагаемой продукции 
и услугах. К сожалению, в 2023 г. 
ситуация лучше не стала. Невоз-
можно было не заметить, что экс-

Казалось, после пандемии и вы-
званного ею локдауна живое об-
щение снова стало входить в моду, 
но изменения в международной 
обстановке привели к тому, что 
экономика многих промышленных 
отраслей сильно просела, и «лес-
ники» одними из первых почув-
ствовали это на себе. Снижение 
объёмов производства лесопро-
дукции неизбежно вызвало спад 
спроса на оборудование и спец-
технику. Неудивительно, что и ко-
личество экспонентов на выстав-
ках уменьшается.

Главным образом этот тренд за-
метен на региональных площад-
ках. Так, чтобы «оживить» выстав-
ку SibWoodExpo, в 2019 году её 
перенесли из Иркутска в Братск, 
поближе к потенциальным по-

ДЕРЕВООБРАБОТКА

SIBWOODEXPO: БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ?

Целесообразность проведения отраслевых выставок не один год является предметом дискуссии 
в профессиональных кругах. Производители оборудования и спецтехники для лесной отрасли высказывают 
разные мнения: одни считают, что такие мероприятия нужны хотя бы для того, чтобы игроки рынка могли заявить 
о себе и презентовать новинки; другие уверены, что весь бизнес давно ушёл в интернет, поэтому выставки вполне 
можно заменить онлайн-презентациями.

Текст и фото: Мария Кармакова
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телей лесной промышленности, 
чтобы они могли показать свои 
достижения, какие новые маши-
ны и механизмы появились, чтобы 
люди могли узнать что-то новое 
и обзавестись новыми бизнес-
контактами», — так глава Рослес-
хоза Иван Советников объяснил 
выбор площадки для проведения 
форума.

Заместитель министра природ-
ных ресурсов и экологии РФ Сер-
гей Аноприенко в свою очередь 
напомнил, что форум традици-
онно проходит в крупных лесных 
регионах. Например, в прошлом 
году его совместили с выставкой 
«Эксподрев» в соседнем регионе — 
Красноярском крае.

«Почему сегодня это Иркут-
ская область? Потому что это один 
из красивейших и самых серьёз-
ных лесных регионов Россий-
ской Федерации, который демон-
стрирует значительные успехи 
в нынешней непростой социаль-
но-экономической обстановке», — 
пояснил замминистра.

Программа форума включа-
ла несколько тематических сес-
сий, посвящённых актуальным 
вопросам развития лесной отрас-
ли: участники обсуждали новые 
критерии оценки работы органов 
госвласти в регионах, актуаль-
ность лесоклиматических проек-
тов, сложности работы с ФГИС ЛК, 
новые реалии в инвестиционной 
деятельности, перспективы ис-
пользования беспилотников и ви-
деосистем для мониторинга лес-
ных пожаров. Безусловно, все эти 
темы сегодня важны. Но нельзя 
не отметить, что дискуссии фору-
ма несколько расходились с тема-
ми, которые обсуждали участни-
ки выставки, расположившиеся 
буквально через стенку от конфе-
ренц-зала.

ОТХОДЫ В ТРЕНДЕ
Одной из немногих, кто привёз 

на выставку действующее обо-
рудование, стала Ассоциация 

«КАМИ». В региональном предста-
вительстве компании рассказали, 
что стараются наращивать объё-
мы поставок станков для работы 
не только с древесиной, но и c ме-
таллом. Это обусловлено тем, что 
многие компании, работающие 
в сфере деревообработки, хотят 
самостоятельно изготавливать 
отдельные конструкции, детали 
и даже собственное оборудование.

«Мы видим, как меняется струк-
тура спроса на рынке. Например, 
ранее многие лесоперерабаты-
вающие холдинги выбирали обо-
рудование большей производи-
тельности европейских брендов, 
теперь же они смотрят в нашу 
сторону. Мы можем предложить 

менее мощные линии, но в нужной 
комплектации они вполне способ-
ны заменить те решения, которые 
сейчас стали недоступны. В по-
следние годы мы делаем акцент 
на импортозамещение и пред-
ставляем российским лесопро-
мышленникам доступные аналоги 
оборудования европейских произ-
водителей. Например, в этом году 
в Иркутске презентовали техно-
логию изготовления брикетов. Это 
оборудование нашего собственно-
го производства, которое позво-
ляет заместить решения из Европы 
и Японии. Сейчас разрабатываем 
аналоги австрийских шредеров.

Спрос на эту продукцию ста-
бильный, поскольку перед про-

ДЕРЕВООБРАБОТКА
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на выставке презентуем новые 
решение в области биотоплив-
ных технологий. В частности, 
мы сегодня готовы поставлять 
нашим клиентам высокоэффек-
тивное оборудование, которое 
позволяет достигать КПД 90% 
на древесных отходах и при 
этом обеспечивать все эколо-
гические требования в обла-
сти сжигания топлива. В ситуа- 
ции, когда российским лесопро-
мышленникам недоступны многие 
импортные решения, мы видим 
рост интереса к своей продукции. 
Тем более что мы работаем по ев-
ропейским технологиям: обору-
дование изготовлено по лицензии 
фирмы COMPTE-R — французско-
го производителя котлов на дре-
весных отходах», — пояснил заме-
ститель главного инженера СООО 
«Комконт» Алексей Лукашевич.

КИТАЙ НЕ КОНКУРЕНТ
Тенденцию к снижению актив-

ности на выставке отметили пред-
ставители новгородского бренда 
прицепной техники «Meusburger 
Новтрак». 

«Мы второй год участвуем 
в SibWoodExpo, и на этот раз пе-
реговоры шли не так насыщенно, 
как в 2022-м. Хотя те встречи, ко-
торые состоялись, прошли, на наш 
взгляд, удачно. Для презентации 
в сибирском регионе мы выбра-
ли трёхосный полуприцеп-плат-
форму с раздвижными телескопи-
ческими кониками и изменяемой 
геометрией погрузочного про-
странства. Он предназначен для 
работы в паре с тягачом с колёс-
ной формулой 6х6 и обладает ши-
роким функционалом: его можно 
использовать как сортиментовоз, 
бортовую площадку или трал. Эта 
модель уже доказала свою эффек-
тивность в сложных условиях без-
дорожья в Сургуте», — рассказал 
руководитель отдела продаж ЗАО 
«НОВТРАК» Александр Фёдоров.

По его словам, сегодня на рос-
сийском рынке наблюдает-

В отличие от Ассоциации 
«КАМИ», которая ежегодно уча-
ствует в SibWoodExpo, предста-
вители белорусской компании 
«Комконт» в этом году приехали 
в Иркутск впервые, чтобы оце-
нить возможности этой площадки 
по продвижению своей продук-
ции и познакомиться с местными 
потенциальными клиентами. Тем 
более что предприятия в столице 
региона уже эксплуатируют ко-
тельные установки, изготовлен-
ные заводом. 

«Мы представляем котлы, ра-
ботающие на древесных отхо-
дах, мощностью до 12 МВт. Также 

изводителями сегодня стоят 
те же задачи, что и ранее, пусть 
и в других объёмах. В первые 
полгода в отрасли было затишье, 
все наблюдали за изменения-
ми. Но сегодня уже очевидно, что 
нужно адаптироваться к суще-
ствующей ситуации и развивать-
ся в сторону внутреннего рынка. 
Да, он не такой маржинальный, 
как внешние рынки, но перспек-
тивный. Точки роста всегда есть, 
и сегодня одна из них — пере-
работка древесных отходов», — 
считает заместитель директо-
ра ООО «Ками-Байкал» Евгений 
Латышев.

ДЕРЕВООБРАБОТКА



«Лесной комплекс» N° 6 (64) ноябрь-декабрь 2023 г.www.forestcomplex.ru 55

ся подъём спроса практически 
на всю линейку полуприцепной 
техники, шторные полуприцепы, 
тралы, контейнеровозы и другую 
технику для грузоперевозок. Без-
условно, некоторые отечествен-
ные компании по-прежнему де-
лают выбор в пользу импортной 
продукции, которая доступна 
через параллельный импорт. Од-
нако с учётом курса валют, слож-
ной логистики и утилизационного 
сбора продукт получается не де-
шёвый, и ждать его приходится 
дольше обычного. 

«Китайская техника тоже актив-
но заходит на российский рынок, 
но в сегменте полуприцепов её 
доля незначительна. В России до-
статочно много производителей, 
однако рынка хватает всем. Даже 
если в ближайшее время откроет-
ся 3-4 новых завода, это не слиш-

ком усилит конкуренцию на рынке, 
потому что у каждого игрока своя 
ниша, свой продукт и свой подход 
к его производству. Наш портфель 
сформирован до апреля 2024 года, 

на май, июнь тоже есть заказы. Па-
раллельно мы выполняем плано-
вую модернизацию наших про-
изводственных мощностей. Два 
года назад построили новый сва-
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FNGROUP — позволило сохра-
нить узнаваемость команде, кото-
рая ранее работала на российском 
рынке под названием «Ферронор-
дик Машины».

«На выставке в Иркутске мы пре-
зентовали технику LiuGong. Со-
трудничество с этим китайским 
производителем мы активно раз-
виваем, расширяем линейки поста-
вок. Сегодня нашим клиентам до-
ступны полноприводные тяжёлые 
грейдеры, 25-тонные экскавато-
ры-харвестеры на высокой теле-
жке, вилочные погрузчики и многое 
другое. К зиме панируем привезти 
сертифицированные перегружа-
тели массой 40, 60 и 70 тонн. До-
полнительно предлагаем тягачи 
Dongfeng с различными колёсными 
формулами: 4х2, 6х4, ждём серти-
фикацию на модель 6х6. 

Поскольку ситуация в отрасли 
остаётся непростой, мы стараемся 
предлагать нашим клиентам эконо-
мически целесообразные решения. 
Налаживаем логистические цепоч-
ки в новых экономических услови-
ях, чтобы обеспечивать оптималь-
ное соотношение цены и сроков 
доставки. И, конечно, продвигаем 
свои решения, которые могут кон-

дителями, в числе которых «ДСТ-
Урал», UMG.

«Мы не впервые на этой вы-
ставке, и впечатления толь-
ко положительные. Отрасль 
продолжает работать, лесопро-
мышленникам нужна техника, так 
что спрос на неё есть. Безуслов-
но, есть и определённые трудно-
сти, снижение объёмов заготовки и 
вывозки древесины, но сдаваться 
никто не собирается. Думаю, рано 
или поздно наш потребитель пе-
рестроится: либо изменится ситу-
ация с санкциями, либо все примут 
её и будут активнее выбирать тех-
нику китайских партнёров или от-
ечественную. Сейчас отрасль пе-
реживает переломный момент, 
но работа продолжается, и я уве-
рен, мы справимся со всеми труд-
ностями», — поделился позитив-
ным настроем Алексей Вербицкий.

В компании «ФН Машины» тоже 
верят в сотрудничество с китай-
скими производителями, с кото-
рыми и укрепляют партнёрство 
в интересах российских лесоза-
готовителей. Смена вектора по-
требовала и внешних изменений, 
поэтому в компании провели ре-
брендинг: новое название бренда —  

рочный цех площадью 7 000 м2, 
а площади бывшего сварочного 
производства полностью рекон-
струировали и разместили там цех 
окончательной сборки. В перспек-
тиве планируем построить боль-
шой малярный цех, проектные ра-
боты уже ведутся», — поделился 
планами Александр Фёдоров.

ПОЗИТИВНЫЙ НАСТРОЙ
Возможности параллельно-

го импорта мы обсудили и с дру-
гими участниками выставки. Так, 
менеджер по продажам техники 
ООО «Амбитех» (ГК «ЭкоНиваТех-
ника-Холдинг») Алексей Вербиц-
кий подтвердил, что такой вари-
ант поставки импортной техники 
возможен, но всё зависит от ко-
нечной цены товара. Если клиен-
та она устраивает, то почему нет? 
Напомнил он и о сроках: сегод-
ня доставка европейских машин 
в Россию занимает от четырёх 
до шести месяцев. 

Исходя из запросов клиентов, 
«Амбитех» продолжает постав-
лять на российский рынок тех-
нику Tigercat, John Deere и Kesla, 
но также развивает сотрудниче-
ство с отечественными произво-
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курировать с импортными. Напри-
мер, разработали серию погрузчи-
ков со спецификацией, как у Volvo, 
чтобы обеспечить импортозаме-
щение в сегменте тяжёлой техники. 

Немаловажную роль игра-
ет цена на лес. При сегодняшней 
стоимости продукции из древе-
сины лесопромышленники, прямо 
скажем, не шикуют. Многие вы-
нуждены восстанавливать ста-
рую технику или выбирать новую 
из числа бюджетных вариантов. 
Мы учитываем все эти факторы 
в своей работе», — поясняет ме-
неджер по продажам ООО «ФН 
Машины» Владислав Хацкевич.

ЛЕСОРУБЫ В ДЕЛЕ
В дни проведения выстав-

ки и форума Иркутск стал точкой 
притяжения для ещё одного мас-
штабного отраслевого мероприя-
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тия — VIII Чемпионата России среди 
вальщиков леса «Лесоруб-2023». 
В отличие от соревнований, кото-
рые ежегодно проходят в Архан-
гельской области (о них мы писа-
ли в прошлом номере), площадка 
чемпионата каждый год меняется, 
мероприятие принимают по оче-
реди различные лесные регио-
ны страны. К тому же своё мастер-
ство «лесорубы» демонстрируют 
не только в управлении сложной 
лесозаготовительной техникой, но 
и в работе ручным инструментом — 
бензомоторными пилами.

На состязания в этом году собра-
лись команды из 13 регионов стра-
ны, общее количество участников —  
78 человек. Надо сказать, что Ир-
кутская область впервые прини-
мала чемпионат «Лесоруб», более 
того — для лесозаготовителей ре-
гиона это вообще первый опыт 

участия в подобных соревновани-
ях. Честь области защищали две 
сборные, в состав которых вошли 
сотрудники Иркутской базы авиа-
ционной и наземной охраны лесов, 
компании «Госстрой» и Группы 
«Илим».

Примечательно, что «илимцы» — 
признанные лидеры «Лесору-
ба XXI века», каждый год они за-
нимают призовые места и в этом 
году в Малиновке показали класс: 
взяли золото и бронзу в общеко-
мандном зачёте. Но на чемпионате 
«Лесоруб» свои фавориты, здесь 
сотрудники лесозаготовительных 
предприятий в первую очередь 
защищают честь своих регионов. 
В последние годы в тройку силь-
нейших входят сборные Карелии, 
Чувашии, Татарстана, Брянской 
области. Вряд ли можно считать 
совпадением тот факт, что в каж-
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ренции относятся положительно: 
Галина Климина высказала по-
желание, чтобы в состязаниях ле-
сорубов принимало участие как 
можно больше девушек, в идеале — 
от каждого региона.

Пока же вальщицы не столько 
соревнуются друг с другом, сколь-
ко оттачивают своё мастерство, 
повышая результаты от чемпиона-
та к чемпионату. Так, победитель-
ница прошлого года среди жен-
щин Анастасия Фофанова смогла 
в этом году не только подтвердить 
лидерство, но и увеличить количе-
ство набранных баллов. 

В целом же представители Ир-
кутской области выступили на 
чемпионате достойно: Алексей 
Шляков стал вторым среди опе-
раторов харвестеров. Артём Ми-
ронов занял седьмое место в но-
минации «Оператор форвардера». 
При этом иркутяне, выступавшие 
вне командного зачёта, показа-
ли отличные результаты, которые 
позволили бы им взять призовые 
места в своих номинациях. Юниор 
Александр Новиков занял третье 
место среди молодых вальщиков.

Первым в соревнованиях юнио-
ров стал участник из Республики 
Татарстан Георгий Захаров. В аб-
солютном индивидуальном зачё-
те среди операторов с бензомо-
торными пилами по результатам 
пяти упражнений победу одер-
жал представитель Брянской об-
ласти Владимир Буянов. Лучшим 
оператором форвардера стал Ан-
дрей Смирнов из Вологодской об-
ласти, а среди операторов харве-
стера лучший результат показал 
Николай Леушев из Карелии.

Кубок за первое место в команд-
ном первенстве операторов с бен-
зомоторными пилами получила 
Чувашская Республика. А первое 
место в командном первенстве 
среди операторов лесных машин 
заняла сборная Республики Каре-
лия. Ей же досталось звание по-
бедителя и главный кубок чемпи-
оната в номинации «Абсолютное 
командное первенство».

ний в этой дисциплине, поэтому 
судьям предстоит привести в со-
ответствие с ними правила россий-
ского чемпионата, и без того до-
статочно строгие. Например, при 
оценке результатов конкурсантов 
замеры выполняют с помощью ла-
зеров. А при замене пильной цепи 
учитывают не только качество вы-
полнения самого задания, но и то, 
насколько аккуратен конкурсант. 
Перед упражнением его руки ос-
матривают и отмечают имеющи-
еся царапины и порезы. Такой же 
осмотр проводят после остановки 
секундомера, и, если на руках поя-
вились новые повреждения, участ-
ник лишается баллов.

ОТЛИЧНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
Уникальная фишка чемпиона-

та ещё и в том, что второй год под-
ряд во всероссийских соревнова-
ниях вальщиков леса принимают 
участие женщины. В прошлом году 
в Красноярск приехали три кон-
курсантки: Елена Сафиуллина из 
Татарстана, Галина Климина из Чу-
вашии и Анастасия Фофанова из 
Карелии. В этом году к прекрасно-
му трио присоединилась иркутян-
ка Екатерина Алещугова. Обой-
ти своих более опытных соперниц 
она не смогла, но важен сам факт: 
представительниц «слабого» пола 
на чемпионате с каждым годом 
становится всё больше. Сами кон-
курсантки к повышению конку-

дом из этих регионов проходят 
свои состязания вальщиков леса 
бензомоторным инструментом, 
благодаря которым те получают 
опыт участия в подобных конкур-
сах. А это, как показывает прак-
тика, очень важно для хорошего 
результата: чтобы доказать свое 
мастерство, прежде всего, кон-
курсантам необходимо справиться 
с волнением. Ведь, работая в лесу, 
они не находятся под присталь-
ным вниманием зрителей и судей.

Про судейскую бригаду хочется 
рассказать отдельно. Главный судья 
чемпионата «Лесоруб-2023» —  
Александр Гончаров, который 
на протяжении 14 лет выступал 
техническим тренером сборной ко-
манды РФ на мировых соревнова-
ниях вальщиков. Именно под его 
руководством проходили подго-
товку два чемпиона мира из России, 
оба из Карелии: Илья Швецов, за-
воевавший этот титул в 2004 году, 
и Александр Соколов — победитель 
2012 года.

Одним из организаторов «Ле-
соруба» выступает Союз лесопро-
мышленников и лесоэкспортё-
ров России, который представляет 
нашу страну в Международной Ас-
социации по организации чемпи-
онатов среди вальщиков леса — 
IALC (International Association 
Logging Championships). Недав-
но ассоциация выпустила новые 
правила проведения соревнова-
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шильного оборудования торговой 
марки DRYLAB. По опыту специа-
листов, ресурс работы сушильной 
камеры может в полтора-два раза 
превышать срок, заявленный изго-
товителем, при соблюдении про-
филактических мер, выполнении 
своевременных плановых ТО и ре-
монтов. И, если оборудование ещё 
не выработало свой ресурс, его вос-
становление может быть оправдан-
но. Важно профессионально оце-
нить каждую конкретную ситуацию 
и предложить оптимальное решение. 

«Последний случай из нашей 
практики — ремонт и модерниза-
ция комплекса из шести камер пе-
риодического действия европей-
ского производителя. После 18 лет 
эксплуатации заказчик отмечал 
проблемы с качеством и низкой 
эффективностью оборудования. 
Мы провели аудит техническо-
го состояния камер и разработа-
ли план модернизации, в ходе ко-
торого устранили конструктивные 
недостатки, заменили неисправ-
ное электрическое оборудование 
камеры, но самое главное — уста-
новили нашу систему автоматики. 
Благодаря этому стало возмож-
ным оказание технологической по-
мощи в рамках сервиса диспетче-
ризации процессов сушки.

За годы работы мы не раз наблю-
дали случаи, когда даже на новом 
премиальном сушильном оборудо-

вании предприятия не выходили на 
заявленную производительность 
и не получали стабильные каче-
ственные результаты. Анализ таких 
случаев позволил сделать вывод 
о том, что даже при наличии очень 
надёжных технических решений 
без должного контроля за процес-
сами и действиями сотрудников ре-
зультаты могут быть непредсказу-
емыми. Зачастую на предприятиях, 
особенно небольших, нет ресурсов 
для осуществления такого контро-
ля», — поясняет Денис Павлов.

Для решения этой задачи специа-
листы создали сервис диспетчери-
зации процессов сушки — инстру-
мент, позволяющий предприятию 
точно и быстро выявить и решить 
проблемные вопросы, касающиеся 
соблюдения технологии или произ-
водительности сушильного обору-
дования, а также оценить степень 
эффективности его использования. 
Квалифицированные технологи 
«ЕнисейПромАвтоматики» прово-
дят анализ действующих процес-
сов и принимают непосредствен-
ное участие в отладке режимов для 
получения оптимальных результа-
тов. Благодаря непрерывному кон-
тролю службы круглосуточного 
мониторинга рост производитель-
ности предприятия составляет от 
20 до 50%. При этом процент брака 
в процессе сушки снижается с 30 до 
5%. Кроме того, круглосуточное на-
блюдение позволяет выявить и сво-
евременно устранить недостатки 
сушильного и котельного оборудо-
вания, ошибки в технологии сушки, 
гибко адаптировать режимы сушки 
к конкретным задачам. 

«К нам поступают самые раз-
ные запросы: на изготовление кон-
структивных элементов корпуса 
сушильной камеры, замены элек-
трического и технологического 
оборудования, в том числе системы 
автоматического управления. За-
просы связаны с нарушением тех-
нологии сушки, невозможностью 
выйти на стабильные показатели 
вследствие низкой эффективности 
оборудования и т. д. Мы помога-
ем решать эти проблемы благода-
ря тому, что наши специалисты об-
ладают необходимыми знаниями 
и опытом в практических вопросах 
сушки пиломатериалов и работы 
сушильного оборудования», — рас-
сказывает генеральный директор 
ООО «ЕнисейПромАвтоматика» 
Денис Павлов.

Компания более 12 лет занимает-
ся разработкой и изготовлением су-

В ПОИСКАХ ЛУЧШИХ РЕШЕНИЙ 
ДЛЯ СУШКИ ДРЕВЕСИНЫ
В текущей ситуации пользователи сушильного оборудования зарубежных производителей, которые 
прекратили свою деятельность на территории РФ, столкнулись с отсутствием сервисной поддержки, 
нарушением гарантийных обязательств, прекращением поставок комплектующих. В результате предприятия 
отмечают нарушения технологии сушки, невозможность выйти на стабильные показатели вследствие низкой 
эффективности оборудования и другие сложности в работе. В поисках решения этих проблем они обращаются 
к производителям сушильного оборудования, которые могут изготавливать детали и комплектующие для 
камер, разрабатывать решения для их ремонта и модернизации.

ДЕРЕВООБРАБОТКА

Денис Павлов, 
генеральный директор 
ООО «ЕнисейПромАвтоматика»
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660115, г. Красноярск
ул. Норильская, д. 11, оф. 13
8 (391) 215-35-65
info@drylab.ru
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лесные ведомства, то с 1 сентября 
текущего года документы нужно 
направлять в федеральное агент-
ство. Это касается и проектов ос-
воения лесов, как новых, так и уже 
действующих, в которые необхо-
димо внести изменения. 

«Мы хотели бы, конечно, чтобы 
проекты по старым договорам 
остались в субъектах, но закон не 
позволяет этого сделать. Теперь 
это наши полномочия», — при-
знался глава управления. 

«Здесь прямая норма закона, 
и сделать мы с вами точно ничего 
не сможем. Мы отдельно консуль-
тировались по данному вопро-
су. Это касается даже тех инвест-
проектов, которые завершены, 
и договоров, которые заключа-
лись под них, и проектов освое-
ния лесов. Подозреваю, что у нас 
будет не только много новой ра-
боты, но и много новых проблем 

возникнет. Но, я думаю, разрулим 
эту тему», — попытался вывести 
диалог в позитив Александр Пан-
филов.

Однако участников кругло-
го стола интересовало, насколь-
ко увеличилось кадровое обе-
спечение ведомства в связи 
с появлением новых полномочий. 
И выяснилось, что оно не увели-
чилось вовсе. 

«У нас дополнительных людей 
не появилось. Это будет выпол-
няться нашими силами, силами 
подведомственных учреждений. 
Планируем, естественно, подклю-
чать субъекты. Надеюсь, что спра-
вимся», — ответил г-н Абрамов.

Между тем масштабы инвести-
ционной деятельности в лесной 
отрасли действительно немалые. 
В настоящее время зарегистри-
ровано 188 приоритетных ин-
вестпроектов, из них 61 находит-

Говоря о текущей ситуации 
в лесной инвестиционной дея-
тельности, г-н Панфилов употре-
бил выражение «осторожный оп-
тимизм», подчеркнув, что такая 
характеристика требует под-
тверждения со стороны хозяй-
ствующих субъектов и органов ис-
полнительной власти в регионах. 
Дальнейшая дискуссия показа-
ла, что оптимизм главным образом 
присущ представителям структур 
власти, тогда как бизнес-сообще-
ство настроено более сдержанно.

БУДЕТ БОЛЬШЕ РАБОТЫ
Суть нововведений пояснил на-

чальник управления федераль-
ного государственного лесно-
го надзора Рослесхоза Алексей 
Абрамов. Если раньше лесополь-
зователи отсылали заявки на пре-
доставление лесных участков для 
инвестпроектов в региональные 

ДЕРЕВООБРАБОТКА

ЛЕСНЫЕ ИНВЕСТПРОЕКТЫ 
В НОВЫХ РЕАЛИЯХ

На форуме «Леса России», который в сентябре прошёл в Иркутске одновременно с выставкой SibWoodExpo, 
участники обсудили новые полномочия Рослесхоза в части предоставления лесных участков для инвестпроектов 
и проведения госэкпертизы проектов освоения лесов. Этой теме был посвящён круглый стол «Новые реалии 
в инвестиционной деятельности в целях развития лесного комплекса». Как отметил модератор площадки — 
заместитель руководителя Федерального агентства лесного хозяйства Александр Панфилов, новый функционал 
вызывает живейший интерес не только у специалистов ведомства, но и у других участников инвестиционного поля.

Текст: Мария Кармакова
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ся в стадии активной реализации. 
Заявленный объём инвестиций — 
более 880 млрд рублей. Что каса-
ется договоров аренды лесов, то 
их количество по данным проек-
там составляет 915, объём расчёт-
ной лесосеки насчитывает 80 млн 
кубометров.

ЧТО ПЛОХО 
И КАК ЭТО ИСПРАВИТЬ
«В этом году за восемь месяцев 

мы включили 10 инвестпроектов 
в перечень приоритетных. И это 
мы вроде как в кризисе, лесопро-
мышленный комплекс не разви-
вается. Общий объём инвестиций 
по данным проектам — 45 млрд 
рублей, и это не конец», — акцен-
тировал заместитель директора 
департамента легкой промыш-
ленности и лесопромышленного 
комплекса Минпромторга России 
Геннадий Гусев.

Он также подчеркнул, что дей-
ствующий механизм реализации 
приоритетных лесных проектов 
(ПИП) имеет целый ряд недо-
статков. 

«Не нравится то, что за 20 
лет, как сказал один мой колле-
га, застроили лесопилками всю 
страну. Вчера была новость, что 
в Финляндии открывается по-
луторамиллионный целлюлоз-
ный комбинат, второй за пять лет. 
А у нас — один за 20 лет. Не нра-
вятся ПИПы на продажу, кото-
рые после включения продаются 
за деньги другим компаниям или 
специально включаются для про-
дажи. Мы это видим. Не нравится, 
мягко скажем, «схематоз», когда 
вхождение в капитал или покуп-
ка компании якобы воспринима-
ются как инвестиции. Это мы тоже 
блокируем. Нам не нравятся бес-
конечные продления договоров 

на аренду лесных участков, ко-
торыми пользуются недобросо-
вестные инвесторы. Тоже будем 
с этим что-то делать. И нам не 
нравится передержка леса. Будем 
везде вписывать: если освое-
ние менее 50% в течение какого-
то количества лет, то планируем 
большие штрафы, совместимые 
с расторжением договора», — пе-
речислил проблемы и методы их 
решения Геннадий Гусев.

Также он представил ряд ини-
циатив от имени своего ведом-
ства. В частности, в Минпромтор-
ге предлагают поднять планку 
для вхождения в приоритетный 
инвестпроект до 10 млрд рублей. 
Кроме того, продолжится  блоки-
рование доступа к субсидиям для 
компаний из недружественных 
и офшорных стран. Сегодня, чтобы 
воспользоваться такими мерами 
господдержки, доля иностранно-
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лесхоз направило министерство 
лесного комплекса Иркутской об-
ласти.

НУЖНА ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Ещё одно изменение в этот до-

кумент предложил внести и. о. ми-
нистра лесного хозяйства Крас-
ноярского края Алексей Панов. 
По его словам, необходимо за-
крепить административную от-
ветственность лесопользователей 
в части выполнения мероприятий 
по охране и защите лесов на арен-
дованных участках. Несмотря на 
то, что их площади занимают зна-
чительную долю всего лесно-
го фонда региона, выполнение 
мероприятий по воспроизвод-
ству лесов составляет всего 82%, 
а противопожарных мер — 83%.

«Разве это не урегулирова-
но в лесном законодательстве, 
в частности договором аренды? 
Вопрос лежит в плоскости ин-
вестиционной деятельности?» — 
уточнил Григорий Гусев.

В ответ на это г-н Панов сослал-
ся на правовую практику в крае: 
суд, рассматривая такие дела, 
принимает в расчёт именно по-
становление N° 190, а не догово-
ры аренды.

Представители Красноярского 
края и Республики Коми поддер-
жали инициативу Минпромтор-
га по перераспределению лесных 
площадей, которые арендаторы 
не успевают осваивать. По словам 
Алексея Панова, в его регионе ос-
воение расчётной лесосеки со-
ставляет около 45%, а по некото-
рым проектам едва достигает 10%. 

Однако представителям регио-
нальных ведомств возразил пред-
ставитель бизнеса. По словам 
Николая Иванова, по многим до-
говорам аренды целевая древеси-
на изначально насчитывает меньше 
50%. И лишь немногие предпри-
ятия осуществляют комплексную 
переработку, используя весь по-
родный состав своей расчётной ле-
сосеки. 

промышленность и непосред-
ственно правительство субъекта, 
в ряде регионов ещё Минэк, потом 
Рослесхоз и Минпромторг. И все 
эти стадии будут частично повто-
ряться, в том числе на этапах вне-
сения изменений в ПИП. Упрощён-
ный порядок внесения изменений 
в проекты нужен, и мы его офи-
циально направляли в Минпром-
торг на площадку регуляторной 
гильотины. К сожалению, предло-
жения не нашли своего отражения 
в итоговом документе», — подчер-
кнул представитель лесопромыш-
ленного холдинга.

По его словам, главную про-
блему составляет невозможность 
оперативно вносить изменения 
в проекты в связи с заменой тех-
нологического оборудования. 
Из-за санкций закупить те стан-
ки и линии, которые планирова-
лось изначально, возможности 
нет. А чтобы приобрести обору-
дование других производителей, 
нужно прописать это в проекте.

И. о. министра природных ре-
сурсов и экологии Республи-
ки Карелия Алексей Павлов 
подтвердил, что в его регионе у ле-
сопромышленников такая пробле-
ма тоже есть, и предложил актуа-
лизировать постановление N° 190,  
чтобы упростить механизм вне-
сения изменений в перечни про-
изводителей приобретаемого 
оборудования в концепциях ин-
вестпроектов. Аналогичное пред-
ложение в Минпромторг и Рос-

го капитала должна составлять 
менее 50%. В ближайшем буду-
щем она снизится до 25%, а в пер-
спективе будет и вовсе исключена. 

«Меня очень радует история 
о переводе заключения догово-
ров на федеральный уровень, по-
тому что региональный сепара-
тизм существует. Мы несколько 
проектов загубили или отложили 
из-за того, что в соседнем регионе 
не заключается договор. Предпо-
лагается, что принимать решение 
о включении проектов в перечень 
приоритетных будет межведом-
ственная комиссия: Минприроды, 
Рослесхоз, Минпромторг и главы 
субъектов, на территории которых 
планируется их реализация», —  
пояснил г-н Гусев.

БУДЬТЕ ПРОЩЕ 
Дискуссионный тон встрече 

задал вице-президент по реа-ли-
зации государственных программ, 
устойчивому развитию и лесной 
политике ПАО «Сегежа Групп» Ни-
колай Иванов. Он выразил недо-
умение по поводу того, что пол-
номочия по инвестиционной 
деятельности переданы на фе-
деральный уровень в усечённом 
виде. 

«Три года назад, когда этот зако-
нопроект обсуждался, мы пред-
лагали: если передавать полно-
мочия, то комплексно. Есть такие 
субъекты РФ, где три разных юр-
лица принимают решения по от-
бору проектов: лесное ведомство, 

ДЕРЕВООБРАБОТКА
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платы за лесные участки. Вице-пре-
зидент по связям с государствен-
ными органами и общественностью 
АО «Группа «Илим» Владимир Сла-
вуцкий высказал убеждение, что 
сейчас не время для принятия таких 
решений. Напомним, в 2023 году 
ставки на аренду выросли на 6% 
за счёт повышающих коэффициен-
тов, хотя до этого обсуждался уро-
вень 3,9%. Планируется, что в 2024 
году этот показатель вырастет ещё 
на 4,7%, а в 2025 — на 4%. Таким об-
разом, общее повышение к уровню 
2022 года составит 15,5%.

«Не буду спорить о том, спра-
ведливо это или нет. Вопрос в том, 
почему именно сейчас? Если мы 
говорим, что есть сложности», — 
уточнил представитель «Илима».

Александр Панфилов напом-
нил, что ставки арендной планы 
были утверждены ещё в апреле, 
так что сейчас обсуждать целе-

сообразность этой меры поздно-
вато. Однако решение проблемы 
предложил: по его мнению, оно за-
ключается в переходе лесополь-
зователей на типовые договоры 
аренды, которые предусматри-
вают согласие сторон на оплату 
арендных платежей на основании 
минимальных ставок. В том, чтобы 
утверждать порядок определения 
срока договоров аренды на за-
конодательном уровне, замглавы 
Рослесхоза смысла не видит, по-
скольку тогда придётся уточнять 
условия для каждого типа инвест-
проектов, а их немало. 

«Хотелось бы, чтобы наше за-
конодательство развивалось 
не только в сторону ужесточе-
ния условий для инвесторов. Они 
сложились не самые благоприят-
ные», — в заключение дискуссии 
высказал позицию лесного бизне-
са Николай Иванов.

«Отбирать легко и приятно, 
но есть и обратный процесс. Учи-
тывая невозможность экспор-
тировать лиственные и хвойные 
балансы, договоры аренды оце-
нивают на предмет экономиче-
ской целесообразности их прод-
ления. Нужно понимать, что если 
мы будем двигаться в сторону от-
бирания и оценки этих рисков, то 
у бюджета возникнут иные про-
блемы. Например, как содержать 
лесное хозяйство и тушить лесные 
пожары в случае массового от-
каза арендаторов от своих прав 
на лесные участки, которые кроме 
убытков ничего не приносят. А этот 
процесс неминуемо начнётся», — 
предостерёг отраслевое сообще-
ство вице-президент холдинга.

СТАВКИ СЛИШКОМ ВЫСОКИ
Разговор неизбежно коснул-

ся и повышения ставок арендной 

ДЕРЕВООБРАБОТКА
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Решить эту задачу оказалось 
под силу специалистам компании 
Cronver. Чтобы упростить её, инже-
неры завода «Плитвуд» передали 
им паспорта того оборудования, ко-
торое планировали установить из-
начально. Оказалось, что у команды 
Cronver есть опыт работы с такими 
машинами: до введения санкций 
компания оказывала услуги по их 
монтажу и демонтажу, перевозке, 
ремонту и обслуживанию. А зна-
чит, у мастеров уже было пред-
ставление о принципах построения 
и функционирования таких меха-
низмов. 

«Представители завода «Плит-
вуд» не прекращали поиск альтер-
нативных решений, даже когда мы 
уже приступили к разработке своих 
рубительных машин. В частности, 
они рассматривали оборудование 
китайских производителей, однако 
понимали риски, связанные с их об-
служиванием зарубежными парт-
нёрами, сложности с поставками 
запчастей. Всё-таки у отечествен-
ных производителей в этом смысле 
есть явное преимущество. А когда 
мы представили готовое решение, 
все вопросы отпали сами собой: оно 
полностью удовлетворяло требо-
вания заказчика», — рассказал уч-
редитель компании, выпускающей 
оборудование под брендом Cronver, 
Михаил Коханов.

Для вологодского фанерного за-
вода предприятие поставило шесть 
рубительных машин: две с верхней 
загрузкой для измельчения куско-

вых отходов и коры, одну мощную 
машину барабанного типа с дви-
гателем 250 кВт для измельчения 
шпон-рванины и три менее мощные 
(55 кВт), тоже барабанного типа. Все 
ключевые комплектующие обору-
дования, включая двигатели и мо-
тор-редукторы, относятся к пре-
миальному сегменту и изготовлены 
либо в России, либо в Китае.

Пример сотрудничества с ООО 
«Плитвуд» показал, что на россий-
ском рынке есть спрос на оборудо-
вание для измельчения древесины. 
В настоящее время линейка Cronver 
представлена несколькими мо-
делями таких машин барабанного 
и дискового типа как с боковой, так 
и с верхней загрузкой. Также ком-
пания может предложить клиентам 
молотковые измельчители, измель-
чители коры и системы механизации 
для рубительных машин.

«Это оборудование предназна-
чено для крупных заводов, которым 
важно обеспечить непрерывный 
и полностью автоматизированный 
производственные процессы. Такие 
предприятия, как правило, гото-
вы платить больше и получать ка-
чественные решения, самые на-
дёжные из всех представленных 
на рынке. В то же время мы можем 
предложить более доступные 
в экономическом плане машины 
для измельчения отходов дерево-
обработки для предприятий, кото-
рые готовы более тщательно кон-
тролировать их работу», — отмечает  
Михаил Коханов.

Первый проект реализован в ин-
тересах ООО «Плитвуд» — одного 
из крупнейших в России производи-
телей берёзовой большеформатной 
фанеры. В сентябре текущего года в 
посёлке Вохтога Вологодской обла-
сти состоялось торжественное от-
крытие новой производственной 
площадки завода, а за полтора года 
до этого авторы проекта совместно 
с инженерами компании Cronver об-
суждали возможность разработки 
и изготовления оборудования для 
переработки отходов фанерного 
предприятия. 

Изначально его поставка была 
запланирована из-за рубежа, од-
нако с введением санкций это стало 
невозможно, что поставило под 
угрозу реализацию всего инвест-
проекта стоимостью более 12 млрд 
рублей. Ведь изначально было за-
явлено, что производство будет 
полностью безотходным, а при объ-
ёме выхода готовой продукции до 
180 тыс. м3 большеформатной бе-
рёзовой фанеры добиться этого 
можно было только при наличии 
надёжного высокопроизводитель-
ного оборудования, которое смо-
жет работать бесперебойно в авто-
матизированном режиме. 

НАДЁЖНОСТЬ И БЕСПЕРЕБОЙНОСТЬ В ПРИОРИТЕТЕ
Импотозамещение становится ключевым направлением работы для многих отечественных производителей 
лесопромышленного оборудования. Кировская компания, работающая под брендом Cronver, поддерживает 
этот тренд: специалисты предприятия освоили производство рубительных машин, которые являются анало-
гами продукции премиального европейского бренда, ушедшего с российского рынка. 
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увидеть от установки новых ме-
ханизмов или модернизации уже 
существующих мощностей», — по-
ясняет директор ООО «АМП» Ми-
хаил Петров.

В первую очередь, конечно, их 
интересует скорость переработ-
ки древесины. А потому неудиви-
тельно, что решения по механи-
зации и автоматизации NorthSaw 
пользуются спросом. Так, для АО 
«Белый ручей» компания выпол-
нила поставку автоматизирован-
ной линии сортировки брёвен. 
Скорость её работы — до 120 ме-
тров в минуту, за этот интервал 
через неё проходит около 20 брё-
вен. А в настоящее время специ-
алисты «АМП» работают в Коми, 
где устанавливают на деревооб-
рабатывающем заводе автомати-
зированную систему сортировки 
досок.

Проектирование электриче-
ских схем, создание программ 
сканеров, систем промышленного 
зрения, программирование кон-
троллеров, пусконаладка обо-
рудования, обвязка, настройка 
и сборка электрических шкафов —  
все эти задачи успешно выполня-

ют специалисты «АМП». Сегод-
ня компания может предложить 
своим клиентам сканер для брё-
вен, с помощью которого можно 
измерить и вычислить самые 
разные параметры: вершинный 
и комлевой диаметры (с корой 
и без), длину бревна, фактический 
и учётный объём древесины. 

Решения по механизации и ав-
томатизации, выпускаемые под 
брендом NorthSaw, подходят не 
только для оборудования соб-
ственного производства «АМП», 
но и для отечественных или им-
портных станков и производ-
ственных линий. Даже в условиях 
санкционных ограничений неко-
торые предприятия делают выбор 
в пользу проверенных зарубеж-
ных решений. Но совсем не обяза-
тельно приобретать и везти из-за 
границы полный комплекс обо-
рудования, включая системы ме-
ханизации и автоматизации. Их 
можно интегрировать на месте, 
что будет гораздо экономнее 
и быстрее, а также надёжнее 
с учётом доступности сервисного 
обслуживания и ремонта от оте-
чественного производителя.

Несмотря на то, что NorthSaw —  
новый бренд для российского 
рынка, за ним стоит мастерство 
опытных специалистов, более 20 
лет посвятивших производству 
деревообрабатывающего обору-
дования. В числе клиентов ком-
пании уже есть предприятия, 
которые не один год успешно ра-
ботают в ЛПК и знают толк в каче-
ственном оборудовании. 

«Мы предлагаем готовые техно-
логические решения и выполняем 
эту работу со знанием дела. Наша 
продукция оптимально подходит 
предприятиям, которые перера-
батывают в год от 150 тыс. кубо-
метров кругляка. Это достаточно 
серьёзные лесопромышленники, 
готовые инвестировать в надёж-
ное оборудование, опытные спе-
циалисты, которые знают, что им 
нужно и какой эффект они хотят 

АВТОМАТИЗАЦИЯ ПРОИЗВОДСТВА: 
КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД
Вологодский завод ООО «АМП» предлагает лесопромышленникам готовые решения в сегменте лесопильного 
и деревообрабатывающего оборудования — это собственные разработки компании под брендом NorthSaw. 
Сегодня в его линейку входят станки и вспомогательные механизмы для лесопиления, линии строгания 
и сортировки брёвен, оборудование для глубокой переработки древесины и производства клеёного бруса. 
Но, пожалуй, ключевое место занимают система механизации и автоматизации производства, без которых 
невозможно представить современное лесопромышленное предприятие.
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для производства жилья из мас-
сива, представила концепцию 
технологии нестинга на базе соб-
ственного оригинального софта. 

По итогам работы над проек-
том конструкторы компании раз-
работали установку поточного 
цикла SPM-2 для производства 
деревянных малых архитектур-
ных форм, которая при помощи 
загрузчика-штабелёра уклады-

вала крупные плиты-заготовки 
на подъёмный стол станка паке-
тами или по одной штуке.

В том же 2013 году в Западной 
Европе технологию начали при-
спосабливать для обработки об-
легчённых стеновых SIP-панелей 
(сэндвич-панелей), используемых 
в традиционном строительстве. 

То есть за технологией «не-
стинг», вполне вероятно, буду-

Более того, потенциально не-
стингу можно найти примене-
ние не только в мебельной про-
мышленности, но и в секторе 
деревянного домостроения. Ещё 
в 2013 году профильное издание 
«Лесная индустрия» рассказыва-
ло о том, как немецкая компания 
Hans Hundegger Maschinenbau 
GmbH, специализирующаяся 
на профильном оборудовании 

НЕСТИНГ В ДЕТАЛЯХ

Кажется, что технология «нестинг» приемлема только для финального сектора ЛПК — мебельной 
промышленности. Какая польза от неё будет тем лесопромышленникам, которые стоят в начале цепочки? Дело 
в том, что во многом развитие оборудования с таким функционалом поддерживает, а порой и стимулирует 
спрос на плитную продукцию. Здесь можно провести аналогию с бытовой техникой для кухни. Как отметило 
РИА «Новости», в текущем (кризисном) году россияне стали чаще покупать кухонные агрегаты. Люди 
начинают больше готовить, чтобы сэкономить свой бюджет, что поддерживает спрос на продукты, несмотря 
на рост цен на них. Теоретически та же ситуация с ЛДСП и МДФ — мебельщики, благодаря повышению 
качества и скорости, а также возможности экономить листы, не снижают объёмы закупок. 

ПРОИЗВОДСТВО

Текст: Андрей Халбашкеев, Мария Бобова 
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щее сразу нескольких секторов 
ЛПК. Тем более что такие стан-
ки позволяют экономить сразу 
на нескольких уровнях. 

Во-первых, за счёт скорости 
и точности работы сокращаются 
временные затраты. Во-вторых, 
так как на станке с функцией не-
стинга можно производить не-
сколько технологических дей-
ствий (в случае с мебелью — сразу 
и раскрой, и сверление), то поль-
зователь освобождается от по-
купки ещё одной единицы обо-
рудования. В-третьих, методика 
позволяет максимально эффек-
тивно расположить заготовки 
по всей плите и после выпилить 
деталь так, что отходов выйдет 
гораздо меньше, чем при работе 
на обычном раскроечном станке.

Это уже доказал опыт мно-
гих отечественных мебельщи-
ков... Многих, но не большинства. 
Сразу возникает вопрос: если 
технология так выгодна, то по-
чему на неё не перешла повсе-
местно вся мебельная отрасль? 
Эксперты поясняют: внедре-
ние оборудования с таким функ-
ционалом не всегда идёт как по 
маслу. При всех многочисленных 
преимуществах методику не на-
зовёшь универсальной.  

С какими сложностями при-
шлось столкнуться тем, кто ос-
ваивал нестинг впервые, и каким 
компаниям лучше всего подходит 
такое оборудование? Будем раз-
бираться на примере мебельной 
индустрии. 

НЕСТИНГ ВЫРОС НА 
ПАНДЕМИЧЕСКОМ КРИЗИСЕ? 
То, что нестинг — техноло-

гия, которую не внедришь без 
усилий, доказывает и то, что 
она стала популяризировать-
ся в России относительно недав-
но. Хотя, например, по информа-
ции на дзен-канале ассоциации 
«Ками», оборудование, рабо-
тающее по этому методу, стало 
активно появляться на отече-

ственных мебельных предпри-
ятиях в последние 10 лет. Но тем 
не менее в отраслевом инфополе 
о нём особенно не говорили. 

Зато о нестинге стали очень 
активно упоминать в районе 
2020 года. Как раз в тот период 
из-за пандемии и закрытия гра-
ниц возник дефицит плитных ма-
териалов. Сразу напрашивается 
желание связать эти два события 
между собой: возник дефицит — 
и люди вспомнили про нестинг, 
чтобы минимизировать отходы 
ДСП и МДФ. Получается, что пе-
реход на новые технологии про-
изошёл из-за необходимости бе-
речь материалы.

Но, как бы красиво ни звучала 
эта теория, большинство экспер-
тов всё же считают это совпаде-
нием. 

«5-6 лет назад большинство 
наших покупателей приобретали 
обрабатывающие центры именно 
для производства фасадов. На-
чиная с 2019-20 гг., большей по-
пулярностью стали пользовать-
ся станки для раскроя плитных 
материалов. А это как раз обо-
рудование для нестинга. То есть 
по времени эти два события: рост 
спроса на нестинг и дефицит 
плит — совпали, но прямой связи 
между ними мы не видим», — от-
метил директор по продажам 
ООО «Лига» Павел Баскаков. 

Если уж искать параллели, то 
некоторые эксперты видят при-
чины повышения интереса к тех-
нологии вовсе не в дефиците 
сырья. 

«Это одна из самых обсуж-
даемых и популярных тем ещё 
со времён пандемии, когда мно-
гие мебельщики столкнулись 
с нехваткой людских ресурсов. 
В какой-то степени ситуация по-
вторилась осенью 2022 года, 
в связи с чем актуальность техно-
логии только возросла», — про-
комментировал тему журналу 
«Индустрия мебели» на выстав-
ке UMIDS-2023 технический ди-

ректор ООО «Техно-Комплект» 
(бренд «МДМ-Техно») Александр 
Лондарь.

Есть ещё одна группа игро-
ков рынка, полагающих, что пре-
ждевременно говорить о том, что 
нестинг достиг своего пика в 2020 
году. Так, например, генераль-
ный директор мебельной фабри-
ки EMFA (ООО «ЭМФА», входит 
в состав ФПГ «Профит») Станис-
лав Насонов считает, что эта тех-
нология только сейчас набира-
ет популярность, хотя новой её 
не назовёшь. Автоматические 
станки с ЧПУ для одномомент-
ной глубокой обработки деталей, 
фрезеровки, нанесения кромки, 
сверления отверстия существо-
вали давно. Другое дело, что сто-
имость таких центров была вы-
сокой, из-за чего они и не «ушли 
в массы» ещё несколько лет назад.

Хотя, конечно, совсем уж бюд-
жетными эти станки тоже не стали. 
Как уточняет Станислав Насонов, 
их стоимость колеблется в диа-
пазоне от 3 до 17 млн рублей в за-
висимости от комплектации, ско-
рости обработки, производителя 
и других факторов. Но сегодня 
и себестоимость этого оборудо-
вания, и объёмы, с которыми оно 
справляется, и рабочие характе-
ристики позволяют в разы бы-
стрее окупить вложенные в него 
ресурсы. А иногда станок и вовсе 
позволяет сэкономить на покупке 
дополнительных машин.

«Станок стоит у нас с сентя-
бря 2021 года. Раньше вместо 
него работали 8 сверловщи-
ков. Новый станок выручает нас 
до безумия. Скорость, качество, 
точность: всё присажено так, как 
придумал конструктор. Нет свя-
зующего звена в виде челове-
ческого фактора, а значит, нет 
и ошибок. Даже несмотря на то, 
что в нестинге нет возможно-
сти горизонтального сверления, 
и операцию необходимо прово-
дить отдельно, это всё равно вы-
ходит выгодно. Нестинговый ста-

ПРОИЗВОДСТВО
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не может нарадоваться руково-
дитель «Ламинатрус» (ИП Русин 
В. И.) Владимир Русин.  

КОМУ С НЕСТИНГОМ 
ЖИТЬ ХОРОШО? 
Стоит заметить, что значитель-

ный процент мебельщиков раз-
деляет положительные отзывы 
нашего предыдущего спикера. 

«Нестинг — это следующая эво-
люционная ступень обрабатыва-
ющих центров. Функция раскроя, 
включённая в арсенал операций 
обрабатывающего центра, край-
не перспективна. За счёт увеличе-
ния вакуумного стола появилась 
возможность обрабатывать целые 
листы, не используя предваритель-
ный распил на заготовки. Для срав-
нения, в обычных центрах с ЧПУ 
ширина стола была в среднем 
около 1000 мм», — делится впечат-
лениями Станислав Насонов. 

Где же именно находит приме-
нение нестинг в отечественной ме-
бельной индустрии? По мнению 
г-на Насонова, лучше всего эта 
технология подходит для произ-
водства корпусной мебели, впол-
не может использоваться и в ре-
кламной отрасли. В общем там, где 
нужны замысловатые и нетипич-
ные формы и решения. 

«По нашему мнению, техноло-
гия нестинга подходит по боль-
шей части для небольших про-
изводств, работающих в секторе 
B2C, которые занимаются инди-
видуальными заказами. Отсут-
ствие потоковости, разноплано-
вость изготавливаемой мебели 
открывают для неё широкое поле 
деятельности.   Ведь основные 
преимущества нестинга — это эко-
номия материала, скорость обра-
ботки индивидуальных изделий, 
снижение брака благодаря ав-
томатизации и одновременности 
процесса раскроя и сверления, 
меньшее количество персона-
ла», — считает Станислав Насонов. 

Позитивные оценки и мнения 
касательно сегмента исполь-

ных листов на каждую группу. 
Задание по раскрою со сверлов-
кой мы закончили на четыре дня 
раньше, чем наши соперники. 

Сейчас мы ставим амбициоз-
ные задачи по лазерным фаса-
дам: на двух станках нестинга мы 
выпускаем 8 000 м2, в сегодня 
нам уже необходимо 32 000 м2 — 
спрос вырос. Те «нестинги», что у 
нас уже есть, окупили себя при-
мерно за год. Поэтому до конца 
года планируем купить ещё две 
единицы такого оборудования», — 

нок в хорошей комплектации 
можно взять в среднем за 5 млн 
рублей, а горизонтальный — при-
мерно за миллион. Такой набор 
уже выигрывает в цене у ком-
плекта из пильного центра и не-
скольких присадочных станков. 

Причём выигрывает и по эф-
фективности — мы смогли это 
доказать путём соревнования-
испытания вместе с коллегами 
из Чебоксар. У нас было два не-
стинга, у ребят — пильный центр 
и присадка, а также по 720 плит-
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зования нестинга можно найти 
и в открытых источниках на про-
фильных форумах или в группах 
в соцсетях. Так, например, на ме-
бельном форуме  PROMEBELclub 
можно встретить такой отзыв 
о технологии, датированный 
2020 годом:

«Данный тип станков уни-
версален. Можно кроить как 
криволинейные детали, так 
и прямолинейные с высокой точ-
ностью детали корпусной мебели 
из ЛДСП, а так же фасады. Также 
на подобных станках предусмо-
трена сверлильная группа, кото-
рая позволяет присаживать вер-
тикальные отверстия за один 
цикл обработки с фрезеровкой. 
Средняя длительность цикла об-
работки фасадов из МДФ: от 20 
до 40 минут. Средний цикл обра-
ботки деталей корпусной мебели 
из ЛДСП с присадкой: 4-6 минут. 
На форматном листе 2800×2070 
мм», — отмечает пользователь, 
подписавшийся как Роман Хази-
ахметов. 

Такие записи нередко оставля-
ют именно представители малого 
и среднего бизнеса, в частности 
потому, что им нестинг часто по-
зволяет сэкономить ценное место 
в цеху, что подтверждают и по-
ставщики профильных станков, 
знающие запросы своих потреби-
телей. 

«Станки, работающие по такой 
технологии, интересны в первую 
очередь производителям лест-
ниц, окон, дверей, кухонной ме-
бели и других изделий с фасада-
ми сложных форм и любым другим 
деревообработчикам, которым 
иметь на своём производстве мно-
гочисленный парк станков не по-
зволяет ограниченная площадь 
мастерской. Подойдут для ком-
паний, занимающихся изготов-
лением фигурных декоративных 
изделий из пластмассы, лёгко-
го металла, композитных матери-
алов из алюминия (алюкобонда) 
или массивной древесины», — ука-

зано в статье дзен-канале ассоци-
ации «Ками». 

Но, несмотря на то, что о тех-
нологии чаще говорят предста-
вители МСБ, это не означает, что 
«нестинговые станки» не могут 
найти применения на более круп-
ных предприятиях. В наши дни 
серийные фабрики также ценят 
возможность оперативно выпол-
нять индивидуальные заказы. 
Это могут подтвердить и дилеры 
производителей станков, кото-
рые, помимо запросов клиентов, 
могут отслеживать ещё и измене-
ния в своей ЦА. 

«Два-три года назад к нестингу 
обращались преимущественно те 
компании, которые производили 
мебель по индивидуальным за-
казам, либо же небольшие пред-
приятия, оказывающие услуги по 
раскрою. Но уже сегодня техно-
логия находит своё применение 
и на потоковых производствах. 
Оборудование для нестинга 
может быть встроено в ячейку, 
где на его базе можно автомати-
зировать весь участок раскроя», — 
поясняет Павел Баскаков. 

Более того, есть мнение, что 
некоторые преимущества не-
стинга важнее скорее для круп-
ных, нежели средних и неболь-
ших предприятий. 

«Экономия материала куда 
более приоритетна для мебель-

щиков, работающих в массовом 
сегменте: там крайне важно со-
блюсти минимальный процент 
отходов. В свою очередь, в нише 
индивидуальных заказов в стои-
мость изделия сразу закладыва-
ется стоимость целого листа, по-
этому процент отхода здесь не 
так важен», — рассказывал нам 
весной 2023 года Александр 
Лондарь.

Если резюмировать этот раз-
дел, то можно сделать вывод: 
свои плюсы от использования не-
стинга могут извлечь как круп-
ные, так и небольшие предприя-
тия. Они чаще всего заключаются 
в многофункциональности, эко-
номии места на площадке и зар-
платы персоналу (так как управ-
лять станком могут один-два 
человека) и сокращении отходов. 

Но теперь перейдём к самому 
интересному. 

МИНУСЫ НЕСТИНГА, 
И КАК ИХ МОЖНО РЕШИТЬ 
Это нельзя назвать недостатком, 

но очень часто из-за этой особен-
ности технология нестинга про-
двигается по мебельному рынку 
не так быстро, как могла бы: про-
фильные станки требуют тонкой 
настройки и навыков работы с ЧПУ. 
То есть не стоит думать, что, по-
купая оригинальное оборудова-
ние, предприниматель гарантиро-
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торые выполняют раскрой, стоят 
достаточно дорого, как и заточка. 
Наконец, операторы таких станков 
должны быть достаточно квали-
фицированы, поскольку существу-
ет множество нюансов, которые 
должен учесть оператор при рабо-
те на этом станке», — перечисляет 
Станислав Насонов. 

Хотя и в этом случае у некото-
рых получается решить такую 
проблему. 

Напомним, что в компании «Ла-
минатрус» к нестинговому стан-
ку добавили ещё один, который 
пробивает горизонтальные отвер-
стия, и тем самым закрыли все по-
требности. Как показала практика, 
можно заменить и некоторые до-
рогостоящие расходники. 

«Вообще подразумевается, что 
для работы с нестингом нужны 
именно нестинговые фрезы. Они 
алмазные и за счёт этого очень 
дорогие — за одну можно отдать 
около 25 тысяч рублей. Тем более 
что и с ними нужно уметь рабо-
тать. Естественно, когда я учился 
работать на станке, я параллельно 

Будучи на выставке в Мо-
скве, подходил к крупным по-
ставщикам станков, побеседовал 
со всеми. Специалисты на стен-
дах дали целый ряд рекоменда-
ций и полезных советов — ско-
рость сразу увеличилась. Если 
подбивать время, то получается, 
что я три месяца своей жизни по-
тратил, чтобы научится работать 
на станке с нестингом. Но оно того 
стоило», — делится опытом Вла-
димир Русин. 

Только если сложности с уста-
новкой ещё можно назвать скорее 
особенностью, чем минусом, то не-
возможность работы с торцами 
детали оправдать уже сложнее. 

«Один из самых значимых ми-
нусов — это отсутствие сверле-
ния в торец детали. В любом слу-
чае добавляется одна операция 
по присадке, что почти нивелирует 
тот задел по времени, который мы 
получаем. Также можно отметить 
относительно низкую скорость 
раскроя (при увеличении скоро-
сти возможно появление сколов, 
сдвига детали и т. д.). Фрезы, ко-

ванно избавляет себя от головной 
боли. Нажать кнопку и тут же на-
чать работать, к сожалению, не по-
лучится. 

А так как опытных операто-
ров найти довольно трудно, мно-
гим мебельщикам приходится ос-
ваивать агрегат самостоятельно. 
К тому же в основном его продают 
«пустым», наподобие современных 
ноутбуков — программное обеспе-
чение нужно устанавливать. 

«Мы купили станок, на кото-
ром не было никакой управляю-
щей программы, чтобы запустить 
его в работу. Как сейчас помню: 
мы начали писать постпроцессор 
в 6 утра, но так как 38 раз переде-
лывали программу, то закончили 
только в 12 часов ночи. Но и на этом 
«приключения» не закончились. 
Нужно было выставлять скорости, 
а для этого нужно было знание па-
раметров. Скажу я вам, это целая 
наука. Это целая наука. Притом, 
что у нас не многошпиндельные 
станки, а бесприсадочные, но с ре-
вольвером, где меняется инстру-
мент.

ПРОИЗВОДСТВО
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думал над тем, на что и как можно 
было заменить профильные фрезы. 
Как раз спустя три месяца после 
покупки станка, когда мы отрабо-
тали технологию двухсторонней 
присадки, отладили скоростные 
режимы, то смогли без послед-
ствий перейти к компрессионным 
фрезам раскроя. У нас получилось 
найти и правильные инструменты, 
и правильные режимы», — вспоми-
нает Владимир Русин.  

В открытых источниках можно 
найти претензии, касающиеся низ-
кой скорости работы нестинговых 
станков. Но тут активные поль-
зователи таких агрегатов уточ-
няют, что иногда такие суждения 
выносят на основании не совсем 
корректного сравнения. Напри-
мер, технологии раскроя «в ячей-
ке» бессмысленно соревноваться 
с классическим раскроем на пря-
моугольных деталях. Особен-
но в случае с большими сериями, 
потому что, в отличие от машин 
с функцией нестинга, обрабаты-
вающих один лист, классические 
раскроечные центры способны 
распилить целую пачку листов. 
Это нужно учитывать.

Если же это касается долгой 
выгрузки готовых деталей и по-
следующей подготовки рабочего 
стола к новому листу, то в данной 
ситуации иногда можно применить 
профильные дополнения. Напри-
мер, в случае более крупных не-
стинговых центров — это стол за-
грузки и конвейер выгрузки. Они 
позволяют устранить из цепоч-
ки много вроде бы мелких, но за-
тратных по времени действий. 

МОЖЕТ ЛИ ОБЫЧНЫЙ 
СТАНОК ПРЕВРАТИТЬСЯ 
В НЕСТИНГОВЫЙ? 
После изучения всех нюансов 

у многих мебельщиков наверня-
ка появляется ощущение «и хо-
чется, и колется». Технология стоит 
денег, требует усилий в освоении. 
Хотя, если подумать, за всё отве-
чает программный алгоритм рас-

кроя, работающий по загружен-
ной карте, на которой прописана 
расстановка деталей. Возникает 
соблазн обойтись «малой кровью», 
то есть взять имеющееся оборудо-
вание и «внедрить» в него новые 
функции. Тем более что таких 
умельцев в России во все времена 
было достаточно. Однако наши со-
беседники предостерегают от по-
добной «самодеятельности». 

«Оборудование для этой тех-
нологии изначально должно 
иметь определённые характе-
ристики и запас по мощности, по 
скоростям обработки. Скажем 
так, реализовать эту техноло-
гию на каких-то обрабатывающих 
центрах, которые приобретались 
под другие задачи, достаточно 
сложно, и вряд ли это будет ра-
бочая схема. Скорее всего, речь 
будет идти о каком-то временном 
решении, и не предназначенное 
для этой технологии оборудова-
ние не сможет долго эффективно 
работать. Также возникнет про-
блема рекламаций», — считает 
Павел Баскаков. 

Ещё более категорично высту-
пает по этому вопросу руководи-
тель фабрики EMFA. 

«Превратить имеющийся 
на производстве раскроечный 
станок в станок с функцией не-
стинга при помощи профильного 
ПО нельзя, так как здесь использу-
ются разные концепции. Раскро-
ечные станки и центры используют 
для раскроя материала пильную 
группу, то есть основную и под-
резную пилу, выполняющую ли-
нейный рез. А технология нестин-
га — это по сути своей фрезеровка, 
когда фреза «режет» лист мате-
риала по заданной траектории», — 
отмечает Станислав Насонов.

Хотя при этом эксперты всё же 
рекомендуют обращать внима-
ние на софт для нестинга. От его 
функционала и программного на-
полнения будет зависеть компо-
новка деталей, а чем она лучше, 
тем меньше отходов материала. 

Так, в статье на портале «Стан-
кофф.RU» эксперты отмечают, 
что желательно, чтобы програм-
ма могла автоматически марки-
ровать детали. Это будет полез-
но для отслеживания количества 
изготовленных деталей в случае, 
если они одинаковые, что позво-
лит избежать путаницы и сэко-
номит время. Этого же позволит 
добиться функция, которая даёт 
возможность группировать дуб- 
ликаты материалов на одном 
листе

«После того как программа для 
ЧПУ нестинга выдаст вам резуль-
тат, он может нуждаться в даль-
нейшей оптимизации. В этом 
случае вы можете вручную на-
строить макет по своему вкусу. 
Следовательно, вы должны ис-
кать программное обеспечение, 
которое позволяет редактиро-
вать макет. После того как компо-
новка завершена, её необходимо 
импортировать в соответствую-
щее программное обеспечение 
САПР для создания траектории 
инструмента. Вы можете сэко-
номить время, выбрав програм-
му для нестинга, которая может 
напрямую связываться с вашим 
CAПР-программным обеспече-
нием, чтобы не тратить время на 
экспорт», — пишут специалисты 
ресурса «Станкофф.RU». 

Резюмируем: нестинг не стоит 
считать панацеей от всех бед от-
расли. У технологии есть свои 
ограничения. Но если рассма-
тривать нестинг как инстру-
мент для решения конкретных 
задач, то здесь можно смело го-
ворить, что он, несмотря на все 
трудности с внедрением, дей-
ствительно позволяет сделать 
шаг вперёд в эффективности ме-
бельного производства. А луч-
шее подтверждение — тот факт, 
что многие предприятия, которые 
приобрели такие станки, уже за-
думываются о покупке дополни-
тельных единиц оборудования 
с тем же функционалом.
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приятия в таких сферах, как 
деревообработка, нефтедобыча 
и газопереработка, химическая 
и лакокрасочная промышлен-
ность, асфальтобетонные заводы, 
неф-тяные терминалы, и других 
направлениях, где в ходе техно-
логических процессов нужны ра-
бочие температуры до +400 °С.

Применяемые в термомасляных 
котлах органические теплоноси-
тели подразделяют на следующие 
виды: высокотемпературные, низ-
котемпературные теплоносители и 
антифризы, универсальные сили-
коновые теплоносители с широким 
диапазоном рабочих температур, 
моющие масла и присадки для рас-
творения отложений.

Наиболее остро стоит вопрос 
поставок высококачественных 
высокотемпературных масел, ко-
торые, в свою очередь, подраз-
деляют на синтетические и мине-
ральные. Последние производят 
на основе тщательно отобранных 
нефтепродуктов. В связи с этим 

во всех минеральных термо-
маслах присутствуют вещества, 
склонные к термическому разло-
жению и коксованию, что ведёт 
к ухудшению физических харак-
теристик и уменьшению срока 
эксплуатации. Однако такие те-
плоносители дешевле синтети-
ческих масел, поэтому нередко 
предприятия делают выбор в их 
пользу, особенно если система 
требует больших объёмов. 

Минеральные теплоносители 
подходят для использования в за-
крытых системах при температуре 
до 250-300 °С. Для их стабильной 
и безопасной работы производи-
тели рекомендуют строго соблю-
дать эксплуатационные режимы, 
исключать локальные перегре-
вы и контакт с воздухом. Высоко-
качественным минеральным те-
плоносителем нового поколения 
отечественного производства яв-
ляется «Термолан М».

Синтетические масла-теплоно-
сители произведены путём хими-
ческого синтеза с применением 
алкилированных ароматических 
соединений, дифенил-дифени-
локсидов, терфенилов, бензил-
толуолов, кремнийорганических 
соединений. В отличие от мине-
ральных масел, они более устой-
чивы к коксованию и термиче-
скому разложению, что позволяет 
использовать их в системах с на-
гревом до 410 °С. Такие масла зна-
чительно меньше подвержены 
окислению, что увеличивает срок 
их службы и позволяет исполь-
зовать в открытых системах. Син-
тетические масла, как прави-
ло, дороже минеральных, однако 
во многих отраслях заметна тен-

Среди таких преимуществ — 
небольшие габариты, просто-
та конструкции и эксплуатации; 
возможность работать при высо-
ких температурах и значительно 
низком давлении в системе; сни-
жение стоимости обслуживания 
котлов за счёт более низких дав-
лений и отсутствия отложений; 
увеличение надёжности и дол-
говечности термомасляного ко-
тельного оборудования за счёт 
увеличения срока эксплуатации; 
отсутствие коррозии трубопро-
водов и арматуры внутри термо-
масляной системы; повышенное 
значение КПД термомасляных 
котлов за счёт эффективной кон-
струкции топки, снижения по-
терь на продувках; отсутствие 
затрат на подготовку теплоно-
сителя.

ГРАМОТНЫЙ ПОДБОР
Основными потребителя-

ми термомасляного котельно-
го оборудования являются пред-

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
 ТЕПЛОНОСИТЕЛЕЙ НА ОСНОВЕ ТЕРМОМАСЕЛ

В настоящее время на рынке котельного оборудования всё большую долю рынка занимают термомасляные 
котельные, где теплоносителем является специализированное высокотемпературное масло. Такое оборудо-
вание в отличие от паровых котельных имеет ряд неоспоримых преимуществ.

ПРОИЗВОДСТВО
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Текст и фото: Михаил Ефремов, главный технолог НПК «ПОЛИЭСТЕР»
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денция к переходу именно на них, 
поскольку такие теплоносители 
служат дольше и не требуют до-
полнительной промывки системы 
при замене. Высокотемператур-
ные синтетические теплоносите-
ли нового поколения «Термолан» 
являются термомаслами высше-
го качества и соответствуют всем 
мировым стандартам.

Грамотный подбор высокотем-
пературного масла — важнейшая 
процедура для долгой безопас-
ной и стабильной работы термо-
масляной системы. При выборе 
теплоносителя, помимо химиче-
ской основы, необходимо обра-
тить внимание на вязкость, плот-
ность, удельную теплоёмкость, 
теплопроводность, температуру 
начала кипения, экологическую 
безопасность и другие свойства.

Диапазон рабочих темпера-
тур термомасла также является 
важной технологической харак-
теристикой. Наиболее долго те-
плоноситель будет служить в том 
случае, если температура эксплуа- 
тации не будет превышать реко-
мендованные значения диапазо-
на градусов. Срок работы масла 
также зависит от того, насколько 
равномерно нагревается систе-
ма, имеются ли открытые участки 
и контакты с воздухом, локальные 
перегревы. 

ВЕРНЫЙ РАСЧЁТ
Примером применения термо-

масляного оборудования в де-
ревообрабатывающей отрасли, 
а конкретно котла, может служить 
изготовление древесного шпона. 
В типовой установке для сушки 
древесного шпона плита нагрева 
имеет змеевиковый тип теплооб-
менника, который подразумевает 
использование различных тепло-
носителей: пара, перегретой воды 
и термомасла. Второй контур 
имеет калорифер для циркуляции 
теплоносителя и создания в каме-
ре сушки высокотемпературно-
го воздушного теплового потока. 

При расчёте экономической со-
ставляющей обнаружено, что сто-
имость термомасляной котельной 
с монтажом, проектом и сдачей 
в надзорные органы оказывает-
ся значительно ниже (на 47%), чем 
стоимость парового аналога. Экс-
плуатационные затраты также 
оказались меньше на 6% в год при 
гарантированном сроке службы 
оборудования в 30 лет. Следова-
тельно, котельная с использова-
нием высокотемпературного те-
плоносителя более экономически 
выгодна в сравнении с паровой.

В заключение отметим, что ис-
пользование термомасла в каче-
стве агента переноса тепла имеет 
большие перспективы ввиду 
более точной регулировки тем-
пературы в каждой точке техно-
логического оборудования, без-
опасности эксплуатации, а также 
простоты исполнения котель-
ной, поскольку к ней предъявля-
ется гораздо меньше требований 
со стороны надзорных органов.

ООО «НПК «Полиэстер» обе-
спечивает полный цикл работ по 
поставке масел-теплоносителей. 
Обратившись в компанию, заказ-
чик сможет получить следующие 
услуги:

• консультацию технологов,

• помощь в подборе марки те-
плоносителя,

• информацию о промывке  
системы,

• забор текущего теплоносителя,
• поставку нового теплоносителя,
• периодический отбор проб 

и контроль ключевых параметров 
теплоносителя.

ООО «НПК «Полиэстер» уже 
прочно заняло нишу на рынке, эф-
фективность работы компании 
подтверждается доверием парт- 
нёров. В своей деятельности спе-
циалисты ориентируются на вы-
сокие стандарты качества, со-
трудничают и ведут проекты 
с ведущими отраслевыми инсти-
тутами страны.

ПРОИЗВОДСТВО

г. Москва, ул. Гиляровского 65, стр. 1
+7 (495) 997-06-56
 +7 (985) 997-06-56
mail@termolan.ru
www.termolan.ru

НПК «ПОЛИЭСТЕР» — один из ведущих 
производителей синтетических 

теплоносителей в РФ и СНГ
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ПЕЛЛЕТЫ: ВЕРНУТЬ «ДОМОЙ» 
И ИСКАТЬ АЛЬТЕРНАТИВЫ

активно. Как уточнил для нашего 
сайта forestcomplex.ru генераль-
ный директор LT Group (ООО «ЛТ 
ГРУПП») Анатолий Матвеев, со-
кращение производства компен-
сировало снижение импорта пел-
лет. На отечественном же рынке 
топливных гранул стало даже 
больше. То есть Россия не стала 
меньше потреблять, и дефицита не 
появилось.

В связи с этим значительная 
часть отраслевых игроков и пред-
ставителей правительства считают, 
что самая действенная мера для 
поддержки профильных произво-
дителей — это максимально «пе-

ных участков, цехов, заводов, из 
них 276 находятся в рабочем со-
стоянии, уточнил на сентябрьском 
Санкт-Петербургском междуна-
родном лесопромышленном фо-
руме 2023 года представитель 
инновационного центра инжини-
ринга переработки биомассы де-
рева, низкокачественной древеси-
ны и древесных отходов СПбГЛТУ 
им. С. М. Кирова Владимир Крылов. 

Подавляющее большинство 
этих предприятий работает если 
не в полную мощность, как рань-
ше, когда Россия экспортировала в 
Европу более 90% производимых 
древесных пеллет, то достаточно 

Поэтому неудивительно, что 
эту отрасль хотят если не вернуть 
к былому величию, то хотя бы со-
хранить и удержать производство 
топливных гранул в стране. Тем 
более что профильных заводов 
много, но сегодня они стоят без 
дела. Что уже удалось реализовать 
в этом направлении, увенчались ли 
начинания успехом и какие шаги 
в будущем планируют сделать от-
раслевики? 

ВСЮ СТРАНУ — НА РЕЛЬСЫ
БИОЭНЕРГЕТИКИ? 
За последние 22 года в Рос-

сии построено около 340 пеллет-

В большинстве случаев экологические продукты, технологии и проекты очень дорого стоят и трудно 
окупаются. Особенно в России, где к «природосохранным» решениям часто бывают не готовы как 
промышленники, так и обыватели. До сих пор до конца не отлажена вторичная переработка пластика; 
только начал медленно развиваться, а после 2022 года и вовсе приостановился рециклинг корпусной 
и деревянной мебели (которым активно занимались на территории РФ IKEA и «Кроношпан»). Однако 
биоэнергетика на протяжении долгих лет была одним из направлений, с которым у нас получилось выходить 
на хорошие прибыли. Особенно за счёт экспорта продукции. 

БИОЭНЕРГЕТИКА

Текст: Мария Бобова
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ресадить» на пеллеты внутренний 
рынок. Тем более что успешные 
примеры уже существуют. 

Как мы уже не раз писали в про-
шлых номерах, образцово-показа-
тельным регионом в плане разви-
тия биоэнергетики можно назвать 
Республику Коми, особенно притом, 
что там имеются значительные за-
пасы более дешёвых видов топли-
ва. Пеллеты используют не только 
предприятия, но и частные хозяй-
ства и простые обыватели. Во мно-
гом на это позитивно повлияло суб-
сидирование покупки топливных 
котлов и затрат на отопление бри-
кетами или топливными гранулами.

Ещё больший эффект оказало 
совещание, состоявшееся 10 фев-
раля 2023 года и посвящённое 
поддержке ЛПК, в том числе и пел-
летной нише. Было решено выде-
лить инфраструктурные бюджет-
ные кредиты на сумму не менее 15 
млрд рублей в ближайшие два года. 
Все средства планируют направить 
на перевод муниципальных котель-
ных на топливные гранулы.

Представители отрасли в этом 
регионе также проявляют иници-
ативу по развитию биоэнергетики. 
Так, уже объявлен старт регистра-
ции участников на практический 
бизнес-форум «Биотопливо Рос-
сии», который состоится в Сыктыв-
каре 15-16 ноября 2023 года. Ор-
ганизаторы среди особенностей 
этого нового ежегодного меропри-
ятия выделяют его практическую 
направленность с демонстрацией 
участникам реализованных в Ре-
спублике Коми проектов по пе-
реводу коммунальных котельных 
с мазута и угля на пеллеты и брике-
ты, а также по созданию сети био-
топливных производств.

По данным «Ведомостей», Во-
логодская и Архангельская обла-
сти ещё в начале года показывали 
хорошие результаты в направле-
нии перевода котельных с мазута 
на пеллеты. Это подтвердил в ин-
тервью forestcomplex.ru Анатолий 
Матвеев. По его словам, в Архан-

БИОЭНЕРГЕТИКА

гельской области планируют пе-
ревести на биотопливо свыше 150 
котельных, 45 из них — на первом 
этапе.

Уже только по той информации, 
что мы указали, кажется, будто бы 
план по всероссийской «пеллети-
зации» рабочий. Но всё же нахо-
дятся эксперты, которые добав-
ляют реализма в эту утопическую 
картину. 

По мнению директора по прода-
жам пиломатериалов и биотопли-
ва ГК «Вологодские лесопромыш-
ленники» Андрея Фиалковского, 
которого цитируют «Ведомости», 
увеличения потребления пеллет 
на российском рынке пока не про-
изошло. Даже в биоэнергетиче-
ских регионах, например Вологод-
ской области, некоторым крупным 
предприятиям производители то-
пливных гранул стали продавать 
всего на 30-40 тонн больше, чем 
раньше. Кажется, что это нема-
ло, но, как говорится, «зима близ-
ко». А с учётом того, сколько тепла 
и электроэнергии потребляют 
масштабные производства с боль-
шим персоналом и техническим 
парком, это капля в море. 

Как жёстко обозначил Влади-
мир Крылов на форуме в Санкт-
Петербурге, внутреннего рынка 
пеллет как источника энергии 
в РФ нет. Многие предприятия из-
начально создавались с уклоном 
на то, что продукция будет массо-
во идти на экспорт. Поэтому, если 
продолжить попытки реализовать 
все объёмы пеллет только в рам-
ках внутреннего рынка, то зна-
чительная часть заводов неиз-
бежно обанкротится (а это уже 
потеря огромных инвестиционных 
средств). 

Похожую позицию выска-
зал «Ведомостям» вице-прези-
дент Союза лесопромышленни-
ков и лесоэкспортёров России 
Андрей Фролов: топливные гра-
нулы в том количестве, в котором 
они производятся в России, до-
машнему рынку не нужны. Многим 

ДЛЯ СПРАВКИ

Представитель инноваци-
онного центра инжинирин-
га переработки биомассы 
дерева, низкокачественной 
древесины и древесных отхо-
дов СПбГЛТУ им. С. М. Киро-
ва Владимир Крылов в своём 
докладе предложил меры, 
которые, как он считает, по-
зволят поддержать предста-
вителей отрасли, работаю-
щих в сегменте переработки 
отходов ЛПК. По его мнению, 
необходимо:
• разработать протекцио-
нистские меры для серийного 
производства отечественно-
го оборудования малотон-
нажных заводов, в первую 
очередь для получения меха-
нической целлюлозы и дре-
весного угля из древесных от-
ходов;
• создать Центр компетенций 
лесного комплекса на базе 
Санкт-Петербургского госу-
дарственного лесотехниче-
ского университета, ориен-
тированный в числе прочего 
на создание сицентрической 
системы размещения мало-
тоннажных заводов с глу-
бокой переработкой низко-
качественной неликвидной 
древесины, древесных отхо-
дов и биомассы дерева;
• организовать в профильных 
университетах Минобрнау-
ки РФ подготовку инженер-
но-технологических кадров 
по специальным учебным 
программам для высокорен-
табельных экологически без-
опасных химико-механиче-
ских технологий переработки 
древесных отходов и биомас-
сы дерева.
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производителям брикетов и пел-
лет из СЗФО из-за радикального 
падения спроса пришлось в 2022 
году либо продавать хотя бы за 
копейки исходное, без того заве-
домо более дешёвое сырьё (щепу 
и опилки), либо попросту вывозить 
его на свалки. 

Также напомним точку зре-
ния директора компании «Си-
бирский биоуголь» Павла Тру-
шевского, высказанную нашему 
изданию: несмотря на ряд не-
оспоримых преимуществ, пел-
летные котлы сильно уступают 
использованию того же сжижен-
ного природного газа в техноло-
гичности, обслуживании, стои-
мости самого топлива. Поэтому 
«массовый сегмент домохозяйств 
не есть безусловный потреби-
тель для производителей пеллет 
и котельного оборудования».

ТАК, МОЖЕТ, 
ВСЁ-ТАКИ ЭКСПОРТ?
В конце 2022 года агентство 

WhatWood прогнозировало, что 
2023 г. станет для отечественных 
биоэнергетиков первым годом 
полностью без европейских по-
ставок. Однако многие эксперты, 
в частности поставщики и про-

изводители профильного обору-
дования, в том числе самих пеллет, 
не устают повторять, что биотопли-
во нужно всем. 

Ни для кого не секрет, что за пер-
вые два квартала 2023 года почти 
90% всего экспортного объё-
ма российских пеллет пришлось 
на Южную Корею. Это на 177% 
больше, чем за тот же период про-
шлого года. Но, несмотря на такие 
масштабы, об экспорте в Южную 
Корею больше не говорят, и отчё-
ты по нему не поступают. Причин 
тому три. Покупатели перенасыти-
ли свой рынок биотопливом, пере-
полнив складские запасы. Также 
страна всё же присоединилась 
к санкциям против России, поэто-
му логистика стала ещё более не-
выгодной для российских игроков. 
Да и сами корейцы стали отдавать 
предпочтение пеллетам из Вьетна-
ма и Индонезии.

Первое время многие всерьёз 
рассматривали Турцию как ново-
го оптового покупателя российских 
топливных гранул. Тем более что 
за полтора квартала 2023 года, как 
сообщается на портале WhatWood, 
туда было продано 40 тыс. тонн 
пеллет (больше, чем в 2022 году, 
когда этот продукт в страну вооб-

БИОЭНЕРГЕТИКА

Ранее более

производимых древесных пеллет 
Россия экспортировала. В 2022 году 
поставки пеллет на внешние рынки, 

по данным Lesprom Analytics, 
упали на

и составили

90%

29%

1,7
МЛН ТОНН
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ще не поставляли). Но очень скоро 
отгрузки сократились более чем 
в четыре раза, а после и вовсе до-
стигли минимальных значений. 
Версия, что Турция хотя бы станет 
хабом для переправки биотоплива 
в Европу, также себя не оправдала. 

Многие всё ещё не теряют на-
дежды на то, что огромный и пер-
спективный Китай снимет с пеллет 
и брикетов статус твёрдых бытовых 
отходов, который им присвоили с 
1 сентября 2020 года. Только в этом 
случае у российских производите-
лей биотоплива может появиться 
серьёзный рынок сбыта (особенно 
если учесть активное сотрудниче-
ство наших стран во многих дру-
гих направлениях). Как уточняют 
эксперты WhatWood, российские 
игроки уже ходатайствуют «о ре-
шении данного вопроса на меж-
правительственном уровне в рам-
ках консультаций и переговоров 
с китайской стороной, в частно-
сти во время проведения Постоян-
ной российско-китайской рабочей 
группы по освоению и использова-
нию лесных ресурсов».

Но пока это лишь рабочие за-
дачи, далёкие от решения, а по-
тому имеет смысл рассматри-
вать направления, не связанные 
с внешним экспортом и переводом 
всего внутреннего рынка на ото-
пление пеллетами. 

АЛЬТЕРНАТИВНЫЙ ВАРИАНТ: 
ДЕКАРБОНИЗАЦИЯ
Как продемонстрировали вы-

ступления на Санкт-Петербургском 
международном лесопромышлен-
ном форуме этого года, отечествен-
ным переработчикам древесных 
отходов есть чем занять свои мощ-
ности. Речь идёт о карбонизации 
древесной биомассы. 

Как заметил Владимир Крылов, 
пеллетные предприятия — это го-
товые заводы для производства 
древесного угля. Чтобы переве-
сти их на новые рельсы, достаточ-
но укомплектовать их реакторами 
непрерывного пиролиза того же 

БИОЭНЕРГЕТИКА

самого сырья, которое использу-
ется для производства пеллет. При 
этом можно получать куда более 
разнообразный ассортимент, по-
тому что уголь может выпускать-
ся в четырёх видах: порошковом, 
брикетном, а также в формате пел-
лет (топливных гранул) и активи-
рованного угля. 

Более подробно о декорбони-
зации рассказал генеральный ди-
ректор ООО «Корпорация Эко-
карбон» Алексей Невров в своём 
докладе «Тенденции 2023: от пел-
лет и товарной древесины к уголь-
ным брикетам для металлургов». 
Он отметил, что производство пел-
лет из-за низкой стоимости конеч-
ного продукта и «довольно длин-
ного логистического маршрута» 
не выдерживает конкуренции 
с другими топливными решения-
ми: газом (о котором упоминалось 
выше) и углём. К тому же для из-
готовления пеллет нужны отхо-
ды лесодобычи и лесопереработ-
ки в больших объёмах, а они могут 
в ближайшее время сократиться. 

Несмотря на принятие програм-
мы развития программы дере-
вянного домостроения, в стране 
не особенно увеличивается по-
требление древесины. Поэтому 
карбонизация древесной биомас-
сы, по мнению эксперта, позво-
лит развить объёмы отрасли, тем 
более что там куда менее строгие 
требования к исходному сырью. 
И, хотя стоимость такого продук-
та будет выше, в то же время это 
повысит его логистическую стой-
кость. По словам эксперта, дре-
весный уголь очень интересен 
предприятиям чёрной и цветной 
металлургии, которые, напомним, 
сейчас на подъёме. 

«Два старейших завода по про-
изводству технического кремния 
(в Шелехове Иркутской области и в 
Каменске-Уральском) могут потре-
блять до 144 тонн брикетирован-
ного угля в год. Половина от этого 
объёма сейчас потребляется в ка-
честве древесного угля с высоким 

По данным Русского пеллетного 
союза, в 2023 году доля потребле-

ния древесного биотоплива в то-
пливно-энергетическом балансе  

РФ составила менее 

Отраслевые оценки потребления 
пеллет на внутреннем рынке —

1%

500
ТЫС. ТОНН.

ДЛЯ СПРАВКИ

Древесный уголь может при-
меняться не только в каче-
стве топливных брикетов для 
металлургии и производства 
кремния, но и в качестве удо-
брений в сельском хозяйстве 
и кормовых добавок в живот-
новодстве, а активированный 
уголь из древесного сырья 
может применяться в фарма-
цевтике и химической отрасли 
(как катализ и фильтр).
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угольным отсевом до 25%, а ино-
гда этот показатель доходит даже 
до 30%. Речь идёт и о мелкой 
фракции угля, которая не участвует 
в процессе восстановления крем-
ния и, как правило, сгорает в верх-
ней части печи. В перспективе это 
может привести к замене традици-
онного угля, нефтекокса и других 
видов кокса, которые идут в уголь-
ной смеси и составляют половину 
от используемого сырья на крем-
ниевых производствах», — объяс-
нил Алексей Невров.

По данным спикера, гарантиро-
ванный рынок угля внутри стра-
ны значительно превышает объём 
экспорта пеллет в денежном выра-
жении.

«На сегодняшний момент наша 
компания осуществила постав-
ку пробной партии угля на пред-
приятии группы «Русал», а также 
получила оферту от ОАО «Крем-
ний» о готовности к покупке бри-
кетированного угля. Мы рассчиты-
ваем, что поставки осуществятся 
уже в ноябре этого года. В отноше-
нии чёрной металлургии мы гово-
рим про доменное производство 
и, соответственно, про доступный 
объём поставок в 700 тыс. тонн 
в год (с потенциальным объёмом 
до 8 млн тонн в год). Текущее на-
правление — это частичная замена 
кокса до 5% от общего объёма», — 
добавил директор ООО «Корпо-
рация Экокарбон».

ТРЕБУЮТ ИЗУЧЕНИЯ
Тему менее изученных альтерна-

тивных методов использования от-
ходов ЛПК затронул исполнитель-
ный директор Русского пеллетного 
союза Владимир Мамматов. В до-
кладе «Трансформация биотоплив-
ного рынка России и перспектив-
ные направления комплексного 
использования древесных ресур-
сов» эксперт упомянул о таких тех-
нологиях, как вермикультивирова-
ние и биоконверсия. 

Вермикультивирование пред-
ставляет собой переработку орга-
нических отходов с использовани-
ем технологических пород червей. 
Такая методика применяется в про-
изводстве сертифицированного 
почвогрунта для сельхозагроком-
плекса — это достаточно стабиль-
ное и денежное направление. 

Плюсы методики заключают-
ся в том, что для производства 
конченого продукта не требуется 
специального технопарка. К тому 
же для него будут пригодны от-
ходы любого качества и степени 
лежалости. Они могут храниться 
без специальных условий, что по-
зитивно скажется на экологиче-
ской обстановке как на отдельном 
предприятии, так и в более гло-
бальных масштабах. Также за счёт 
достаточной изученности непо-
средственно червей и их анатомии 
направление не требует НИОКР  
и/или НИР.

Но есть и минусы: для органи-
зации такого производства нужны 
специально оборудованные пло-
щадки, а цикл изготовления по-
чвогрунта довольно длительный — 
100 суток.

Биоконверсия схожа с верми-
культивированием, но в этом слу-
чае в процессе трансформации 
органических материалов участву-
ют специальные микроорганизмы. 
По словам Владимира Маммато-
ва, это технология высокой степе-
ни готовности. Она не требует ис-
пользования специализированного 
технопарка, также подходит для 
древесных отходов любого каче-
ства и не нуждается в специальных 
условиях хранения. 

Но спорных и сложных нюансов 
там куда больше. Помимо того, что 
нужны специально оборудован-
ные площадки (как в случае с вер-
микультивированием), цикл полу-
чения конечного продукта может 
быть длиннее (от 3 до 6 месяцев). 
Продукция, к тому же, будет тре-
бовать проведения госэкспертизы 
и регистрации в качестве агрохи-
миката. Наконец, в этом направле-
нии необходимы НИОКР. 

Стоит также отметить, что 
перспективы этих технологий 
во многом будут зависеть от ин-
тереса аграриев. Поэтому имеет 
смысл повысить информирование 
потенциальных клиентов из этого 
сектора.  

БИОЭНЕРГЕТИКА
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ТИПОВЫЕ ПРОЕКТЫ 
ПЕЛЛЕТНЫХ ЛИНИЙ ОТ «ДОЗА-ГРАН»

нительные элементы и механиз-
мы между машинами, входящими 
в состав каждой линии, отраба-
тывают в заводских условиях, 
а на площадке заказчика произ-
водят только сборку. Такой под-
ход позволяет снизить стоимость 
линий.

Анализ их работы в процессе 
эксплуатации показал, что повы-
сить производительность можно 
не только за счёт совершенство-
вания оборудования, входящего 
в состав линии, но и путём гра-
мотной организации техноло-
гического процесса. Например, 
в линиях по производству напол-

Объединяя новейшие техно-
логии и лучшие решения преды-
дущих поколений, специалисты 
«Доза-Гран» разработали типо-
вые проекты пеллетных линий, 
наиболее точно отвечающие со-
временным требованиям лесо-
промышленного комплекса. Это 
оборудование позволяет со ско-
ростью до 2000 кг/ч изготавли-
вать пеллеты из сухого или влаж-
ного опила, а также наполнитель 
для кошачьих туалетов из сухого 
опила.

Для каждой модели разра-
ботан соответствующий набор 
оборудования. Все присоеди-

Накопленный опыт, мощная 
производственная база и со-
трудничество с учёными веду-
щих вузов позволяют инженерам 
«Доза-Гран» вести непрерывную 
работу по совершенствованию 
оборудования и технологий и вы-
давать эффективные современ-
ные решения.

«Доза-Гран» более 20 лет занимается развитием технологий глубокой переработки древесины. Компания 
начинала свою деятельность с производства оборудования для измельчения, дробления, сушки и гранулирования 
древесных отходов. За годы работы «Доза-Гран» реализовала более 100 успешных проектов в сфере ЛПК 
и стала обладателем 46 патентов на полезные модели. Сегодня это крупный инжиниринговый центр, состоящий 
в СРО проектировщиков и строителей, осуществляющий подготовку проектной документации в отношении особо 
опасных, технически сложных и уникальных объектов капитального строительства.  

603024, г. Нижний Новгород, пер. Бойновский, д. 19
Тел.: 8 800 200 24 66, +7 831 218 65 00

office@dozagran.com. www.dozagran.com
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нителей для кошачьих туалетов 
подобраны более щадящие ре-
жимы сушки, в результате на вы-
ходе получается более светлая 
гранула. 

Отличительной особенно-
стью линий от «Доза-Гран» яв-
ляется работа в режиме полуав-
томата. То есть оператор задаёт 
параметры и получает точки кон-
троля, а аппаратура поддержи-
вает заданные режимы (в основ-
ном на участке гранулирования 
и дробления). Это наиболее опти-
мальный режим по соотношению 
цена/потребительские свойства.

Типовой проект пеллетной 
линии производства «Доза-
Гран» включает в себя не толь-
ко перечень оборудования, но 
и данные о площадях склад-

ских помещений накопителей 
сырья, склада готовой продук-
ции, производственных поме-
щений, размера ворот, разделы 
по пожарной и промышленной 
безопасности. Также этот до-
кумент содержит информацию 
о конфигурации зданий и со-
оружений, подъездных путей, 
вспомогательных помещений, 
подводке сетей, что даёт полную 
картину инфраструктуры подоб-
ной линии или завода. 

Особо стоит обратить внима-
ние на то, что типовые проекты, 
подготовленные специалиста-
ми «Доза-Гран», отражают по-
требность в ресурсах, а это очень 
важно при получении техниче-
ских условий на подключение 
газа, электроэнергии, водоот-

ведения. Компания «Доза-Гран» 
осуществляет привязку проекта 
будущего производства к мест-
ности с разработкой соответству-
ющей документации.

Наличие типовых технологи-
ческий решений позволяет под-
готовить индивидуальные пред-
ложения для каждого клиента 
в соответствии с его потребно-
стями и ожиданиями по разум-
ной цене и в минимальные сроки. 
Проектное решение показыва-
ет комплексную структуру за-
трат и позволяет выстроить ка-
чественную финансовую модель, 
что, в свою очередь, существен-
но снижает время согласования 
финансирования проекта инве-
сторами или кредитными орга-
низациями. Н
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Спецификация
1. РБ-комплекс.
2. Бункер приёма сырья — 3 шт.
3. Конвейер роликовый — 4 шт.
4. Дробилка молотковая.
5. Пневмосистема. 
6. Шлюзовый затвор. 
7. Теплогенератор вихревой.

8. Сепаратор опила.
9. Шнековый транспортёр.
10. Сушильный барабан.
11. Вентилятор тягодутьевой.
12. Комплекты трубопроводов.
13. Циклон.
14. Дробилка роторная — 2 шт.

15. Бункер демпферный — 2 шт.
16. Пресс-гранулятор — 2 шт.
17. Конвейер скребковый — 3 шт.
18. Блок охлаждения.
19. Рама для готовой продукции.
20. Весы.
21. Система управления АСУ — 4 шт.

Технологическая схема линии по производству пеллет из влажного опила.
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САЖАТЬ ИЛИ НЕ САЖАТЬ?

ных ресурсов и экологии России 
Александр Козлов.

ИЗ КОСМОСА
ВИДНО НЕ ВСЁ
В своей работе специали-

сты Рослесозащиты использу-
ют данные автоматизированно-
го дешифрирования материалов 
дистанционного зондирова-
ния земли (ДЗЗ). Информацию 
со спутника обрабатывают спе-
циальные геоинформационные 
программные продукты. Такое 
автоматизированное дешиф-
рирование позволяет полу-
чить более подробную, актуаль-
ную и достоверную информацию 
об участках, требующих лесовос-
становления. 

Однако в реальности их со-
стояние не всегда соответству-
ет тому, что увидело «око» спут-
ника и распознала компьютерная 
программа. Поэтому в ходе на-
турных обследований специали-
сты нередко обнаруживают, что 
территории земель, на снимках 
обозначенные как пригодные для 
лесовосстановления, фактически 
уже заняты деревьями. 

Об этом свидетельству-
ют, например, результаты об-
следований, которые провели 
сотрудники филиала ФБУ «Рос-
лесозащита» — «ЦЗЛ Республики 
Крым» в августе 2023 года в Ста-
рокрымском лесничестве. Они 
выполнили работы на 23 участках 
площадью 53,3 гектара и уста-
новили, что 17 из них соответ-
ствуют данным дешифрирова-
ния материалов ДЗЗ. 12 гектаров 

чего в этих документах зафикси-
ровано, каким именно способом 
лучше проводить лесовосстанов-
ление. Такой подход позволяет 
своевременно выявлять и с мак-
симальной эффективностью во-
влекать в хозяйственное освое-
ние все лесные участки.

«Лесовосстановление — одно 
из приоритетных направлений 
лесной политики России. В 2021 
и 2022 годах нам удалось до-
биться превышения площади ле-
совосстановления над площа-
дью погибших и вырубленных 
лесов. В 2022 году восстановле-
но более 1,3 млн гектаров. В 2023 
году планируем достичь показа-
теля в 1,4 млн гектаров», — поде-
лился успехами министр природ-

При проведении натурных об-
следований выделенных участ-
ков сотрудники ФБУ «Росле-
созащита» осматривают их, 
определяют географические ко-
ординаты, закладывают проб-
ные площади, заполняют поле-
вые карточки и фотографируют 
местность, чтобы зафиксировать 
наличие древесных насажде-
ний и их состояние. В дальней-
шем специалисты определяют, 
соответствует ли обследуемый 
участок требованиям, которые 
предъявлены к молодым лесным 
насаждениям. По итогам про-
ведённых работ они составля-
ют рекомендации для улучше-
ния качественных характеристик 
изученных лесов. В числе про-

Текст: Мария Кармакова

По данным Минприроды РФ, к началу сентября 2023 года лесовосстановление на землях лесного фонда 
проведено на площади 523,7 тыс. гектаров. Из них на 12,6 тыс. гектаров восстановление выполнено 
компенсационным методом, а на 2,9 тыс. гектаров осуществлялось лесоразведение. Одна из важнейших 
составляющих работ по возобновлению лесных ресурсов — натурное обследование участков, не занятых 
лесными насаждениями. Это делается для того, чтобы определить, какой способ будет наиболее эффективным 
в каждом конкретном случае: естественное, искусственное или комбинированное лесовосстановление.
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этих земель занимают прогалины 
и пустыри, пригодные для лесо-
восстановления искусственным 
способом. А вот остальные шесть 
участков площадью 30,3 гекта-
ра (56,8% от общей обследуемой 
территории) не соответствуют 
данным дешифрования. Специа-
листы крымского Центра защиты 
леса отнесли их к категории зе-
мель, занятых лесными насажде-
ниями. А значит, проводить рабо-
ты по лесовосстановлению здесь 
не требуется.

НЕ МЕШАЙТЕ ПРИРОДЕ
В Смоленской области в нача-

ле ноября подвели итоги мони-
торинга воспроизводства лесов, 
который работники региональ-
ного ЦЗЛ проводили в течение 
всего года в Велижском, Руднян-
ском, Демидовском, Карманов-
ском, Сычёвском и Гагаринском 
лесничествах. Их общая площадь 
составляет 1125,5 гектара, натур-
ные обследования проводились 
на 277,2 гектара. Специалисты, 
изучив данные дистанционного 
зондирования Земли и проведя 
их наземную верификацию, со-
ставили рекомендации по лесо-
восстановлению на территории 
164,2 гектара. 

На 34,6 га их них сотрудни-
ки Центра защиты леса предла-
гают выполнить посадки лесных 

культур сосны обыкновенной и 
ели европейской. Прогалины, пу-
стыри и территории с погибши-
ми насаждениями планируется 
оставить под естественное за-
растание, поскольку такие участ-
ки либо недоступны для людей, 
либо являются слишком слож-
ными для искусственного выра-
щивания лесов. Общая площадь 
таких земель составляет 49,5 га. 

На оставшихся 80 гектарах спе-
циалисты предлагают выпол-
нить мероприятия по содействию 
естественному лесовосстановле-
нию. К ним относятся: сохранение 
подроста при сплошных рубках, 

оставление деревьев-обсемените-
лей в сочетании с минерализаци-
ей почвы, проведение рубок ухода 
(осветления и прочистки), удале-
ние мохового покрова и верхне-
го слоя подстилки, очистка мест 
рубок от порубочных остатков. 

В России в основном использу-
ют естественный способ восста-
новления, когда человек только 
помогает природе: сохраняет лес 
и ухаживает за его естественным 
возобновлением.

«При этом имеются участки, где 
отсутствует естественный под-
рост деревьев, именно на них 
осуществляется искусствен-
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циалисты вырастили 33 млн се-
янцев хвойных пород, кото-
рые сейчас высаживают в лесах 
края. Таких результатов удалось 
достичь в том числе благода-
ря серьёзному обновлению ма-
териально-технической базы 
лесничеств: новая современная 
техника и оборудование помо-
гают лесникам восстанавливать 
леса после пожаров и рубок», — 
пояснил исполняющий обязан-
ности министра лесного хозяй-
ства края Алексей Панов.

БОЛЬШЕ ПИТОМНИКОВ —
ГУЩЕ ЛЕС
В регионе действует 32 лесных 

питомника, всего же в России их 
около 1,3 тысячи. Есть среди них 
и современные селекционно-се-
меноводческие центры, в кото-
рых выращивают посадочный 
материал для нужд не только 
собственного региона, но и для 
других территорий. Например, 
Ванинский центр лесоводства, 
один из крупнейших на Даль-
нем Востоке, отправляет выра-
щенную сибирскую лиственницу 
в Магаданскую область, а да-
урскую — в Хабаровский край 
и Приморье. Также посадочный 
материал из центра отправляют 
в Республику Саха (Якутия), Са-
халинскую и Еврейскую авто-
номную области.

Осенью этого года новый со-
временный центр по выращи-
ванию сеянцев хвойных пород 
с закрытой корневой системой 
открыли в Алтайском крае, в селе 
Вылково Тюменцевского рай-
она. Он стал вторым по счёту в 
регионе и первым, созданным 
на базе коммерческой компа-
нии. Проект реализован на базе 
ООО «Каменский ЛДК», которое 
входит в ООО ЛХК «Алтайлес». 
В структуре холдинга уже дей-
ствуют четыре лесных питомника, 
но посадочный материал там вы-
ращивают традиционным спосо-
бом — в открытом грунте.

ваться участок, производят от-
граничение участка под создание 
лесных культур в натуре, оформ-
ляют проект лесовосстановле-
ния. Проект лесовосстановления 
направляют в профильный го-
сорган и потом приступают к соз-
данию лесных культур. Основные 
периоды, когда проводят лесо-
восстановление, — это ранняя 
весна и осень», — делится опытом 
директор по лесному хозяйству 
лесной холдинговой компании 
«Алтайлес», кандидат с.-х. наук 
Валерий Савин. 

Например, в Красноярском 
крае первыми к посадкам при-
ступают южные лесничества. Так, 
в Минусинском районе первые 
сеянцы сосны начали высаживать 
ещё в мае. Следующими лесо-
культурный сезон открыли спе-
циалисты Ермаковского, Идрин-
ского и Каратузского лесничеств. 
Всего в лесах края в 2023 году 
высадили 16 млн сеянцев хвой-
ных пород деревьев на площади 
123, 7 тыс. гектаров.

«Красноярский край занима-
ет одну из лидирующих позиций 
в Сибирском федеральном окру-
ге по количеству выращиваемого 
посадочного материала. В 2022 
году в питомниках региона спе-

ное лесовосстановление, то есть 
посев семян или посадка сеянцев 
и саженцев лесных древесных 
растений. Это около 20% площа-
ди лесовосстановления. Именно 
в этом случае нужен посадочный 
материал, выращенный на лес-
ных питомниках», — рассказали 
в Рослесозащите изданию «Рос-
сийская газета».

ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ 
ПОДХОД
Посадочный материал для 

каждого конкретного участка 
выбирают, исходя из его место-
положения и лесорастительных 
особенностей. 

«Первоначально места под соз-
дание лесных культур намечает 
лесоустройство и проектирует на 
10 лет мероприятия по посадке 
леса. Далее специалисты лесно-
го хозяйства выезжают на место 
по заранее намеченным участ-
кам и визуально оценивают ус-
ловия пригодности под посадки. 
Если участок подходит под соз-
дание лесных культур, например, 
его не затопило или он не зарос 
лесом естественным способом, 
то выбирают способ подготовки 
почвы, определяют, какой лес-
ной породой будет восстанавли-
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Чтобы реализовать новую тех-
нологию, селекционно-семено-
водческий центр оснастили ли-
нией высева, построили теплицу 
и организовали поле доращи-
вания сеянцев. С таким обору-
дованием он может производить 
до 2 млн сеянцев штук в год, 
а при необходимости мощности 
можно увеличить до 5 млн штук.

«Новая технология минимизи-
рует повреждения посадочно-
го материала в результате пе-
ресушивания корневой системы 
при транспортировке на лесо-
культурную площадь. Благо-
даря этому приживаемость по-
садочного материала гораздо 
лучше. Сейчас сотрудники цен-
тра работают над качеством по-
садочного материала. Необхо-
димо правильно настроить ряд 
параметров: освещённость, ув-

лажнённость, субстрат, темпера-
туру. Центр построен в первую 
очередь для потребностей пред-
приятий холдинга, но также готов 
принимать заявки от других 

предприятий нашего и соседних 
регионов», — рассказал директор 
ООО «Каменский ЛДК», канди-
дат биологических наук Валерий  
Логиновский.
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